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السيسى : لجنة عليا لتنسيق جهود الدولة لإفتتاح المتحف المصري الكبير في شهر يوليو 2035
كتب : باكينام خالد 

وجه السيد الرئيس عبد الفتاح السيسي بضرورة بذل كل 
الجهد، وتكثيف الإستعدادات لخروج هذه فعالية إفتتاح المتحف 
المصري الكبير ، على مستوى يليق بوضعية وتاريخ مصر، ودون 
تحميل موازنة الدولة أي أعباء، خاصة وأن المتحف المصري 
الكبير يعُد من أكبر الصروح الثقافية والحضارية في العالم، 
مشدداً سيادته على أهمية إستثمار الزخم المصاحب لاحتفالية 
إفتتاح المتحف المصري الكبير في الترويج للمقاصد السياحية 

في مصر بوجه عام.
جاء ذلك خلال اجتماعه السيد الرئيس مع كل من الدكتور 

مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، وشريف فتحي، وزير 
ــار، وطــارق مخلوف، العضو المنتدب بالشركة  السياحة والآث
المتحدة للخدمات الإعلامية، ومحمد السعدي، عضو مجلس 

إدارة الشركة.
وصرح المتحدث الرسمي باسم رئاسة الجمهورية أن الإجتماع 
تناول الترتيبات والنواحي التنظيمية المتعلقة بالاحتفالية المقررة 
لإفتتاح المتحف المصري الكبير في شهر يوليو 2025، حيث 
اطلّع السيد الرئيس على التصورات المقترحة لكيفية تحقيق 
مستهدفات الإحتفالية، وتم إستعراض الفعاليات التي ستقام في 
الأيام التي سوف تجرى فيها الإحتفالية، بحيث يتم إستغلالها 
بالشكل الأمثل في إطار جهود تطوير منظومة السياحة المصرية 
ككل، وإبراز إسهامات الحضارة المصرية ودورها المحوري على 

مر التاريخ في بناء الإرث الحضاري العالمي، ومضاعفة أعداد 
السائحين الزائرين لمصر بما يتناسب مع المقومات الطبيعية 

والحضارية التي تمتلكها الدولة. 
وذكر السفير محمد الشناوي المتحدث الرسمي أن الإجتماع 
تناول كذلك الخطة الترويجية لإحتفالية الافتتاح، والتنسيق القائم 
مع القطاع الخاص لوضع حملات ترويجية وتسويقية في الفنادق 
والمنتجعات السياحية، واستعراض ما يمثله المتحف من فرصة 
مثالية للإستمتاع بتجربة متكاملة تجمع بين عبق التاريخ المصري 

القديم وأحدث تقنيات العرض المتحفي.
وفى هذا الاطار أشار الدكتور مصطفي مدبولى رئيس مجلس 
الــوزراء أن فخامة رئيس الجمهورية كلف بتشكيل لجنة عليا 
لمتابعة جميع التفاصيل المرتبطة بهذه الاحتفالية المهمة، كما 

وجه السيد الرئيس بالاهتمام بكل الخدمات اللوجيستية، مع بذل 
كل الجهود اللازمة وتكثيف الاستعدادات؛ من أجل خروج هذه 
الفعالية على أعلى مستوى من التنظيم، وبما يليق بمكانة وتاريخ 

الدولة المصرية.
أضاف هذه الاحتفالية ستكون فرصة عظيمة؛ لإبراز ما تحقق 
من إنجازات، ولا سيما ما تم تنفيذه من مشروعات تنموية في 
جميع قطاعات الدولة خلال الفترة الماضية وفي هذا الصدد، وجه 
الدكتور مصطفى مدبولي بضرورة توجيه كل الاهتمام المطلوب 
بجميع المحاور المرورية والشوارع المحيطة بالمتحف المصري 
الكبير، سواء بأعمال الرصف أو الإنارة والنظافة، بجانب أعمال 

التنسيق الموقع.

المعهد العالى لعلوم الحاسب “CIS “يستضيف المحطة 
الثامنة لمبادرة عالم رقمي »الابداع..طريقك للنجاح«

لتحسين بيئة الأعمال :

رئيس الوزراء يستعرض إجراءات إصلاح المنظومة الجمركية
والحد من التهريب والسماح بقبول المدفوعات إلكترونياً كتب : وائل مجدي

أكد الدكتور عبد الوهاب السماك رئيس المعهد 
العالي لعلوم الحاسب و نظم المعلومات بالتجمع 
الخامس« CIS » أننا نعيش حاليا العصر الذهبى 
لصناعة تكنولوجيا المعلومات فى ظل التشجيع 
والدعم السياسي الكبير من جانب القيادة السياسية 
لعملية التحول الرقمي وبناء مصر الرقمية وهو ما 
يتح الكثير من فرص العمل الجديدة للمتخصصين 
فى مجال تكنولوجيا وقال أن المعهد وفقا للمنظومة 
التعلمية فانه يتم التخصص بالسنة الثالثة للدراسة 
، حيث يتدرب الطالب عمليا و ميدانيًا وفي إحدى 
الشركات العاملة بالسوق المصري، وفي السنة 
الرابعة من الدراسة سيكون هناك مشروعًا للتخرج، 
ويتناول مشكلة حقيقية وواقعية، ويكون مطلوباً من 
الطالب تقديم نموذج أولي لحلها. جاء ذلك خلال 
فاعليات المحطة الثامنة للدورة الثامنة عشر لمبادرة«  
الإبــداع.. طريقك للنجاح  » والتي نظمتها جريدة« 
عالم رقمي » بمعهد » CIS » برعاية مركز الابداع 
التكنولوجي وريادة الاعمال بهيئة » ايتيدا » ، التابعة 
لوزارة الاتصالات ، حيث تسعى لدعم وتأهيل الطلاب 
وتعزيز مفهوم ريادة الأعمال وتطوير العملية التعليمية 
وضرورة تأهيل الطلاب لزيادة القدرة التنافسية لهم 
للحصول على فرص عمل مناسبة وأقيمت الندوة 
تحت رعاية وحضور الدكتور عبد الوهاب السماك 
رئيس المعهد ، وأدارها الكاتب الصحفي خالد حسن 
رئيس تحرير “عالم رقمي »، وحضور كل من الدكتور 

جمال ثروت وكيل المعهد، والدكتورة نجلاء رضا رئيس 
قسم علوم الحاسب بالمعهد ، والكاتبة الصحفية فاتن 
الخولى المدير التنفيذي للمبادرة ، والمهندسة نعمات 

جمال ممثل مركز » تيك »  .
من جهته الكاتب الصحفي خالد حسن  رئيس 
تحرير جريدة »عالم رقمي« العقول البشرية 
المؤهله ، على مستوى عالمى ، فى مجال تكنولوجيا 
المعلومات والالكترونيات تمثل النواة الاستراتيجية 
التى ستمكن مصر من اللحاق بموكب الثورة الصناعية 
الرابعة القائمة على تعظيم الاستفادة من المعلومات 
وبصفة خاصة تقنيات الذكاء الاصطناعى ، لاسيما 
مع إطلاق الاستراتيجية الوطنية للذكاء الاصطناعي 
ومبادرة تدريب وتأهيل الكوادر البشرية فى هذا 
التخصص بالتعاون مع العديد من الشركات العالمية 
، لذا من المهم اعادة النظر فى تعزيز الشراكات 
بين شركات تكنولوجيا المعلومات والاتصالات ، التى 

تمثلل جانب الطلب فى سوق العمل ،  وبين جميع 
الكليات والجامعات المصرية ، التى تمثل جانب 
العرض بسوق العمل ومعامل تفريغ الموارد البشرية  
، بما يتناسب مع هذا التغير والطفرة النوعية الكبيرة 

في مستقبل سوق العمل المحلى والعالمي .
أشــار دعم الأفكار الابتكارية وتعزيز الإبــداع 
الرقمي يعد أحد أهم المحاور التي تركز عليها 
استراتيجية التحول الرقمي للدولة المصرية في 
الوقت الحالي ، والتي تتبناها وتنفذها وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، من أجل تطوير 
وإتاحة حلول تكنولوجية جديدة قادرة على مواجهة 
المشاكل المجتمعية وتحقيق دفعة قوية لعملية 
التنمية الاقتصادية الشاملة والمستدامة والتحول 
إلى الاقتصاد الرقمي القائم على تشجيع الصناعات 
المعرفية بما ينعكس ايجابيا على تحسين مستوي 

الحياة للمواطن .

كتب : محمد الخولي
أكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، الاهتمام 
الذي توليه الحكومة لملف تطوير المنظومة الجمركية كخطوة 

ضرورية لتعزيز تنافسية الصادرات الوطنية، وتحسين بيئة الأعمال.
جاء ذلك خلال اجتماعاً لاستعراض إجراءات إصلاح المنظومة 
الجمركية والحد من التهريب، وذلك بحضور الفريق مهندس كامل 
الوزير، نائب رئيس مجلس الوزراء للتنمية الصناعية، وزير الصناعة 
والنقل، وأحمد كجوك، وزير المالية، وشريف الكيلاني، نائب وزير 
المالية للسياسات الضريبية والمُشرف على مصلحة الجمارك، 
واللواء عصام النجار، رئيس الهيئة العامة للرقابة على الصادرات 
والواردات، وعصام عمر، وكيل محافظ البنك المركزي، والدكتورة 
أماني الوصال، المدير التنفيذي لصندوق تنمية الصادرات، و أحمد 
العسقلاني، رئيس الإدارة المركزية لجمارك الواردات والصادرات 

الجوية بمصلحة الجمارك، ومسئولي الوزارات والجهات المعنية.  
وخــلال الاجتماع، عرض أحمد كجوك، وزيــر المالية، أهم 
الإجراءات التي تشملها خطة إصلاح المنظومة الجمركية والحد 
من التهريب، وتحديد الجهات المنوطة بالتنفيذ، وكذا الإطار 
الزمني لتنفيذ كُل إجراء، والإجراءات التي تتطلب صدور تعديلات 

تشريعية.
ــراءات ينطوي  أوضح الوزير أن خطة الإصــلاح تضمنت إج
بعضها على تيسيرات وحوافز من بينها تقسيط الضريبة الجمركية 
لمستلزمات الإنتاج، وتيسير وتسهيل نظام التخليص المُسبق، ومنح 

ميزة التخليص الجمركي بمقر العميل للشركات المُدرجة بالقائمة 
البيضاء والمُنضمة للمشغل الاقتصادي، إلى جانب خفض معدلات 
زمن الإفراج الجمركي، وإنشاء دليل إجراءات استرشادي للمتعاملين 
مع الجمارك، فضلاً عن السماح بقبول المدفوعات إلكترونياً، وكذا 
السماح للشركات بإنشاء مراكز خدمات لوجيستية بهدف تعزيز 
تجارة الترانزيت.  أضاف الإجراءات تضمنت كذلك خطوات لضبط 
المنظومة الجمركية، منها حوكمة آليات تأمين ومتابعة حركة 
البضائع والشُحنات، ومراجعة الفئات الواردة بالتعريفة الجمركية 
وخاصة للسلع والقطاعات الصناعية المستهدفة، وتدريب العاملين 
بمصلحة الجمارك ورفع قدراتهم الفنية وإعادة تدوير العاملين 
داخل المنافذ الجمركية، فضلاً عن تحديث الموقع الالكتروني 
لمصلحة الجمارك، والتوسع في الترخيص بإنشاء مستودعات 
جمركية عامة داخل الموانئ الجافة لاستقبال كافة البضائع، فضلاً 
عن مراجعة الشروط اللازمة للانضمام لبرنامج المُشغل الاقتصادي 

المعتمد سعياً لمضاعفة عدد الشركات المنضمة للبرنامج إلى 
500 شركة.   كما عرض أحمد كجوك مؤشرات مهمة حول 
معدلات جرائم التهريب التي تم ضبطها خلال العام 2024، وفئات 
وتصنيفات السلع المضبوطة، وتطرق إلى عددٍ من الضوابط 
المُقترحة بهدف الحد من التهريب بالمنافذ المختلفة، وتناول أيضاً 
حزمة الإجراءات المقترحة للتطوير الالكتروني للمنظومة الجُمركية 

لسد ثغرات التهريب الجمركي. 
من جانبه عرض اللواء عصام النجار، رئيس الهيئة العامة للرقابة 
على الصادرات والواردات، الموقف التنفيذي للمرحلة الأولى من 
حزمة التيسيرات لتحسين زمن الإفراج الجمركي وتعزيز مؤشرات 
التجارة المصرية. وتناول رئيس الهيئة الآليات المتبعة لتنفيذ تلك 
التيسيرات والنتائج الإيجابية المتحققة، حيث أشار إلى أن مواصلة 
عمل الجهات القائمة على منظومة الإفراج الجمركي طوال أيام 
الأسبوع بنظام الورديات بلا توقف ساهم في إنجاز عدد أكبر من 
مهام العمل ومضاعفة عدد الرسائل التي يتم فحصها، كما أصدرت 
هيئة الرقابة على الصادرات والواردات تعليمات تنفيذية لتسهيل 
إجراءات التسجيل في القائمة البيضاء التي تيسر حصول الشركات 
على مزايا وتسهيلات، وقامت الهيئة أيضاً بإطلاق البوابة الإلكترونية 
لعملها اعتباراً من يناير 2024 بثلاث لغات، والتي ساهمت في 
توفير خدمات رقمية على مدار الساعة وتبسيط وتسريع عمليات 
تسجيل المصدرين والمستوردين، وإتاحة معلومات محدثة 
للمتعاملين، ضمن خطة التحول الرقمي، فضلاً عن تطبيق استخراج 

بطاقات المستوردين والمصدرين من خلال منصة مصر الرقمية.   

كتب : ساره نور الدين .
بحث الدكتور أيمن عاشور، وزير التعليم العالي والبحث العلمي، مع 
إيريك شوفالييه، سفير فرنسا بالقاهرة، تنفيذ المشروعات المشتركة بين 
الطرفين، وعلى رأسها مشروع الحرم الجديد للجامعة الفرنسية في مصر، 
وجامعة سنجور، كما تم الاتفاق بين الجانبين على ضرورة دعم الابتكار 
ــداع، وبحث سبل الشراكة الممكنة في توفير الدعم للموهوبين  والإب
والمبدعين في مجالات العلوم والفنون، مع تخصيص جلسة لدعم الابتكار 
بالمؤتمر العلمي المصري الفرنسي في التعليم العالي والبحث العلمي ، 
وعقد سمبوزيوم لدعم الموهوبين على هامش المؤتمر كما بحث الجانبان 
دعم المنح التعليمية المشتركة، وزيادة عدد برامج المنح قصيرة الأجل، 

والتوسع في تنفيذ مشروعات بحثية ذات الاهتمام المشترك.
أكد عاشور الوزارة على دعم مشروع الجامعة الأهلية الفرنسية، التي 
تحظى بدعم كبير من القيادة السياسية في البلدين، بهدف أن تكون 
مؤسسة أكاديمية وبحثية متميزة تمثل الجامعات الذكية من الجيل الجديد 
وأشار الى أن إنشاء الحرم الجديد للجامعة يعكس اهتمام البلدين بتطوير 

التعليم والبحث العلمي، وسيمثل نقلة نوعية في التعاون الأكاديمي بين 
مصر وفرنسا، مع التركيز على التخصصات الحديثة مثل العلوم التكنولوجية 
والبرامج البينية، ومن المتوقع الانتهاء من مرحلته الأولى مع بداية العام 

الدراسي القادم في أكتوبر 2025.
ناقش الطرفان خلال اللقاء آخر المستجدات بشأن إنشاء الحرم 
الجديد للجامعة الفرنسية في مصر، وسبل دفع مشروع إنشاء الجامعة، 
والتأكيد على أن تكون نموذجًا أكاديميًا يحتضن الابتكار والتكنولوجيا 
الحديثة، ويوفر بيئة تعليمية متميزة تعتمد على أحدث النظم الرقمية 
والتكنولوجية كما تناول اللقاء التحضير لعقد المؤتمر، الذي ستشارك 
فيه الجامعات المصرية والفرنسية، إلى جانب عدد كبير من الشركات 

الفرنسية العاملة في مصر .
من جهته أكد السفير الفرنسي أنالمؤتمر القادم العديد من الجلسات 
المثمرة لدعم الشراكات بين الجامعات المصرية والفرنسية، بهدف تقديم 
برامج تعليمية مشتركة تلبي احتياجات سوق العمل العالمي. كما ناقش 
أهمية دعم الابتكار والإبداع، وتقديم الدعم للمواهب الشابة ، مؤكدًا أن 

مصر تمثل بوابة لنقل الخبرات الفرنسية إلى القارة الإفريقية.

كتب : وائل الجعفري
كشفت الشركة »المصرية للاتصالات«، و«الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات  
 ”WE INNOVATE“ عن تخرج طلاب أكاديمية ومعسكر نحن نبتكر «
والتي تم إطلاقها في إطار اهتمام الدولة ببناء القدرات البشرية وتأهيل الشباب 
كأحد أهم بنود الاستراتيجية الوطنية للأمن السيبراني التي أطلقها المجلس 
الأعلى للأمن السيبراني برئاسة الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات حضور المهندس محمد نصر العضو المنتدب والرئيس التنفيذي 
للمصرية للاتصالات، والمهندس وليد زكريا،المشرف على نيابة الأمن السيبراني 
ممثلا عن الجهاز القومي لتنظيم الاتصالات. وتم إطلاق أكاديمية ومعسكر »نحن 
نبتكر WE INNOVATE”، من خلال بروتوكول تعاون استراتيجي بين الشركة 
المصرية للاتصالات والجهاز القومي لتنظيم الاتصالات، وباستضافة معهد تكنولوجيا 
المعلومات، بهدف بناء قدرات الشباب الواعد في مجال الأمن السيبراني، وذلك في 

إطار مبادرة »مهارات سيبرانية« لتدريب ألف متدرب من الطلبة وحديثي التخرج.
وقدمت المبادرة خلال العامين الماضيين جولات تدريبية مكثفة لعدد كبير من 
المتدربين عبر مسارات تدريبية متخصصة؛ حيث تم تقديم جولتين تدريبيتين عام 

2023 استفاد منهما 200 متدرب عبر ثلاث مسارات تدريبية متخصصة؛ وفي عام 
2024، تم التوسع في أنشطة المبادرة من خلال تقديم جولتين إضافيتين، شملت 
225 متدرباً، مع زيادة عدد المسارات لتشمل خمسة مجالات مختلفة. بالإضافة 
إلى ذلك، تمت استضافة معسكر تدريبي “BOOTCAMP”  تم فيه تدريب 
200 متدرب ضمن أربعة مسارات في الأمن السيبراني، ما فتح الباب أمام طلاب 
الجامعات المصرية لاكتساب الخبرة العملية في هذا المجال الحيوي؛ فضلًا عن 
تطوير محتوى الأمن السيبراني عبر منصة »مهارة تك«، بهدف توسيع نطاق الوصول 

للمتعلمين وإثراء المحتوى في هذا المجال المتخصص الهام.
وتعكس مبادرة »نحن نبتكر”WE INNOVATE ، التزام  المصرية للاتصالات 
المستمر  برعاية الأمن السيبراني في مصر، باعتباره عنصراً حيوياً في تعزيز التحول 
الرقمي وحماية المستقبل الرقمي، وانطلاقا من هذا الهدف ترتكز المبادرة على 
ثلاثة محاور رئيسية، وهي: بناء القدرات، وتعزيز الابتكار، ومسرِّعات الأعمال حيث 
تم تنظيم »هاكاثون WE INNOVATE” مرتين، ليتم استقطاب أكثر من 2400 
مشارك فيهما، تنافسوا على ابتكار حلول سيبرانية ابتكارية، وفاز فيهما 10 فرق، 
تأهلت 5 منها للمشاركة في المنافسات الإقليمية، قبل أن يفوز فريقان من الفرق 

الخمسة بالمركزين الأول والثالث في التحدي العربي للأمن السيبراني لعام 2024.

كتب : وائل الجعفري
كشفت شركة »SCOPELY«، المتخصصة في مجال 
الألعاب المحمولة في الولايات المتحدة والمملوكة 
 ،»SAVVY GAMES GROUP« بالكامل لشركة
والمملوكة لصندوق الاستثمارات العامة السعودي عن 
توصلها إلى اتفاقية للاستحواذ على أعمال الألعاب 
التابعة لشركة »NIANTIC«، في صفقة تبلغ قيمتها 

3.5 مليار دولار.
و تتضمن الصفقة انضمام مجموعة من الألعاب 
الرائدة إلى محفظة »SCOPELY«، بما في ذلك 
 »PIKMIN BLOOM«و »POKÉMON GO« ألعاب
و»MONSTER HUNTER NOW«، بالإضافة إلى 
 »CAMPFIRE« تطبيقات وخدمات مجتمعية مثل
ــذه الألــعــاب  و»WAYFARER«. وتستقطب ه
والتطبيقات أكثر من 30 مليون لاعب نشط شهرياً 

وحققت إيرادات تجاوزت مليار دولار في عام 2024.

من جهته قــال براين وارد، الرئيس التنفيذي 
لشركة »SAVVY GAMES GROUP«: “يمثل هذا 
الاستحواذ خطوة استراتيجية لدعم »SCOPELY« في 
تحقيق أهدافها التوسعية، حيث سيعزز مكانتها كأحد 
أبرز اللاعبين في صناعة الألعاب. انضمام ألعاب مثل 
»POKÉMON GO« و»MONOPOLY GO!« إلى 
محفظة الشركة يعكس طموحها في تنويع منتجاتها 

وتعزيز مجتمع لاعبيها على مستوى العالم”.
من ناخية اخرى، قال تيم أوبراين، رئيس الإيرادات 
وعضو مجلس الإدارة في »SCOPELY«: “بدعم من 
»SAVVY«، أصبحنا قادرين على إبرام صفقات بهذا 
 »NIANTIC« الحجم. وبموجب الصفقة، ستقوم
بفصل منصتها التقنية إلى كيان مستقل جديد تحت 
اسم »NIANTIC SPATIAL INC«، والذي سيركز 
على تطوير برامج الــذكــاء الاصطناعي الجغرافي 
وتقنيات الــواقــع المعزز للتطبيقات الاستهلاكية 

والمؤسساتية.

كتب : مصطفى ابراهيم
تمضي لجنة التجارة الفيدرالية الأميركية قدماً في 
تحقيق واسع النطاق لمكافحة الاحتكار ضد شركة 
»مايكروسوفت« والــذي فتُح في الأيــام الأخيرة من 
إدارة بايدن، مما يشير إلى أن رئيس لجنة التجارة 
الفيدرالية الجديد أندرو فيرجسون سيعطي الأولوية 

للتدقيق في شركات التكنولوجيا العملاقة.
وواصــل موظفو لجنة التجارة الفيدرالية في 
الأسابيع الأخيرة العمل على التحقيق، والاجتماع مع 
الشركات والمجموعات الأخرى لجمع المعلومات، وفقاً 
لأشخاص مطلعين على الأمر طلبوا عدم الكشف عن 

هوياتهم أثناء مناقشة تحقيق غير معلن.
ــة إلــى  ــي ــدرال ــي ــف ــارة ال ــج ــت وأرســـلـــت لــجــنــة ال
»مايكروسوفت« ما يسُمى بطلب تحقيق مدني، وهو 
أشبه باستدعاء قضائي، أواخر العام الماضي. وتلُزم هذه 

الوثيقة، التي اطلعت بلومبرغ على نسخة منها، الشركة 
بتسليم كميات هائلة من البيانات المتعلقة بعمليات 
الذكاء الاصطناعي، بما في ذلك تكلفة تدريب النماذج 

والحصول على البيانات، والتي تعود إلى عام 2016.
وسعت الوكالة إلى الحصول على تفاصيل حول 
مراكز بيانات »مايكروسوفت«، والصعوبات التي 
واجتها في العثور على قوة حوسبة كافية لتلبية 
طلب العملاء وممارسات ترخيص البرامج الخاصة 
بالشركة كما تدقق لجنة التجارة الفيدرالية في قرار 
»مايكروسوفت« بخفض التمويل لمشاريع الذكاء 
الاصطناعي الخاصة بها بعد إبرام صفقة مع »أوبن إيه 
آي” )OPENAI(، وهو ما قد ينُظر إليه على أنه يضر 

بالمنافسة في سوق الذكاء الاصطناعي المزدهرة..
ــدوره، قــال أليكس هــوريــك المتحدث باسم  بـ
»مايكروسوفت«: »نتعاون مع الوكالة«. ومن جهتها، 

لم تستجب لجنة التجارة الفيدرالية لطلب التعليق.

عاشور يبحث مع السفير الفرنسي بالقاهرة دعم الابتكار والإبداع وربط البحث العلمي بخدمة الاقتصاد »المصرية للاتصالات« مع »القومي للاتصالات« تخريج طلاب أكاديمية » نحن نبتكر «

بقيمة 3.5 مليار دولار :
 »NIANTIC« تستحوذ على قطاع الألعاب لشركة »SCOPELY«

تحقيق أميركي مع »مايكروسوفت«
 حول مكافحة الاحتكار

كتب : أمير طه 
كشفت شركة مبادلة للاستثمار “مبادلة” 
وشركة ألفا ظبي القابضة ش.م.ع “ألفا ظبي” 
عن قيام مشروعهما المشترك – الــذي تم 
إطلاقه في عام 2023 – بإنشاء محفظة مالية 
تقارب قيمتها المليار دولار ، للاستثمار في 
فرص الائتمان العالمية ويشكل هذا الإنجاز 
خطوة رئيسية نحو تحقيق هدف الشراكة 
المتمثل باستثمار ما يصل إلى 2.5 مليار دولار 
حتى عام 2028، كما يؤكد على الزخم القوي 
لهذا المشروع المشترك وتقدّم سير العمل فيه.

ويستفيد هذا المشروع المشترك – الذي 
يتخذ من سوق أبوظبي العالمي مقراً له 
وتتوزع ملكيته بنسبة %80 لشركة مبادلة 
و%20 لألفا ظبي – من الشراكة الاستراتيجية 
طويلة الأمد بين مبادلة وأبولو التي تعد واحدة 
من أكبر شركات إدارة الاستثمارات البديلة في 
العالم، وذلك لاغتنام فرص استثمارية عالية 

الجودة في سوق الائتمان الخاص.
وركزت الشراكة منذ تأسيسها عام 2023، 
على تحديد واغتنام فرص الائتمان الخاص 

في القطاعات والمناطق الجغرافية التي تقدم 
عوائد مجزية محسوبة المخاطر.

من جهته قــال المهندس حمد سالم 
العامري، الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب 
لشركة ألفا ظبي القابضة: “تؤكد شراكتنا 
مع ’مبادلة‘ و ’ أبولو‘ على التزامنا الراسخ 
بالشراكات الريادية طويلة الأجل مع كبار 
مديري الاستثمار حيث يتيح لنا الاستثمار في 
فرص الائتمان الخاص تحقيق عوائد مجزية 
محسوبة المخاطر، كما يساهم في زيادة 
تنوع محفظتنا لناحية فئات الأصول والمناطق 

الجغرافية”.
من ناحيته، قــال عمر عريقات، نائب 
الرئيس التنفيذي لقطاع استثمارات الائتمان 
والحالات الخاصة في مبادلة: “يشكل إنشاء 
المحفظة الاستثمارية بقيمة تقارب المليار 
دولار إنجازاً مهماً لمشروعنا المشترك مع 
’ألفا ظبي‘، ويأتي أيضاً في إطار تعزيز علاقتنا 
الاستراتيجية مع ’أبولو‘.كما تؤكد الاتفاقية 
التزامنا بتحديد واغتنام فرص الائتمان الخاص 
عالية الجودة. ونتطلع لمواصلة هذا الزخم 

لتحقيق أهداف المشروع .

كتب : غادة حلمي
بحث الدكتور محمود عصمت وزيــر 
الكهرباء والطاقة المتجددة ، وهشام طلعت 
مصطفى الرئيس التنفيذي والعضو المنتدب 
لمجموعة طلعت مصطفى القابضة  التعاون 
فى مختلف المجالات فيما يخص قطاع 
الكهرباء والطاقة المتجددة فى اطار استراتيجية 
العمل والالتزام بمعايير الجودة فى الخدمات 
المقدمة والتغذية الكهربائية والحد من الفقد 
ومواجهة ظاهرة سرقة التيار الكهربائي والارتقاء 
بمعدلات الاداء فى شبكات التوزيع ، كما تم 
استعراض مقترحات العمل المشترك والتعاون 
فى ضوء استراتيجية العمل وفتح المجال امام 
القطاع الخاص للاستفادة من خبراته الإدارية 
والفنية والتكنولوجية وقدراته المالية لتحسين 
معدلات اداء الشركات التابعة ، والتوسع فى 
مجال توزيع الكهرباء لمشروعات التنمية 

العمرانية الجديدة 
وناقش الدكتور محمود عصمت أوجه 
التعاون المختلفة مع الشركة ومشروعاتها 
الفعالة بالشراكة مــع قطاع الكهرباء ، 
والمقترحات الخاصة بكيفية التوسع فى مجالات 

توزيع الكهرباء وتحديد قواعد موحدة للعمل 
لضمان الاستدامة والاستمرارية فى العمل 
، وترشيد الاستهلاك والاعتماد على الطاقة 
المتجددة والحد من الفقد التجاري والمساعدة 
فى التصدى لسرقات التيار الكهربائي على 
الجهد المنخفض بإستخدام منظومة عدادات 
ذكية وانظمة اتصالات ومراقبة وانظمة تحصيل 
حديثة وتطوير الخدمات المقدمة للمشتركين 
فى اطار خطة ادارة الطاقة وتحسين الكفاءة 
فــى كافة الاستخدامات وخــاصــة المنزلي 
والتجاري واستخدام الطاقة الشمسية فى الإنارة 
العامة ، وتطرق الاجتماع الى بحث امكانية 
العمل المشترك وزيادة الاستثمارات فى مجال 
مد الشبكات الداخلية وتوزيع الكهرباء فى 
المشروعات الجديدة التى تنفذها مجموعة 
طلعت مصطفى، فى اطــار تحسين جودة 
الخدمات وتعظيم العوائد وحسن إدارة الأصول 

المملوكة 
اكد الدكتور محمود عصمت ان القطاع 
الخاص شريك نجاح ويمتلك التكنولوجيا ولديه 
الخبرات والــقــدرات التمويلية ونعمل على 
الاستفادة من إمكانياته فى مختلف المجالات 

المتعلقة بالكهرباء.

بقيمة مليار دولار : اطلاق محفظة مالية لدعم استثمارات 
مشروع مشترك بين »ألفا ظبي« و»مبادلة«

عصمت يبحث مع »طلعت مصطفى »التعاون فى توزيع 
الكهرباء وترشيد الاستهلاك واستخدام الطاقة الشمسية  كتب : باكينام خالد 

ــل« بأكثر من  ــت قفز سهم »إن
%10 فــي ببورصة وول ستريت، 
بعد أن أعلنت شركة تصنيع الرقائق 
الإلكترونية عن تعيين ليب-بو تان 
رئيسا تنفيذيا جديدا للشركة، اعتبارا 
من 18 مارس حيث يأتي تعيين تان 
بعد تقاعد الرئيس التنفيذي السابق 
بات جيلسنجر، الذي اختتم مسيرة 
مهنية متميزة استمرت لأكثر من 40 

عاما مع الشركة قبل ثلاثة أشهر.
وسيخلف تان الرئيسين التنفيذيين 
المؤقتين المشاركين، ديفيد زينسر 
وميشيل جونستون هولثاوس. كما 
سيعود إلى مجلس إدارة »إنتل« بعد 
أن استقال منه في أغسطس 2024، 

وفقا لما ذكرته الشركة.
وأوضحت »إنتل« أن زينسر سيظل 
يشغل منصب نائب الرئيس التنفيذي 
والمدير المالي، بينما ستواصل 
جونستون هولثاوس منصبها كرئيسة 

تنفيذية لمنتجات »إنتل«.
وأضافت الشركة أن فرانك يياري، 
الذي شغل منصب الرئيس التنفيذي 
المؤقت لمجلس الإدارة أثناء البحث 
عن رئيس تنفيذي جديد، سيعود إلى 
منصبه السابق كرئيس مستقل لمجلس 
الإدارة بمجرد تولي تان منصب الرئيس 
التنفيذي والــذى يمتلك أكثر من 
20 عاما من الخبرة في مجال أشباه 
الموصلات والبرمجيات، إلى جانب 

علاقات واسعة داخل منظومة »إنتل«.

كتب : محمد الخولي
كشفت »بينانس«، أكبر منصة لتداول العملات المشفرة 
في العالم، عن استثمار »إم جي إكس«، الشركة الإماراتية في 
الاستثمار في مجال الذكاء الاصطناعي والتقنيات المتقدمة 2 
مليار دولار بالعملات المشفرة »عملة مستقرة”. ويعُدّ هذا 
الاستثمار الأكبر من نوعه في قطاع العملات المشفرة، كما 
يمثل أول معاملة استثمارية مؤسسية في تاريخ »بينانس« 
مما يشكل خطوة محورية في تعزيز تبني الأصول الرقمية 
وترسيخ دور تقنية البلوكشين في مستقبل التمويل العالمي 
والتكنولوجيا كما يمثل هذا الاستثمار دخول »إم جي إكس« 

إلــى قطاع البلوكشين والعملات المشفرة لأول مــرة، إذ 
استحوذت على حصة أقلية في »بينانس« ضمن استراتيجيتها 
لدعم الإمكانات التحويلية للبلوكشين. ومن خلال هذه الشراكة 
مع أحد أبرز اللاعبين في القطاع، تسعى »إم جي إكس« إلى 
دفع عجلة الابتكار في التقنيات الناشئة، بما في ذلك الذكاء 

الاصطناعي والاقتصادات الرقمية القائمة على »التوكنات«.
وترسّخ »بينانس« وجودها في دولة الإمارات، التي تتميز 
بريادتها في الإبتكار، وبيئتها الداعمة للعملات المشفرة، 
وإطارها التنظيمي الواضح، حيث توظف »بينانس« حالياً نحو 
1,000 موظف من إجمالي ما يقارب 5,000 موظف عالمياً 

في الإمارات.

إنتل تعين رئيسا تنفيذيا جديدا خلفا لبات جيلسنجر

2 مليار دولار استثمارات »إم جي إكس« في منصة »بينانس« لتداول العملات المشفرة

وزير الإسكان : إصدار أول رخصة 
بناء إلكترونية بالكامل من جهاز 

مدينة القاهرة الجديدة
كتب : أمين قدري

كشف المهندس شريف الشربيني، وزير 
الإسكان والمرافق والمجتمعات العمرانية الجديدة، 
عن إصدار أول رخصة بناء إلكترونية بالكامل من 
جهاز مدينة القاهرة الجديدة، ضمن الخطوات 
ــوزارة نحو استكمال  التنفيذية التي اتخذتها ال
التحول الرقمي بمختلف القطاعات تماشياً مع 
رؤية الدولة كما تأتي في إطار تكثيف الجهود 
لتعظيم الاستفادة من البنية التحتية المتطورة 
التي أنجزتها الدولة على مدار السنوات الماضية، 
ولا سيما في مجال الاتصالات. ووجه مسئولي 
هيئة المجتمعات العمرانية الجديدة، وأجهزة 
المدن، بالتيسير على المواطنين والمستثمرين في 
تقديم الخدمات بالمدن الجديدة، وتطوير الأداء 
في مختلف الخدمات المقدمة للمواطنين، لافتاً 
إلى أن منظومة استقبال طلبات تراخيص المباني 
إلكترونياً تأتي ضمن الجهود المبذولة من وزارة 
الإسكان لتنفيذ استراتيجية الدولة للتحول الرقمي. 
من جهته قام المهندس خالد سرور، مساعد نائب 
رئيس هيئة المجتمعات العمرانية لقطاع التنمية 
والإنشاءات، والمهندس عبدالرءوف الغيطي، رئيس 
جهاز مدينة القاهرة الجديدة، والمهندسة إيمان 
نبيل رئيس الادارة المركزية للتنمية ومسؤولو جهاز 
المدينة بجولة تفقدية داخل مقر جهاز المدينة، 
لمتابعة سير العمل بالمركز التكنولوجي لخدمة 

المواطنين وادارات التراخيص والعقارية بالجهاز.

 »AI« جوجل تطلق نموذجين ل
للاستخدام في الروبوتات

كتب : وائل مجدي
كشفت شركة جوجل، العالمية للتكنولوجيا ، عن تصميم 
نموذجين جديدين للذكاء الاصطناعي مصممين لتطبيقات 
)الروبوت( استنادا إلى نموذجها )جيميني 2.0( في الوقت 

الذي تتطلع فيه لمواكبة صناعة الروبوت سريعة النمو.
وبحسب خبراء الصناعة، حقق مجال الروبوت تقدما كبيرا 
في السنوات القليلة الماضية مع التطور في استخدام الذكاء 
الاصطناعي وتحسين النماذج مما أدى إلى تسريع تسويق 
الروبوتات بشكل كبير في الوسط الصناعي. وأطلقت جوجل، 
التي تملكها شركة ألفابت، النموذجين بعد شهر من تخارج 
شركة فيجر إيه.آي الناشئة في مجال الروبوتات من اتفاقية 
تعاون مع شركة أوبن إيه.آي المصنعة لتشات جي.بي.تي 

بعدما حققت تقدما في مجال الذكاء الاصطناعي للروبوتات.
ويعد عملاق محركات البحث )جيميني روبوتيكس( طرازا 
متقدما من نموذج )الرؤية-اللغة-الفعل( سيقوم بأفعال مادية 
تترتب عليها نتائج أما النموذج الثاني )جيميني روبوتكس-
إي.آر( فسيجعل الروبوت يستشعر بشكل متقدم المساحة 

المحيطة به.
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جارتنر: أكثر من 20 % من تطبيقات أماكن العمل ستستخدم الذكاء الاصطناعي لتوفير تجربة مرنة للعاملين بحلول عام 2028

بعد تراجع معدل التضخم

 البنك المركزي يبحث مستقبل أسعار الفائدة

النفط يواجه مخاوف اقتصادية ومخاطر جيوسياسية

الذهب يقترب من أعلى مستويات له على الاطلاق وسط 
تصاعد عدم اليقين والمخاطر الاقتصادية

GIVTRADE رئيس مجلس الإدارة ومؤسس شركة

»FFA KINGS « مؤسس ورئيس مجلس الإدارة 

بقلم:  حسن فواز

بقلم:  فادي الكردي

رغم تسجيل العقود الآجلة للنفط الخام ارتفاعًا طفيفًا مع بداية جلسة تداول 
اليوم، إلا أنها لا تزال تتحرك بالقرب من أدنى مستوياتها في عدة سنوات. حيث تواصل 
الضغوط الاقتصادية التأثير على توقعات الطلب، مما قد يسهم بشكل كبير في استمرار 
الضغوط الهبوطية على الأسعار. أيضا، لعبت المخاوف من ركود اقتصادي محتمل في 
الولايات المتحدة دورًا كبيراً في زيادة حالة عدم اليقين في الأسواق، إلى جانب تراجع 
أداء أسواق الأسهم الأمريكية والمخاوف المرتبطة بالرسوم الجمركية التي تؤثر على أهم 
المشاركين في سوق النفط، مثل الصين. ومن المتوقع أن تواصل هذه العوامل تعزيز 
المشاعر السلبية، مما قد يسهم بشكل كبير في الحد من ارتفاع أسعار النفط، خاصة أن 
أي تباطؤ في النمو الاقتصادي العالمي قد يدفع أسعار النفط الخام إلى التراجع، لا سيما 

مع تراجع الطلب من قبل الاقتصادات الكبرى.
لا يزال سوق النفط رهن موجات التقلبات، لا سيما في ظل استمرار تأثير المخاطر 
الاقتصادية والجيوسياسية على معنويات المستثمرين. وتعد تطورات محادثات السلام 
في أوروبا الشرقية عاملًا حاسمًا في رسم ملامح الاتجاه المستقبلي للأسواق، خاصة أن 
أي تراجع في حدة التوترات وتخفيف العقوبات قد يسهم في زيادة المعروض النفطي، 

مما قد يؤدي بشكل كبير إلى تصاعد الضغوط الهبوطية على الأسعار.
وعلى صعيد المعروض، يتُوقع أن يسجل إنتاج النفط الخام الأمريكي مستويات 
قياسية جديدة هذا العام، مما قد يشكل عامل ضغط إضافي على الأسعار، خاصة في 
ظل خطط أوبك+ لزيادة الإنتاج في أبريل. وقد يشكل ارتفاع المعروض النفطي ضغطاً 

إضافيًا على الأسعار، ما لم ينجح الطلب في استيعاب الكميات الإضافية.

لا يزال الذهب يواصل التحرك بالقرب من مستوياته القياسية، مدفوعا بتزايد اهتمام 
المتداولين بالمستجدات المتعلقة بالتجارة العالمية. ومن المرجح أن تنعكس التوترات 
التجارية سلبًا على الاقتصاد العالمي، مما قد يؤدي إلى تراجع ثقة المستثمرين. وفي 
هذا الإطار، أعلن الرئيس الأمريكي دونالد ترامب، يوم الأربعاء، عن فرض رسوم جمركية 
بنسبة %25 على جميع واردات الصلب والألمنيوم، ما دفع بعض الشركاء التجاريين 

الرئيسيين إلى اتخاذ تدابير انتقامية. 
أيضا، ساهم إعلان ترامب الفوري بشأن نية الولايات المتحدة فرض رسوم جمركية 
عالمية »متبادلة« خلال الشهر المقبل بشكل كبير في تصاعد حدة التوترات في 
الأسواق. وقد أدى ذلك إلى تعزيز معنويات العزوف عن المخاطر، ما دفع المتداولين 
إلى توجيه استثماراتهم نحو أصول الملاذ الآمن، وعلى رأسها الذهب. ومن المتوقع أن 

يسجل الذهب مستويات قياسية جديدة في حال استمرت تلك التوترات.
في غضون ذلك، أظهرت بيانات التضخم العام والأساسي في الولايات المتحدة 
علامات تباطؤ، مما قد يمهد الطريق أمام الاحتياطي الفيدرالي لاعتماد سياسة نقدية 
أكثر مرونة. وفي هذا الإطار، يترقب المتداولون قرار الاحتياطي الفدرالي الأسبوع 
المقبل، حيث يتُوقع أن يسهم أي نهج لين في تعزيز الأصول غير المُدرةّ للعائد، مثل 
الذهب. ومع ذلك، فإن انتهاج سياسة أكثر تشددًا قد يسهم في ارتفاع عوائد سندات 

الخزانة الأمريكية، مما قد يقلصّ من فرص ارتفاع الذهب.

كتب: باسل خالد
  أعلنت شركة جينيسيس، الرائدة عالمياً في عالم الحلول 
السحابية المتصلة بإدارة وتطوير تجارب العملاء المدعومة بالذكاء 
الاصطناعي، وشركة تكنولدج، المتخصّصة عالمياً في تقديم الخدمات 
التكنولوجية الاحترافية في مجالات الذكاء الاصطناعي وتجارب العملاء 
والأمن السيبراني، عن إطلاق شراكة استراتيجية للتعاون في طرح 
المنتجات في الأسواق. تهدف هذه الشراكة إلى مساعدة المؤسسات 
على تحقيق النجاح المُستدام، من خلال تبنّي حلول تجارب العملاء 
المدعومة بالذكاء الاصطناعي، والتي تتميّز بالمرونة والأمن الرقمي 

وقابلية التوسّع
ونتيجة لهذا التعاون، ستتمكن المؤسسات من تسريع التحوّل نحو 
اعتماد الحلول السحابية مستفيدة من الإمكانيات المتقدمة لـ »منصة 
سحابة جينيسيس«، سواء على مستوى تجارب العملاء أو الموظفين. 
وتتضمن المنصة حلولاً خاصة بالذكاء الاصطناعي، والابتكار المستمر، 
والعمل على مستوى عالمي. كما ستستفيد المؤسسات من خبرة 
تكنولدج في مجال الخدمات الاستشارية والتدريب المهني، والتطوير 
الرقمي للمهارات، فضلاً عن إدارة تبنّي الحلول الرقمية والخدمات 
المُدارة. تأتي هذه الشراكة في توقيت مثالي، حيث تسرّع الحكومات 
والمؤسسات في منطقة الخليج والشرق الأوسط وإفريقيا تنفيذ 
أجنداتها الوطنية للتحوّل الرقمي. وتولي دول مثل المملكة العربية 
السعودية، والإمارات العربية المتحدة، وقطر أولوية كبرى للخدمات 
العامة المدعومة بالذكاء الاصطناعي، وتنويع الاقتصاد، وتحديث 

تجارب العملاء.
وقال أيمن مجذوب، نائب رئيس تكنولدج لشؤون المبيعات في 

أسواق النمو
يستند تعاوننا مع جينيسيس إلى التزامها القوي بالابتكار وتركيزها 
على العملاء، ورؤيتها الواضحة لمستقبل الذكاء الاصطناعي، وهو ما 

يجعلها الشريك المثالي للمؤسسات التي تسعى إلى تحديث منظومة 
عمل تجارب العملاء بثقة. لقد طوّرت جينيسيس نموذج شراكة يحقق 
قيمة أكبر للجميع، من خلال توفير الأدوات والدعم والمرونة اللازمة 
لإحداث تأثير حقيقي، سواء في تسريع تبنّي الذكاء الاصطناعي، 
أو تعزيز الأمن الرقمي، أو تزويد فرق العمل بالمهارات المطلوبة 

للتعامل مع تحديات المستقبل   
من جانبه، قال لاري شورتز، الرئيس التنفيذي للمبيعات في 

جينيسيس : 
تتميز تكنولدج بتركيزها على العملاء وخبرتها الواسعة في 
مساعدة الشركات على العبور بثقة وسط التحديات، من مرحلة 
الاعتماد على الأنظمة التقليدية إلى مستقبل الابتكار في السحابة. 
خبرتهم في الذكاء الاصطناعي والأمن السيبراني والخدمات الاحترافية 
والتدريب المهني والخدمات المُدارة، تساعدنا على تعزيز القيمة التي 
نقدمها لعملاء »جينيسيس كلاود«، ما يسهم في تسهيل تبنّي الحلول 

الرقمية وإجراء تحسينات مستمرة
تحظى جينيسيس بثقة الشركات في أكثر من 100 دولة، 
حيث تقدم حلولاً رائدة في مجال الذكاء الاصطناعي والحلول 
الرقمية من خلال »جينيسيس كلاود«، مما يمكّن المؤسسات من 
تقديم تجارب عملاء مخصّصة وشاملة وعلى نطاق واسع. وبفضل 
الذكاء الاصطناعي المُدمج الذي يدعم التفاعل عبر مختلف 

القنوات، وتوجيه المراجعات الذكي، وإدارة القوى العاملة، 
وإدارة الرحلة الشاملة للعملاء، توفر المنصة حلولاً موحدة وآمنة 
وقابلة للتوسّع، مما يساعد الشركات العالمية على تحسين تجربة 

العملاء، وتعزيز كفاءة الموظفين، وزيادة العائد على الاستثمار.
يمكن للمؤسسات الاستفادة من أكثر من 19 مركزاً عالمياً 
و6000 خبير في تكنولدج، ما يضمن الحصول على نهج موحّد 
وقابل للتوسعة في التحوّل الرقمي لتجربة العملاء. وتساعد 
الخدمات الاحترافية والخدمات المُدارة التي تقدمها تكنولدج 
في سد الفجوة بين الرؤية والتنفيذ، مما يضمن توافق الابتكار 
في تجربة العملاء مع خطط التغيير المؤسسي، ويوفر الأمن 
السيبراني، ويسهّل تبنّي الحلول الرقمية لتحقيق أثر واضح على 

الأعمال والنجاح المستدام.
تعمل جينيسيس وتكنولدج معاً على إعادة تعريف تجربة العملاء 
من خلال الجمع بين التكنولوجيا المتطورة واستراتيجيات التبنّي 
المنهجية، مما يساعد المؤسسات على الانتقال من مرحلة تنفيذ 
المشاريع إلى التشغيل الكامل لقدرات الذكاء الاصطناعي، والأتمتة، 

وتدريب القوى العاملة لتعظيم القيمة.
أما بيرني أرناسون، مدير قطاع تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 

في »فروست آند سوليفان«، فقال
»الوصول إلى الإمكانات التحويلية الكاملة لمجموعة حلول تجربة 
العملاء التي تعتمد على الذكاء الاصطناعي يشكل رحلة للمؤسسات، 
وتتطلب هذه الرحلة الاستفادة من الخبرة العميقة للشركاء. ومن 
خلال الجمع بين إمكانيات السحابة والذكاء الاصطناعي الرائدة لدى 
جينيسيس مع خبرة تكنولدج الواسعة في الاستشارات الاحترافية 
والخدمات المُدارة، يمكن للمؤسسات خوض وتسريع هذا التحوّل 
بثقة. يضمن هذا التعاون حصول الشركات على التوجيه الاستراتيجي، 
والأمن السيبراني، وقابلية توسّع المشاريع، مما يعزز النجاح في 

المشهد الرقمي العالمي سريع التطوّر.«

كتب: باكينام خالد
تحت شعار »تمكين التحول الرقمي 
الذكي في أفريقيا«، عقدت هواوي بنجاح 
منتدى تحويل العمليات لشمال أفريقيا 
(OTF) 2025، وذلك على هامش المؤتمر 
العالمي للهواتف المحمولة 2025 في 
برشلونة، حيث جمع الحدث أكثر من 100 
من كبار المسؤولين من وفــود حكومية 
ومشغلين ومنظمات صناعية في المنطقة، 
ــارك الحضور فــي مناقشات حول  كما ش
مفاهيم التحول الرقمي والذكي في سياق 
التوجه العالمي للذكاء الاصطناعي، كما 

تبادلوا خبرات عملية قيمة.
وخلال فعاليات المنتدى، كشفت هواوي 
عن نظام XCARE 3.0، مُعلنةً بذلك عن 
بداية عهد جديد من العمليات التشغيلية 
الذكية الشاملة، والتي صُممت خصيصًا 

لتحقيق نموٍّ غير مسبوق.
ــون، رئيس الخدمات  ــروس ش وسلطّ ب
التقنية العالمية في هــواوي، الضوء على 
ممارسات التحول لدى مشغلي الاتصالات 
في شمال أفريقيا، وأكد على أهمية تحويل 
ــاح حقيقية  التكنولوجيا الحديثة إلــى أرب
للشركات، كما أكد أن الذكاء الاصطناعي 
يمثل نقطة تحول كبيرة، وشدد على ضرورة 
التعاون بين الإنسان والذكاء الاصطناعي، 
ومتابعة البيانات لحظة بلحظة، وتوفير كمية 
كبيرة من البيانات عالية الجودة لتدريب 
نموذج »سلسلة التفكير« (COT( على 

التفكير بشكل منطقي لاقتناص الفرص. 
وأضاف شون أنه يجب على المشغلين 
تجميع البيانات المتفرقة في مكان واحد 

واستخدام »التوائم الرقمية«، مع الاعتماد 
على خبرتهم الطويلة وبياناتهم الممتازة 
لتدريب الذكاء الاصطناعي على أن يصبح 
»خبيراً في مجال الاتــصــالات«. هذا النهج 
يمكّن تشغيل الأنظمة بذكاء، واتخاذ قرارات 
أفضل، وإيجاد طرق جديدة لزيادة الأرباح، 
مما يمهد الطريق لتقديم حلول اتصالات 

مبتكرة وفعالة في العصر الرقمي.
ــور، نــائــب الرئيس  ــن ــد هــشــام ال وأكـ
التنفيذي لشركة مــوف مــونــي جابون 
(MOOVMONEY GABON(، على 
النجاح الــذي حققته الشركة في تسريع 
خدمات الأمــوال عبر الهاتف المحمول في 
سوق شديد المنافسة، موضحا أن التحديث 
السريع للمنصة واستراتيجيات التسويق 
الدقيقة المعتمدة على تحليل البيانات 
هما العاملان الرئيسيان وراء تحقيق »موف 
موني« نموًا في عدد المستخدمين بنسبة 
%84 ونموًا في الإيرادات بنسبة %85 خلال 

عام 2024.

ــاب، رئيس مجلس  وصــرح لسعد بن ذي
الإدارة والرئيس التنفيذي لشركة اتصالات 
تونس، فإن اتصالات تونس، بصفتها مؤسسة 
مملوكة لــلــدولــة، تــدرك تمامًا أن عصر 
العمليات المعتمدة على البيانات أصبح 

حقيقة واقعة. 
ــاب أن الشركة ستواصل  ــد بــن ذي وأك
تطوير استراتيجيتها الخاصة بشبكات الجيل 
الخامس والنطاق العريض المنزلي، من 
خلال نشر البنية التحتية الذكية والتعاون مع 
المنصات الرقمية، سعيا لتحقيق طموحها بأن 
تصبح الركيزة الرقمية الأساسية لتكنولوجيا 

المعلومات والاتصالات في البلاد.
وأوضـــح موسى يـــارو، المدير التقني 
لشركة أورنج مالي، أن استراتيجية التحول 
الرقمي للشركة تركز على تكامل العمليات 
بين الأعمال والشبكات. وأكــد أن التحول 
الرقمي للعمليات القائم على البيانات، والذي 
يتحقق من خلال هذا التكامل، سيسرع من 
نمو المستخدمين وحركة البيانات، مما يعزز 

الإيرادات ويرسخ مكانة أورنج مالي كشركة 
رائدة في السوق.

وشــارك كام شينغ فونغ، نائب الرئيس 
 ،HKT لتحول العمليات الرقمية في شركة
تجربتهم في التحول نحو عمليات شبكية 
ذاتية التشغيل، موضحا أن هذا التحول، 
المدفوع بعمليات رقمية ذكية، يهدف إلى 
تعزيز نجاح الأعمال، وشــدد على أن بناء 
»مؤسسة رقمية من الأســاس« أمــر حيوي 
للنجاح في بيئة تكنولوجيا المعلومات 

والاتصالات الذكية الحالية.
وأشار جاي لوبو، نائب الرئيس التنفيذي 
للذكاء الاصطناعي وابتكار البيانات في منتدى 
TM، في كلمته، إلى أن منتدى TM، باعتباره 
المنظمة الرائدة في مجال الذكاء الاصطناعي 
وابتكار إدارة البيانات، يسعى إلى إنشاء 
مساحة تعاونية من أجل الابتكار والتعاون في 
خلق مسار ناجح للصناعة، وأكد على ضرورة 
تحول مقدمي خدمات الاتصالات نحو نماذج 
التشغيل المعتمدة على الذكاء الاصطناعي، 
والاستفادة من إمكاناتها لتحسين الكفاءة 
التشغيلية، وتحسين تجربة العملاء، وتعزيز 

أداء الأعمال.
وشــارك جيم ليو، رئيس أعمال هواوي 
لمشغلي الاتصالات في شمال إفريقيا، رؤيته 
حول مستقبل التحول الرقمي الذكي، مشيرا 
إلى أن التحول الرقمي والذكي ليس مجرد 
غاية في حد ذاته، بل هو وسيلة للتغلب على 
أصعب التحديات وتحقيق المكاسب، وأثنى 
على إنجازات أعضاء نادي رواد التحول في 
العمليات الرقمية، ودعا المزيد من الشركاء 
للانضمام والتعاون نحو عصر جديد من 

الذكاء الرقمي الشامل – 

كتب: باسل خالد
 أعلنت شركة اتــش سى لتداول 
الأوراق المالية والــســنــدات، إحدى 
الشركات في مجال تــداول الأوراق 
المالية في مصر، عن توقيع بروتوكول 
تعاون مع شركة فوري بلس لخدمات 
البنوك ش.م.م، لتسهيل خدمات التداول 
والاستثمار في البورصة. يأتي ذلك في 
إطار استراتيجية الشركة التي تستهدف 
مــن خلالها توسيع نطاق خدماتها 
وتسهيل وصولها إلى كافة العملاء في 

جميع أنحاء الجمهورية.
بموجب بروتوكول التعاون، يستطيع 
عملاء اتش سى فتح حسابات تداول 
 SECURITIES) الأوراق المالية
ــام  ــمـ وإتـ  ،)BROKERAGE
إجـــراءات عقد حفظ الأوراق المالية 
ــرام عقود  (BOOKKEEPING(، وإب
 ONLINE) الـــتـــداول الإلــكــتــرونــي
TRADING(، بالإضافة إلى العديد من 
خدمات اتش سى الأخــرى، عبر شبكة 
فروع فوري بلس المنتشرة في جميع 
المحافظات، دون الحاجة إلى زيارة فروع 

اتش سى أو انتظار مندوبي الشركة.
وتعليقًا عــلــى هـــذه الــشــراكــة 
الاستراتيجية، صرح حسام عز، الرئيس 
التنفيذي لشركة »فوري بلس«، قائلا: 
»سعداء بشراكتنا مع اتش سى لتداول 

الأوراق المالية والسندات، حيث تعمل 
فوري بلس جاهدة على توسيع نطاق 
التعاون في مجال تداول الأوراق المالية 
في مصر، وتعزيز الشراكات الفعالة مع 
شركات تــداول الأوراق المالية بهدف 
جذب شرائح جديدة وتوجيهها إلى 

القطاع المالي الرسمي«.
وأضاف: »فوري بلس تولي اهتماماً 
كبيراً بـاستراتيجية الشمول المالي 
(2022–2025( الــصــادرة عن البنك 
المركزي المصري، من خــلال تعزيز 
الشمول المالي وتوسيع نطاق الوصول 
إلى الخدمات المالية للمستهلكين الذين 
يصعب الوصول إليهم في المناطق 
الريفية والنائية، وتطوير مستوى الثقافة 
المالية بين المستهلكين، وتحسين 
قدراتهم المالية، وتوفير وتيسير حصول 
الأفراد والشركات على الخدمات المالية 
والتشجيع على التحول إلى القطاع 

الرسمي«.
ومــن جانبه، عبر حسن شكري، 
العضو المنتدب لشركة اتش سى، عن 
سعادته بتوقيع بروتوكول التعاون مع 
شركة فوري بلس لخدمات البنوك. وقال: 
»هــذا البرتوكول يمثل خطوة مهمة، 
تعزز من قدرة اتش سى على تقديم 
خدمات مالية واستثمارية أكثر تطوراً، 
بما يتماشى مع توجهات التحول الرقمي 

والشمول المالي«.
ــاف: »ملتزمون في اتش سى  وأض
بتوسيع نطاق خدماتنا، وتحقيق أكبر 
انتشار ممكن، عبر الاســتــفــادة من 
شبكة الفروع الواسعة التي تمتلكها 
ــوري بلس، بما يسهم فــي تقديم  ف
حلول مبتكرة تلبي احتياجات مختلف 
ــراد أو  فئات المستثمرين، ســواء الأف
المؤسسات، ويدعم تطور سوق المال 

المصري«.
وأكد: »باعتبارنا مستشاراً مالياً رائدًا 
بخبرة تتجاوز 25 عامًا على المستويين 
المحلي والإقليمي، نحرص في اتش سى 
دائمًا على مواكبة التغيرات في سوق 
المال، لا سيما مع التغير الملحوظ في 
هيكل المستثمرين بالبورصة المصرية 
خلال الفترة الأخيرة، حيث أصبح الأفراد 
يمثلون النسبة الأكبر من التداولات، مما 
يستلزم توفير حلول أكثر كفاءة وابتكاراً 

لدعمهم 

 شراكه بين جينيسيس وتكنولدج لتحقيق تحولّ على المستوى العالمي
في تجارب العملاء المدعومة بالذكاء الاصطناعي

OTF 2025 هواوي تطلق منتدى تحويل العمليات في شمال إفريقيا
لتمكين التحول الرقمي الذكي في أفريقيا

لتسهيل خدمات التداول الرقمي والاستثمار

اتش سى لتداول الأوراق المالية
توقع بروتوكول تعاون مع فوري بلس 

كتب : وائل مجدي
 أشــار بحث حديث لشركة جارتنر إلى أن أكثر 
من %20 من تطبيقات أماكن العمل الرقمية ستقوم 
باستخدام خــوارزمــيــات مخصصة معززة بالذكاء 
الاصطناعي لتوفير تجربة مرنة للعاملين بحلول عام 

.2028
 وكان العاملون في المجال الرقمي الذين يشعرون 
بالرضا إزاء تطبيقات العمل أكثر ميلاً بثلاثة أضعاف 
تقريباً لتقديم إنتاجية أكبر مقارنة بأولئك غير الراضين. 
وعلى الرغم من ذلك، فقد أظهر استطلاع لشركة جارتنر 
شمل 5,141 موظفاً وتم إجراؤه خلال الفترة ما بين 
شهري أبريل ويوليو 2024، أن %23 من العاملين في 
المجال الرقمي كانوا راضين تماماً عن تطبيقات العمل 
التي يستخدمونها خلال عام 2024، في انخفاض عن 

الرقم المسجل في عام 2022 والبالغ 30%.
من جهته قال توري بولمان، نائب الرئيس للتحليلات 
لدى جارتنر: »يجب أن تكون التطبيقات المستخدمة 
في العمل سهلة الاستخدام وفعّالة كما هو الحال مع 
تطبيقات المستهلكين ذات الشعبية الواسعة. ويعد 
توفير تجربة رقمية مبسطة ومخصصة ومتعددة 
القنوات تعكس سهولة واتساق تطبيقات المستهلكين 

السائدة الأمر الذي يتطلع الموظفون إلى تحقيقه«.
 وأضــاف: »رغم ذلك، فقد اتسعت الفجوة بين 
تجربة تطبيقات المستهلكين والتطبيقات المؤسسية، 

إذ لا يزال هناك تطبيقات عمل متعددة تتصف بأنها 
معزولة وغير متسقة وغير سهلة ما يفتح المجال أمام 
الكثير من التحسينات التي يمكن القيام بها في هذا 

المجال«.
وبهدف تحسين تطبيقات أماكن العمل وردم 
الفجوة مع التجارب المخصصة للمستهلكين، فإنه يجب 

على قادة التكنولوجيا اتخاذ خمسة خطوات مباشرة:
تطبيق أفضل الممارسات: التركيز على التخصيص 
المعزز بالذكاء الاصطناعي لتطبيقات العمل، إذ يجب 

على هذه الأدوات أن تقوم بتحليل أساليب العمل من 
أجل تقديم أفكار مخصصة، وتحديد الأولويات، وأتمتة 
تدفق العمل، وكل ذلك بهدف تحسين إنتاجية كل 
موظف. ضمان الشفافية: توضيح كيفية عمل خوارزميات 
أماكن العمل الرقمية، والالتزام بالمبادئ التوجيهية 
الأخلاقية، وتفصيل عمليات اتخاذ القرار، واتخاذ تدابير 
قوية متعلقة بخصوصية البيانات والأمان وذلك من أجل 

حماية معلومات الموظفين وتعزيز الثقة.
إعطاء الأولوية لتحقيق النتائج الرئيسية: تحديد 

الأهداف التجارية الرئيسية مثل تحسين تجربة إيجاد 
حلول للعملاء خلال المكالمة الأولــى، وتحديد مهام 
الموظفين التي ستستفيد أكثر من التخصيص المعزز 
بالذكاء الاصطناعي، واستطلاع الكيفية التي يمكن من 

خلالها تقليل العقبات وتعزيز الإنتاجية.
تحديد المتطلبات الأساسية بوضوح: يجب خلال 
اختيار المزودين إعطاء الأولوية للتطبيقات التي تضم 
واجهات مستخدم قابلة للتكيف مع الذكاء الاصطناعي، 
والإدارة المخصصة للمهام، والتصاميم المتمحورة 
حول تجربة الموظفين، وذلك من أجل توفير أدوات 
فعالة وسهلة الاستخدام. الرصد والتكيف: يجب القيام 
وبشكل دوري بتقييم فعالية التخصيص المعزز بالذكاء 
الاصطناعي، وجمع الملاحظات المقدمة من قبل 
الموظفين، وإجراء تحسينات متواصلة لضمان توافق 
هذه الأدوات مع الاحتياجات دائمة التطور للموظفين 

والأهداف التنظيمية.
اضاف بولمان: »يمكن لمثل هذه الخوارزميات 
في مجال تطبيقات مكان العمل الرقمي أن تكون 
عوامل لإحداث تغيير جذري في الإنتاجية من خلال 
فهم ومراقبة سلوك العاملين وتفضيلاتهم وتفاعلاتهم 
السابقة وتقديم توصيات مخصصة. وتسهم مواطن 
قوة هذه الخوارزميات في تقديم أفكار قيّمة، وتبسيط 
المعلومات، وتحديد أولويات مهام العاملين، وأتمتة 
سير العمل من أجل توفير الوقت وتسهيل إنجاز العمل 

الأساسي«.

كتب : امين قدري
من المقرر أن تعقد لجنة السياسة النقدية بالبنك المركزي المصري، 
اجتماعها الثاني لعام 2025 يوم الخميس 17 أبريل المقبل، لحسم أسعار 

الفائدة على الإيداع والإقراض.
وهناك عدة أسباب قد تدفع البنك المركزي للإتجاة لخفض أسعار الفائدة 
في اجتماعه المقبل من بينها تراجع معدل التضخم واستقرار أسعار الصرف 

وارتفاع الاحتياطي الأجنبي.
تراجع كبير في معدل التضخم  ومع تراجع معدل التضخم الأساسي 
بشكل كبير في مصر، على أساس سنوي إلى %10.0 في فبراير 2025 مقابل 
%22.6 في يناير الماضي، والذي أعلنة البنك المركزي المصري أمس،  مما 

يشير إلى تحسن في استقرار الأسعار.
بالإضافة إلى ذلك أعلن الجهاز المركزي للتعبئة العامة والإحصاء عن 
تراجع التضخم العام إلى %12.5 في فبراير 2025، مما يعكس انخفاضا في 

الضغوط التضخمية.
حيث يعد التضخم أبرز الأسباب التي تدفع البنك المركزي لخفض أسعار 
الفائدة في اجتماع السياسة النقدية القادم، هذا القرار يمكن أن يدعم النمو 

الاقتصادي ويحسن الظروف المالية في البلاد.
نمو قوي في الاحتياطي الأجنبي واستقرار سعر الصرف 

ويعد أيضا استقرار سعر الصرف من بين الأسباب التي تدفع المركزي 
لخفض الفائدة في الاجتماعات المقبلة، وهذا لأن تحسن سعر الصرف يعمل 
على تقليل الضغوط التضخمية، مما يسمح للبنك المركزي بخفض الفائدة، 

وهذا بالإضافة إلى تحسن ميزان المدفوعات.
وأعلن البنك المركزي ارتفاع صافي الاحتياطيات من النقد الأجنبي بقيمة 

129 مليون دولار في فبراير 2025 ليصل إلى 47.394 مليار دولار.
كما تابع الدكتور مصطفى مدبولي رئيس مجلس الوزراء ، مع محافظ 
البنك المركزي المصري، المُستجدات الخاصة بالتدفقات الدولارية من 
مصادرها المختلفة، حيث تم التأكيد في هذا الإطار على أن احتياطيات البلاد 

من النقد الأجنبي مُتوافرة عند مستويات مُطمئنة للغاية.
وأعلن البنك المركزي عن ارتفاع صافي الأصول الأجنبية للقطاع المصرفي 
والبنوك المصرية؛ إذ نمت إلى 8.7 مليار دولار في يناير 2025، وكان هذا 
الرقم سالب 29 منذ أكثر من عام، وبالتالي حدث زيادة في صافي الأصول 
الأجنبية للبنوك المصرية بحوالي 37.8 مليار دولار في خلال هذه الفترة، 

بدءًا من بدايات الإصلاح الاقتصادي في العام الماضي.

وتساهم قــرارات خفض الفائدة في مصر، في يشجع الاستثمارات 
المحلية والأجنبية، بالإضافة إلى زيادة الإنفاق الاستهلاكي، مما يدعم النمو 
الاقتصادي، كما يدعم السيولة في السوق، مما يساعد في تحسين الظروف 

المالية للشركات والأفراد.
يذكر أن لجنة السياسة النقدية للبنك المركزي المصري قد قررت في 
اجتماعها الذي عقد بتاريخ 20 فبراير 2025 الإبقاء على سعري عائد الإيداع 
والإقراض لليلة واحدة وسعر العملية الرئيسية للبنك المركزي عند %27.25 
و %28.25 و %27.75 على الترتيب. كما قررت الإبقاء على سعر الائتمان 

والخصم عند 27.75%.
وتواصل لجنة السياسة النقدية بالبنك المركزي تقييم قراراتها بشأن بداية 
دورة التيسير النقدي على أساس كل اجتماع على حدة، مع التأكيد على أن 
هذه القرارات تعتمد على التوقعات والمخاطر المحيطة بها وما يستجد من 
بيانات. وسوف تستمر اللجنة في مراقبة التطورات الاقتصادية والمالية عن 
كتب وتقييم آثارها المحتملة على المؤشرات الاقتصادية، ولن تتردد في 
استخدام كل الأدوات المتاحة للوصول بالتضخم إلى معدلاته المستهدفة من 
خلال الحد من الضغوط التضخمية من جانب الطلب واحتواء الآثار الثانوية 

الصدمات العرض.
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5 خطوات لتحسين 
تطبيقات أماكن العمل 
وردم الفجوة مع 
التجارب المخصصة 
للمستهلكين

مؤسسة تطبيق سند  تحُقق حلم البطل الصغير ياسين 
بلقاء أسطورة الكرة العربية محمود الخطيب

كتب : باكينام خالد 
في خطوة إنسانية مؤثرة، نجحت مؤسسة تطبيق سند للتنمية 

الشاملة في تحقيق حلم البطل 
الصغير ياسين وليد، من ذوي الهمم 
بلقاء أسطورة الكرة العربية الكابتن 
محمود الخطيب رئيس النادي 
الأهلي.  هذه المبادرة جاءت لتؤكد 
أن الخير ما زال حاضراً، وأن الأحلام 
يمكن أن تتحقق بفضل الجهود 
الصادقة والمؤسسات التي تعمل 
من أجــل إسعاد الآخــريــن، وتأتي 
هذه الخطوة في إطار رؤية مؤسسة 
تطبيق سند التي تهدف إلى دعم 
التحول الرقمي للعمل الخيري في 
مصر، من خلال تطبيق سند، أول 

براءة اختراع في هذا المجال.
ياسين وليد، الطفل الذي أصبح 

مصدر إلهام للكثيرين، حظي بلحظة لا تنُسى عندما نظمت له 
مؤسسة تطبيق سند لقاءً مع الكابتن محمود الخطيب، أحد أبرز 
نجوم الكرة العربية، هذا اللقاء لم يكن مجرد حدث عابر، بل كان 
رسالة أمل وقوة لياسين ولأسرته، حيث استطاع أن يلتقي بأسطورته 

الرياضية وتحقيق حلمه ويحظى بتشجيع ودعم معنوي كبير.
في منشور مؤثر على منصات التواصل الاجتماعي، عبّرت 
مؤسسة تطبيق  سند عن فخرها بإسعاد ياسين، قائلة: »رسالتنا 
هي رسم البسمة على وجوه أبنائنا،  لقد نجحنا في تحقيق حلم 
البطل الصغير ياسين بلقاء أسطورة الكرة المصرية والعربية محمود 
الخطيب، ونأمل أن تكون هذه الخطوة مصدر إلهام للجميع.« من 
جانبه  قال الدكتور إسلام نصر الله، رئيس مجلس أمناء مؤسسة 

تطبيق سند للتنمية الشاملة: »نحن في مؤسسة سند نؤمن بأن 
العمل الخيري يجب أن يكون دقيقًا وشفافاً، وأن يصل الدعم إلى 

مستحقيه بشكل مباشر وفعّال. 
وأوضح نصر الله ، أن تطبيق سند هو أول براءة اختراع في 
مجال دعم التحول الرقمي للعمل 
الخيري في مصر، حيث يهدف إلى 
وصول التبرع لمستحقيه دون زيادة 
أو تكرار، بشكل إلكتروني على قدر 
حاجة المستفيد، ومن خلال محفظة 

إلكترونية مرتبطة برقم هاتفه.«
وأضاف الدكتور إسلام نصر الله: 
»هذه المبادرة مع ياسين هي جزء 
من رؤيتنا الشاملة التي تسعى إلى 
دمج التكنولوجيا في العمل الخيري، 
لضمان وصول المساعدات إلى من 
يحتاجها بشكل سريع وفعّال، نحن 
نعمل على بناء نظام متكامل يضمن 
الشفافية والكفاءة في تقديم الدعم.«

وتابع: »ما يميز هذه المبادرة هو تركيزها على الجانب 
الإنساني، حيث لم تكتفِ المؤسسة بتقديم الدعم المادي، بل 
سعت إلى إسعاد ياسين معنوياً وتحقيق حلمه الشخصي، وهذه 
الخطوة تعكس رؤية مؤسسة تطبيق سند التي تؤمن بأن الدعم لا 
يقتصر على الجانب المادي فقط، بل يشمل أيضًا الجانب النفسي 

والمعنوي«.
وتوجه رئيس مجلس أمناء مؤسسة تطبيق سند للتنمية الشاملة 
،  بالشكر لأسطورة كرة القدم ورئيس النادي الأهلي الكابتن محمود 
الخطيب على حرصه الكبير على إسعاد الطفل ياسين رغم مرضه 
وظروفه الصحية، وكباتن النادي الأهلي وعلى رأسهم كابتن حسام 

غالي الذين ساهموا في تحقيق حلم البطل الصغير ياسين وليد.
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كتب : وائل مجدي
أكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس 
مجلس الوزراء ، ات الوثيقة التي طرحها أعضاء 
اللجنة الاستشارية لتنمية الصادرات شديدة 
الأهمية، وبذُل بها مجهود كبير، مشيراً إلى 
أنه سيتم تحديد برامج زمنية لتنفيذ ما سيتم 
التوافق عليه مما وما تم طرحه من توصيات 
خلال اجتماعه مع أعضاء اللجنة الاستشارية 
ــادرات، لاستعراض عــدد من  ــص لتنمية ال
المقترحات التي من شأنها أن تسهم فى دعم 
ونمو قطاع الصادرات، وذلك بحضور الدكتورة 
ــرة التخطيط والتنمية  رانيا المشاط، وزي
الاقتصادية والتعاون الدولي، و أحمد كجوك، 
وزيــر المالية، و ياسر صبحي، نائب وزير 
المالية، و عصام عمر، وكيل محافظ البنك 
المركزي، والدكتورة أماني الوصال، رئيس قطاع 

الاتفاقيات والتجارة 
ــوزارة  الــخــارجــيــة بـ
الاستثمار والتجارة 
الخارجية، المدير 
التنفيذي لصندوق 
تنمية الصادرات، و 
محمد الجوسقى، 
ــر  ــ ــاعـــد وزي مـــسـ
الاستثمار والتجارة 

الخارجية للتخطيط والتطوير والتحول الرقمي.
أضــاف الحكومة قطعت شوطاً مهمًا 
في تنفيذ بعض ما جاء في الوثيقة، لاسيما 
الإصلاحات التي تم تنفيذها على مستوى 
السياسة النقدية، وصياغة منظومة جمركية 
تسهم في تخفيف الأعباء على المصدرين 
والمستوردين، فضلًا عن برنامج رد أعباء 
الصادرات، مشيراً في هذا الصدد إلى أنه 
وجّه وزير الاستثمار والتجارة الخارجية بعرض 
الملامح النهائية للبرنامج قبل نهاية شهر مارس 

الجاري. 

تنفيذ المطالب
أوضح رئيس الوزرء انه اعتباراً من الأسبوع 
المقبل سيتم عقد لقاءات مع ممثلي كل قطاع 
تصديري لمناقشة مطالب هذا القطاع بشكل 
أكثر تفصيلًا، بحيث يتم تحديد المطالب التي 
تحتاجها هذه القطاعات؛ على أن يتم على 

الفور تنفيذ المطالب التي يمكن إنجازها في 
أسرع وقت وذلك بالتوازي مع الإصلاحات 
التي تنفذها الحكومة حالياً على المدى 

المتوسط.
وأعرب رئيس الوزراء، في مستهل الاجتماع، 
عن سعادته وحرصه على عقد هذا اللقاء 
الأول مع أعضاء اللجنة الاستشارية لتنمية 
الصادرات، مشيراً إلى دور اللجنة واهميتها في 
دعم هذا القطاع الحيوي الذي يحظى باهتمام 

كبير من جانب الدولة. 
ــوزراء، خــلال حديثه،  ولفت رئيس الـ
ــذي تم  ــذي عقده ، وال إلــى الاجتماع ال
خلاله استعراض إجــراءات إصلاح وتطوير 
المنظومة الجمركية، وكذا الجهود المبذولة 
في هذا الشأن، سعياً للوصول لمنظومة 
أكثر فعالية، وذلك بما يسهم في تعزيز 
تنافسية الصادرات الوطنية وتحسين بيئة 
الأعــمــال، مشيراً في 
ــى أن  هــذا الــصــدد إل
ــة واضحة  هناك رؤي
ــاصــة بــالــجــمــارك،  خ
ستخدم فــي الأســاس 
قـــطـــاع الاســـتـــيـــراد 

والتصدير.

تطور قطاع 
البنية التحتية

وأشار أعضاء اللجنة الاستشارية لتنمية 
الصادرات، إلى الجهد المبذول من جانب 
الحكومة خلال السنوات الماضية في العديد 
من القطاعات والمجالات، لافتين إلى أن 
التطوير الكبير الــذي شهده قطاع البنية 
التحتية، المستفيد الأول منه هو “قطاع 
الــصــادرات”، مشيدين في الوقت ذاته بما 
تم تنفيذه من خطوات واصلاحات اقتصادية 
مهمة خلال الفترة الماضية، وخاصة ما يتعلق 
بالسياسات النقدية، والتي ساهمت في وجود 

سعر صرف مرن.
وأشاد أعضاء اللجنة بقيام الحكومة بإصدار 
وثيقة سياسة ملكية الدولة، التي تسهم في 
تعزيز دور مؤسسات القطاع الخاص، وزيادة 
نسب مشاركته في العديد من الأنشطة 
الاقتصادية، كما أشادوا بتوجه الحكومة غير 

المسبوق نحو التواصل بشكل دائم ومستمر 
مع القطاع الخاص، لتحقيق المزيد من 
الأهــداف المرجوة في هذا الصدد، لافتين 
إلى أنه ولأول مرة أصبح القطاع الخاص هو 
“مستشار الحكومة”، مؤكدين أنه نتيجة 
لهذه الجهود وهذا التوجه، فان نسبة كبيرة 
من مؤسسات القطاع الخاص تخطط وتشرع 

بالفعل في ضخ استثمارات جديدة.

سعر الصرف أمر حاكم
واكد أعضاء اللجنة، أن سعر الصرف هو 
أمر حاكم لمختلف الأنشطة الاقتصادية، 
لافتين إلى أن حجم الصادرات يشهد زيادة 
فعلية خلال هذه الفترة، وأن هناك المزيد 
ــراءات التي يمكن اتخاذها، والتي  من الإج
من شأنها أن تسهم في استمرار زيادة تلك 
المعدلات، كما طالبوا بضرورة الاستمرار 
في تحديث البيانات الخاصة بالصادرات 
والواردات بالهيئة العامة للرقابة على الصادرات 
والواردات، وتوحيد البيانات الخاصة بالصادرات 
على المنصات الخاصة بالجهات الحكومية 

المختلفة.
وأكد الحضور من أعضاء اللجنة الاستشارية 
لتنمية الصادرات أهمية العمل على زيادة 
حجم التمويل والائتمان الممنوح لقطاع 
الصناعة، وتطبيق عدد من الأفكار التي تسهم 
ــادة وتشجيع الطلب المحلي على  في زي
مجموعة من الصناعات منها: صناعات الغزل 
والنسيج، والصناعات الجلدية، وكذا الصناعات 

الغذائية، والأجهزة الكهربائية.
وأضافوا: إن تشجيع الطلب المحلي على 
مثل هذه الصناعات يسُهم في زيادة حجم 

صادراتها، مع الأخذ في الاعتبار توجه المصانع 
لإنتاج كميات كبيرة من هذه الصناعات، 
مؤكدين أن وجود قطاع تصديري قوي يعتمد 

في الأساس على قيام نشاط صناعي كفء.

ضخ المزيد من الاستثمارات
وأشــاروا إلى أن الدولة المصرية نجحت 
باقتدار في القضاء على البناء العشوائي، 
لافتين إلى أن الفترة الماضية شهدت ضخ 
المزيد من استثمارات الدولة في قطاع البناء 
والتشييد، وهو أمر مهم للغاية، ساهم في 
توفير ملايين الوحدات السكنية للمواطنين، 
مطالبين بالتوسع في انشطة البناء أيضا عبر 
الافــراد، وتيسير اجراءاته، وهو ما سينعكس 
بشكل ايجابي على زيــادة حجم ومعدلات 
انتاج مواد البناء بصورة أكبر، ويسهم في إقامة 
المزيد من المصانع المرتبطة بقطاع البناء 

والتشييد.
وتطرق أعضاء اللجنة الاستشارية لتنمية 
الصادرات إلى عدد من الإجراءات الضريبية 
التي من الممكن تطبيقها، ومن شأنها أن 
تسُهم في جذب المزيد من الاستثمارات 
الأجنبية، مؤكدين أن التصحيح الذي تم في 
سعر الصرف خلال عام 2024، هو ما رفع بلا 

شك من تنافسية الصادرات المصرية.

مقترحات وتوصيات
وخــلال الاجتماع، قــدم أعضاء اللجنة 
عــددا من المقترحات لمساعدة الحكومة 
في الوصول لمستهدفات الـ 100 مليار دولار 
من الــصــادرات، وكــذا عــدد من التوصيات 
والسياسات العامة التي اتفق عليها المصدرون، 

مطالبين بوجود سعر فائدة تنافسي مرتبط 
بالتضخم، وتخفيف الأعباء الإجرائية للضرائب 
والجمارك على المصدرين، وكــذا تخفيض 
المدة الزمنية لرد مستحقات برنامج رد أعباء 

التصدير.
كما قدموا عددا من التوصيات الخاصة 
بالنهوض بمختلف قطاعات الــصــادرات، 
وخاصة ما يتعلق بقطاع الصناعات النسيجية، 
والصناعات الغذائية، والحاصلات الزراعية، 
والصناعات الدوائية، مؤكدين أن تنفيذ هذه 
التوصيات والمقترحات يعتمد بصورة كبيرة 
على وجــود جهاز إداري كــفء، وموظفين 
عموميين على درجــة عالية من الكفاءة 
والوعي والقدرة على الإنجاز، لافتين إلى أن 
هذه المقترحات تؤهل بصورة كبيرة لزيادة 
حجم الصادرات، وقد يستغرق تطبيقها وقتاً 
طويلاً، مشيرين إلى أن الوثيقة التي تم طرحها 

اليوم هي وثيقة تضع 
إطــاراً عاماً للنهوض 
ــادرات،  ــص بقطاع ال
مطالبين بعقد جلسات 
خاصة بالمصدرين في 
كل قطاع للاستماع إلى 
مطالبهم، مع التأكيد 
ــداف  ــع أه على وض
تصديرية لكل قطاع 

بما يسهم في تحقيق مستهدفات الدولة من 
قطاع التصدير.

وتطرق الحضور إلى عدد من المطالب 
التي يجب تنفيذها للنهوض بحجم صادرات 
قطاع الأدوية، ومن هذه المطالب العمل على 
نقل التكنولوجيا والتقنيات الحديثة الخاصة 
بصناعة الدواء، بما يسهم في دعم الاقتصاد 

وبالتالي زيادة الصادرات.

مستهدفاتنا التصديري
وأضافوا أن المذكرة التي تم عرضها اليوم 
تتضمن عددا من النقاط المهمة التي لو تم 
تنفيذها سنستطيع الوصول إلى مستهدفاتنا 
التصديرية بكفاءة، مؤكدين أن هناك فرصة 
كبيرة الآن لزيادة حجم صادراتنا إلى الكثير 
من الأسواق العالمية، وعلى رأسها الأسواق 
الأفريقية والأوروبية، مشيرين إلى أن الفترة 
الأخيرة شهدت إقبالاً كبيراً من مستثمرين 

أجانب خاصة من الصين وتركيا والهند، وغيرها 
للتصنيع في مصر، وهو ما لم نشهده منذ 

10 سنوات.
ومن جانبها، أكدت الدكتورة رانيا المشاط، 
خلال الاجتماع، أن الحكومة تعمل بالفعل 
على جزء كبير من المطالب التي طرحها 
أعضاء اللجنة الاستشارية اليوم، وهناك توافق 
تام بين السياسات الحكومية وما طرحه 

المصدرون.
أكدت الوزيرة أن انخفاض معدل التضخم 
وسعر الفائدة أمر ضروري للغاية، وتحرص 
عليه الحكومة، والبنك المركزي، لافتةً إلى أن 
هناك ظروفا خاصة فرضت زيادة التضخم، 
وتعمل الحكومة الآن بالتنسيق مع البنك 
المركزى، على اتباع سياسات لخفض معدل 
التضخم، لأن هذا يشجع على الطلب المحلي.

وأشــارت الوزيرة إلى أن جزءا كبيرا من 
التمويلات الخارجية 
تذهب للبنوك التي 
تقوم بدورها بإقراض 

القطاع الخاص.
وقالت المشاط: 
متفقون تمامًا على 
ما جــاء في الوثيقة 
التي طرحها أعضاء 
اللجنة الاستشارية 
لتنمية الصادرات، مؤكدة أن الحكومة منفتحة 
لتقديم أي دعم أو بيانات مطلوبة بالقطاعات 

التصديرية المختلفة. 

الحزمة الضريبية الثانية
ــدوره، أشاد وزير المالية بالتوصيات  وب
التي عرضها أعضاء اللجنة الاستشارية لتنمية 
الصادرات، ووصفها بأنها مقترحات عميقة 
ومترابطة وشاملة، مضيفا أن هناك الكثير 
من الإجراءات التي تم التطرق إليها اليوم تم 
إنجازه بالفعل، وهناك إجراءات أخرى سيتم 

الإعلان عنها في الحزمة الضريبية الثانية. 
وقال الوزير: نستهدف خلال الفترة الحالية 
توسيع القاعدة الضريبية، وصياغة منظومة 
جمركية على درجة عالية من الكفاءة، وفي 
الوقت نفسه، فإن برنامج رد الأعباء التصديرية، 
المرتقب الإعلان عنه سيكون إيجابيا للغاية 

بالنسبة للمصدرين في القطاعات المختلفة.

تتضمن مقترحات أعضاء اللجنة الاستشارية لتنمية الصادرات:

مدبولى: هناك رؤية واضحة خاصة بالجمارك ستخدم في الأساس قطاع الاستيراد والتصدير
رئيس الوزراء : تحديد برامج زمنية لتنفيذ ما سيتم التوافق عليه مما تم طرحه من توصيات دعم ونمو قطاع الصادرات

عبد الغفار يبحث مع وفد “ميدترونيك” سبل التعاون 
المشترك في مجال التكنولوجيا والحلول الطبية

رئيس هيئة الرعاية الصحية : بحث تعزيز التكنولوجيا الطبية وتقديم 
حلول رقمية في مجال الأشعة مع شركة”صن كاي” 

وزير الاستثمار والتجارة الخارجية يلتقي مستثمرين في مجال 
الطاقة الخضراء لبحث مشاريع تنموية واعدة

عاشور:   نستهدف جعل مصر ضمن قائمة أفضل 50 دولة بمؤشر الابتكار العالمي عام 2030

خلال مؤتمر الطاقة العالمى : وزير البترول يبحث التوسع فى تطبيق التكنولوجيا الحديثة لرفع كفاءة عمليات الإنتاج

مع دعوته جميع رواد الأعمال والشباب لتمويل مشروعاتهم 

 رئيس جهاز تنمية المشروعات الصغيرة : أصدر 130 ألف رخصة للمشروعات الصغيرة خلال 10 سنوات 
مدبولى يتُابع موقف ملف دعم ريادة الأعمال والشركات الناشئة والاستدامة المالية لجهاز تنمية المشروعات 

لتنفيذ الاستراتيجية الوطنية لتغير المناخ 2050  :

صندوق النقد الدولي : صرف تمويل جديد لمصر بـقيمة 1.3 مليار دولار لدعم حزمة الإصلاحات الهيكلية 

كتب : ساره نور الدين
بحث الدكتور خالد عبدالغفار نائب رئيس مجلس الوزراء وزير الصحة والسكان، مقترح إدخال تقنیات 
التحفیز العمیق للدم ) DBS ( لعلاج الاضطرابات العصبیة مثل مرض باركنسون، والعمل على إدراجه ضمن 
التغطیة التأمینیة لضمان وصول المرضى إلى ھذا العلاج المتقدم، مع تحدید المستشفیات المرشحة لأن تكون 
مراكز تمیز لتنفیذ ھذه التقنیة، كما ناقش أيضا خلال الاجتماع مقترح التعاون في مبادرات القلب لدعم مرضى 
الأمراض الوراثية للأطفال من خلال  إجراء مسح الأطفال في السنة الأولى أو أثناء الولادة  في الوحدات الصحية 
أو المستشفيات. جاء ذلك خلال اجتماعا، مع الدكتورة آنا كاسبارزاك نائب رئيس مجلس إدارة شركة ميدترونيك 
ورئيس منظمة شرق ووسط أوروبا وإفريقيا والوفد المرافق لها، لبحث سبل التعاون المشترك في مجال التكنولوجيا 
والخدمات والحلول الطبية  لتعزيز القطاع الصحي والنهوض بالخدمات الطبية المقدمة للمواطنين، وذلك بمقر 

الوزارة بالعاصمة الإدارية الجديدة.
أشاد الوزير بالتعاون مع شركة ميدترونيك في مجال التكنولوجيا الطبية والحلول الصحية، ومؤكدًا أهمية السعي 

في تقدیم حلول مبتكرة لتحسین حیاة المرضى وتعزیز كفاءة الأنظمة الصحیة.

كتب : باكينام خالد 
بحث الدكتور أحمد السبكي، رئيس الهيئة العامة 
للرعاية الصحية، مع وفد شركة “صن كاي” الصينية، 
لبحث آفاق التعاون المستقبلي بين الجانبين من 
خلال تعزيز التكنولوجيا الطبية وتقديم حلول رقمية 
في مجال الأشعة، وكذلك نقل خبرات الشركة حول 
التجهيزات الطبية للمستشفيات الميدانية وسيارات 
الدعم الطبي في الطوارئ، فضلًا عن استخدام آليات 
الرقمنة والذكاء الاصطناعي في المجال الطبي حيث 
ترأس وفد شركة صن كاي SUNKYE الصينية، سام 
شيانغ، رئيس مجلس الإدارة والعضو المنتدب للشركة، 
وضم الوفد جلوريا وانج، المدير التنفيذي للشركة، 

واللواء عمرو نادي علي، مدير التسويق بالشركة

أشــار السبكي لأهمية تبني أحــدث التقنيات 
والذكاء الاصطناعي في القطاع الطبي، مؤكداً أن ذلك 
يسهم في تقديم نموذج ناجح يحُتذى به في تبني 
التكنولوجيا والذكاء الاصطناعي لتحسين جودة الحياة 
الصحية، لافتاً أن تكامل الخبرات والتكنولوجيا يعُدّ من 

الركائز الأساسية لتطوير الخدمات الصحية.
من جهته، أكد وفد شركة “صن كاي “ التزامه 
بتقديم أحدث الابتكارات في مجال التجهيزات الطبية، 
وتوسيع شراكات “صن كاي” مع الجهات الرائدة في 
القطاع الصحي لتحقيق تقدم ملموس ومستدام، 
كما تم التطرق إلى إمكانية استخدام منصات الذكاء 
الاصطناعي لتحليل الصور الشعاعية وتقديم حلول 
تشخيصية متطورة، بما يساهم في تسريع وتيرة 

الكشف المبكر وتحسين النتائج العلاجية.

كتب : وائل الجعفري
التقى المهندس حسن الخطيب، وزير الاستثمار والتجارة الخارجية، السيد هشام شتا، 
الشريك الإداري لشركة “إنكوم”، الشريك المصري للشركة الصينية CSCEC وعدد من 
المستثمرين في قطاع الطاقة الخضراء، وذلك لمناقشة فرص استثمارية جديدة تسهم في 

تعزيز التنمية الاقتصادية المستدامة.
وخلال الاجتماع، تم استعراض مشروع “ATLAS PROJECT”، الذي يهدف إلى إنشاء 
مجمع مراكز بيانات عالمية تعمل بالطاقة المتجددة، مدعومًا بمحطة طاقة شمسية 

مخصصة لتغذيته بالكهرباء، حيث 
يأتي هذا المشروع في إطار جهود 
الرقمية  التحتية  البنية  تعزيز 
المستدامة وجذب الاستثمارات في 

قطاع التكنولوجيا والطاقة النظيفة.
ــادرة  ــب ــاء م ــق ــل ــش ال ــاق كــمــا ن
 ROSETTA MINERALS“
PROJECT”، التي تتضمن مشروعًا 
متكاملًا لمعالجة وتصنيع الرمال 
الكاولينية، بهدف تطوير القطاع 

الصناعي وزيادة القيمة المضافة للموارد الطبيعية المحلية، حيث من المتوقع أن يسهم 
هذا المشروع في تعزيز الإنتاج المحلي وزيادة الصادرات، مما يدعم النمو الاقتصادي، 
ويعزز تنافسية المنتجات المصرية عالميًا كما تم مناقشة مشروع تداول الصب الجاف 

والبضائع العامة بميناء السخنة
وخــلال اللقاء، أكد الوزير التزام الحكومة بدعم الاستثمارات في مجالات الطاقة 
المتجددة والبنية التحتية الرقمية، مشيرًا إلى أن مصر تمتلك موارد طبيعية غنية، مثل 

الرمال البيضاء عالية الجودة، مما يوفر فرصًا كبيرة للصناعات التحويلية وزيادة الصادرات.
كما شدد »الخطيب« على أهمية توطين صناعة الطاقة النظيفة في مصر، مؤكدًا أن 
الحكومة تعمل على تعزيز التصنيع المحلي لمكونات هذه الصناعة، بما في ذلك ألواح 

الزجاج الشمسي والمكونات الأخرى اللازمة لمحطات الطاقة المتجددة.
 وأشار الوزير إلى أن دعم التصنيع المحلي في هذا المجال سيؤدي إلى تقليل الاعتماد 
على الواردات، وخلق فرص عمل جديدة، وتعزيز قدرة مصر على أن تصبح مركزاً إقليمياً 

لصناعة الطاقة الخضراء.

كتب : باكينام خالد 
أكد الدكتور أيمن عاشور وزير التعليم العالي والبحث العلمي، أهمية السياسة 
الوطنية للابتكار والتكنولوجيا التي تهدف بالدرجة الأولى إلى ربط الصناعة 
بالتعليم حيث يتم تحويل العلم والمعرفة والتكنولوجيا إلى قيمة اقتصادية 
وتنموية، بما يحقق النمو الاقتصادي والتنمية المستدامة في إطار الرؤية العليا 
للدولة، وبرامج الإستراتيجية الوطنية للتعليم العالي والبحث العلمي 2030، مشيراً 
إلى مؤسسات التعليم العالي المستدامة ذات المعايير والقدرات العالمية في 

مجال الابتكار، والتي تساعد على تخريج كوادر بشرية تناسب سوق العمل.
أضاف السياسة الوطنية للابتكار المستدام حددت مؤشرات الأداء المستهدفة 
بحلول عام 2030، ومن أبرزها أن تكون مصر ضمن أفضل 50 دولة في مؤشر 
الابتكار العالمي، حيث تحقق عائد اقتصادي ما بين )صادرات وخفض واردات 

واستثمارات وإيرادات وتقييمات شركات ناشئة(.
أشار السياسة الوطنية للابتكار المستدام ترتكز على خمس سياسات فرعية 
خرجت من السياسات الأساسية لهذه الإستراتيجية الوطنية، والتي يندرج تحتها 
العديد من البرامج والمبادرات، أهمها تطوير القدرات والأدوار الابتكارية 

لمؤسسات التعليم العالي والبحث العلمي، حيث يتم تطوير سياسات القبول 
بالجامعات لتعزيز جاذبية الكليات العملية، وتدريس ريادة الأعمال بصورة 
تفاعلية، مع وضع آلية مؤسسية ومنظومة متكاملة لتعزيز الأنشطة الابتكارية، 
وتطوير نظم الابتعاث العلمي للخارج، وتطوير آليات تسجيل حقوق الملكية 
الفكرية؛ وذلك بهدف تطوير منظومة التعليم العالي والبحث العلمي في مصر، 
وتحديث رسالة الجامعات والمراكز البحثية وتعزيز دورها كمحرك أساسي لعملية 

الابتكار والتنمية المستدامة.
كما أشار الوزير إلى تعزيز الدور التنموي للجامعات والمراكز البحثية، حيث 

يتم وضع برنامج وطني لتعزيز دور التحالفات التكنولوجية في توطين التنمية 
المستدامة، كما يتم تقديم الدعم الكامل للباحثين للتفرغ للعمل الابتكاري، فضلًا 
عن وضع برنامج وطني لتعزيز مساهمة الخبراء والعلماء المصريين بالخارج، 
بالإضافة إلى مشاركة الجامعات والمراكز البحثية في الإستراتيجيات التنموية، 
ووضع آليات لاختيار ومحاسبة القيادات التنفيذية، وذلك بهدف تنمية الموارد 
البشرية البحثية والابتكارية بقطاعات الإنتاج والخدمات، وتطوير البنى التحتية 

والنظم المساعدة لتعزيز الابتكار في قطاعات الإنتاج والمجتمع.
وأضاف الدكتور أيمن عاشور أن تنويع وتعزيز تمويل الابتكار لدعم التنمية 

المستدامة وجودة الحياة، عنصر هام من عناصر السياسات الفرعية للسياسة 
الوطنية للابتكار المستدام، حيث يتضمن برنامجًا يقوم على تأسيس صندوق وطني 
للاستثمار في صناديق المخاطر، بالإضافة إلى برامج تمويل الشراكات والتحالفات 
بين المؤسسات البحثية والشركات التقنية، وبرامج تمويل اقتناء التقنيات والملكية 
الفكرية، ونقل التكنولوجيا من الخارج، بجانب برنامج الحوافز للشركات المتميزة 
ابتكارياً، وبرنامج وطني لتمويل الابتكارات الخضراء؛ مما يسهم في تطوير بدائل 
تمويلية محلية وخارجية لدعم الابتكار والتوجهات الحديثة، مثل: الابتكار الأخضر، 

مع تعزيز مساهمة الابتكار في تطوير القطاعات الإنتاجية والخدمية. 

كتب : غادة حلمي
ــدوي، وزيـــر الــبــتــرول  ــ عــقــد الــمــهــنــدس كــريــم ب
والثروة المعدنية ، على هامش مشاركته في مؤتمر  
CERAWEEK العالمي للطاقة الذي يتم عقد مؤخرا 
بمدينة هيوستن بولاية تكساس الأمريكية، جلسة مباحثات 
ثنائية مع جيف ميلر الرئيس التنفيذي لشركة هاليبرتون 
ــوزارة للإتفاقيات  بحضور الدكتور سمير رسلان وكيل ال

والاستكشاف. 
شهد الاجتماع استعراض خطط ومشروعات شركة 
هاليبرتون في مصر في مجالات حفر آبار البترول، وتقديم 
الخدمات والحلول الفنية للحقول. وبحث الجانبان سبل 
التوسع في تطبيق الحلول التكنولوجية الحديثة لرفع كفاءة 
عمليات الإنتاج في ضوء أولويات الحالية لوزارة البترول 
لزيادة معدلات الإنتاج من الزيت والغاز وتسريع وتيرة 
عمليات الحفر والاستكشاف والتنمية، وسبل الاستفادة من 

خبرات شركة هاليبرتون في مجال الانتاج من المصادر 
غير التقليدية والحقول المتقادمة من خلال بناء القدرات 
ونقل الخبرات والتكنولوجيا المتطورة وتنظيم ورش عمل 
لاستعراض التجارب الناجحة والدراسات العلمية فى هذا 

المجال.
وأعــرب جيف ميلر عن تطلع الشركة للتوسع في 
أنشطتها في مصر والتزامها التام بتقديم كافة أوجه الدعم 
لقطاع البترول لتحقيق أهداف القطاع وأولوياته الحالية 

المتمثلة في زيادة معدلات الإنتاج. كما ناقش الجانبان 
إمكانية دخول مجال البحث والاستكشاف بجانب عملها 
كشركة خدمات من خلال الاستفادة من الفرص الاستثمارية 
المطروحة عبر بوابة مصر للاستكشاف والإنتاج EUG في 
مجال البحث والاستكشاف وتنمية الحقول ولا سيما الحقول 

المتقادمة.
كما عقد وزير البترول والثروة المعدنية جلسة مباحثات 
ثنائية مع فاتح بيرول المدير التنفيذي لوكالة الطاقة الدولية 
حيث بحث الجانبان سبل تعزيز التعاون بين قطاع الطاقة 
المصري والوكالة الدولية للطاقة، وتفعيل مستجدات برنامج 
العمل المشترك بين مصر والوكالة والذي تم توقيعه في 
أكتوبر 2023 بهدف دعم جهود الدولة المصرية في التحول 
إلى اقتصاد منخفض الكربون، وتنويع مزيج الطاقة من 
خلال التوسع فى إنتاج الطاقة المتجددة، وتعزيز إجراءات 
خفض الكربون من قطاع البترول بما يسهم فى تأمين 

مصادر الطاقة، وتحقيق أهداف النمو الاقتصادي.

كتب : مصطفى ابراهيم
في إطار حرص جهاز تنمية المشروعات على مواصلة 
جهوده لدعم رواد الأعمال وأصحاب المشروعات المتوسطة 
والصغيرة ومتناهية الصغر خلال شهر رمضان، وذلك من 
خلال تقديم مجموعة متنوعة من الخدمات والأنشطة التي 

تلبي احتياجاتهم وتساهم في تحقيق أهدافهم.
أكــد باسل رحمي الرئيس التنفيذي لجهاز تنمية 
المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر على 
مواصلة فروع الجهاز في جميع محافظات الجمهورية 
جهودها المكثفة خلال شهر رمضان المبارك لدعم رواد 
الأعــمــال وأصــحــاب المشروعات المتوسطة والصغيرة 
ومتناهية الصغر، وذلك من خلال تنفيذ مجموعة متنوعة 
من الأنشطة والبرامج التي تهدف إلى تمكينهم وتنمية 
قدراتهم وتعزيز فرصهم في السوق مضيفا أن المكاتب 

الإقليمية للجهاز تعمل باستمرار لتقديم أفضل الخدمات 
لأصحاب المشروعات الصغيرة، وذلك من خلال فريق من 

الكوادر المؤهلة والمدربة. 
أضــاف الجهاز نجح خلال الفترة من يوليو 2014 إلى 
ديسمبر 2024 في اصدار 19,804 ألف رخصة توفيق أوضاع 
نهائية ومؤقتة بالإضافة إلى 110,137 ألف رخصة نهائية 
للمشروعات الصغيرة وذلك من خلال وحدات الشباك الواحد 

المتواجدة بمكاتب الجهاز في جميع محافظات الجمهورية 
حيث تستهدف الوحدات تسهيل إجراءات تأسيس وتشغيل 
المشروعات موضحا أن المكاتب الإقليمية التابعة للجهاز بكافة 
المحافظات ينظمون خلال الشهر الجاري سلسلة من الندوات 
التفاعلية في الجامعات المصرية والمدارس الفنية حيث تهدف 
هذه الندوات إلى تعريف الطلاب بمفاهيم ريادة الأعمال 
وأهميتها، وتزويدهم بالمهارات والمعرفة اللازمة لتحويل 

أفكارهم إلى مشروعات ناجحة .
ودعا الرئيس التنفيذي لجهاز تنمية المشروعات جميع رواد 
الأعمال والشباب الراغبين في إقامة مشروعاتهم إلى الاستفادة 
من الأنشطة والبرامج التدريبية في مجالات ريادة الاعمال التي 
تقدمها المكاتب الإقليمية لجهاز تنمية المشروعات في جميع 
أنحاء الجمهورية مؤكدا على التزام الجهاز بدعم رواد الأعمال 
وتوفير كل ما يلزم لنجاحهم، وذلك إيماناً بأنهم المحرك الرئيسي 

للتنمية الاقتصادية في مصر.

كتب : محمد الخولى
أكد الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، على 
اهمية الدور الذي يؤديه جهاز تنمية المشروعات المتوسطة 
والصغيرة ومتناهية الصغر في تحفيز الاستثمارات في عدد من 
القطاعات، وكذا دعم رواد الأعمال والمبتكرين، وهو ما يتطلب 
التأكد من ضمان الاستدامة المالية للجهاز وتعزيز قدرته على 

مواجهة أية صدمات اقتصادية مُحتملة
جاء ذلك خلال اجتماعًا اليوم لمتابعة موقف الاستدامة 
المالية لجهاز تنمية المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية 
الصغر بما يعُزز قدرة الجهاز على الاستمرار في أداء دوره 
وتحقيق أهدافه التنموية والتمويلية مع ضمان استقلاله المالي. 
وحضر الاجتماع الدكتورة رانيا المشاط، وزيرة التخطيط والتنمية 
الاقتصادية والتعاون الدولي، و أحمد كجوك، وزير المالية، 
وباسل رحمي، الرئيس التنفيذي لجهاز تنمية المشروعات 
المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر، ومحمد مدحت، نائب 
رئيس الجهاز، و أحمد علي، رئيس القطاع المركزي للشئون 

المالية بالجهاز، وعدد من المسئولين المعنيين.

أشار الرئيس التنفيذي للجهاز، إلى ملف ريادة الأعمال 
والشركات الناشئة المصرية، مؤكدًا اهتمام الجهاز بذلك 
الملف في ضوء توجهات القيادة السياسية لدعم رواد الأعمال 
المصريين نظراً للأهمية الكبيرة لتحفيز توسع ونمو هذا القطاع 
الحيوي بالنسبة للاقتصاد المصري، ومنوهًا إلى التعاون مع 
مجموعة البنك الدولي منذ عام 2021 لتمويل أكثر من 140 

شركة ناشئة وتوفير 36 ألف فرصة عمل.
أضاف باسل رحمي إن الجهاز يستهدف خلال السنوات 

الخمس القادمة تعظيم حجم الموارد المالية المتاحة لدعم 
الشركات الناشئة في سبيل جذب الاستثمارات لتلك الشركات 

وتوفير 140 ألف فرصة عمل.
أضــاف الاستدامة المالية والآليات القائمة والمقترحة 
لتحقيقها تهدف إلى بناء القاعدة الرأسمالية للجهاز ودعمها، 
وكذا تحقيق التوازن لأنشطة الجهاز التمويلية، ووضع آلية 
لحسابات التكلفة والعائد للأنشطة غير التمويلية لجهاز تنمية 
المشروعات، إضافةً إلى تنويع مصادر التمويل لأنشطة الجهاز، 

وإدارة المخاطر المالية بفعالية. 
وفي سياق متصل، أشار الرئيس التنفيذي لجهاز تنمية 
المشروعات إلى التعاون مع شركاء التنمية الدوليين ودوره 
المهم في دعم دور الجهاز بصدد تمويل المشروعات، 
وتوفير ملايين فرص العمل، منوها في هذا الشأن إلى 
اتفاقيات المنح والتمويلات الممنوحة لمشروعات الأشغال 
العامة والتنمية المجتمعية والبشرية والتي ساهمت 
بدورها في توفير 817 ألف فرصة عمل. بالإضافة إلى دور 
تلك المنح في تحسين فرص التشغيل والتدريب، وتعزيز 

التنمية المجتمعية والبشرية.

كتب : باسل خالد 
أكدت وزارتــا المالية والبيئة، أنه فى 
إطار تنفيذ استراتيجية مصر لتغير المناخ 
2050، وخطة المساهمات المحددة 
وطنيًا 2030، وافق صندوق النقد الدولي، 
على صــرف تمويل جديد لمصر تحت 
صندوق المرونة والاستدامة، بمبلغ 1.3 
مليار دولار، ضمن حزمة الإصلاحات 
الهيكلية لدعم تنفيذ الاستراتيجية الوطنية 
لتغير المناخ 2050 ، والتى تم إعدادها 
بالاشتراك بين عدد من الوزارات والجهات 

المعنية بالدولة وبمشاركة البنك المركزى 
والسفير محمد نصر سفير مصر بفيينا 
وكبير مفاوضى التمويل ممثلاً عن وزارة 
الخارجية وبالتنسيق مع وزارات المالية، 
والتخطيط والتنمية الإقتصادية والتعاون 
الدولى، والبيئة، والبترول، والكهرباء والطاقة، 
والموارد المائية والري، ومركز المعلومات 

ودعم اتخاذ القرار بمجلس الوزراء.
ــا المالية والبيئة، أن  أوضحت وزارت
حزمة الإصلاحات الهيكلية المزمع تنفيذها 
تشمل 10 إصلاحات هيكلية فى 4 مجالات: 
»تسريع عملية خفض الكربون في مصر، 

وتحليل المخاطر المالية المتعلقة بالمناخ، 
وتعزيز إدارة البيانات والمخاطر المتعلقة 
بالمناخ، وبناء القدرة على التكيف، وتعزيز 
قــدرة القطاع المالي على المرونة في 
مواجهة التغيرات المناخية ودعم التمويل 
المناخي، وتحديد وقياس والإفصاح عن آثار 
خطط الاستثمار والبرامج والمشاريع على 

الأهداف الوطنية لتغير المناخ«. 
أشــار البيان المشترك، إلــى أنــه من 
خلال التعاون بين وزارتي المالية والبيئة 
والبنك المركزى وبمشاركة كاملة دؤوبة 
ــوزارات سالفة الذكر، نجحت  من كافة ال

مصر في الحصول على هذا التمويل لدعم 
جهودها في تنفيذ التزاماتها ضمن اتفاق 
باريس لمواجهة تغير المناخ، وذلك في 
إطــار مسارها نحو انتقال أخضر عادل، 
حيث تم الاتفاق مع الصندوق على عدد 
من الإصلاحات الهيكلية التى تستطيع 
مصر تتفيذها ، وأيضًا العمل  على تعزيز 
موقف مصر قبيل انعقاد مؤتمر المناخ 
القادم )COP30(، وذلك في ظل التطورات 
الإقليمية المتسارعة ، ويؤكد هذا الاهتمام 
أن قضية تغير المناخ تتصدر أولويات 

أجندة القيادة السياسية.

السنة الثامنة عشر - العدد 861
الأحد 16 مارس 2025 - 16 رمضان 1446 هـ

عدم اليقين المتفاقم يغذي الشهية المضاربية
على الذهب لاستغلال التقلبات المرتفعة

XS.COM محلل أول لأسواق المال في

بقلم:  سامر حسن

يتراجع الذهب قليلاً اليوم بعد بنسبة %0.16 بعد المكاسب الملحوظة 
للأمس التي اقتربت من %1، فيما لا تزال الأسعار مستقرة بالقرب من مستوى 

2920 دولاراً للأونصة في التداولات الفورية.
جاء مكاسب الذهب الأخيرة مع تفاقم الاضطراب في الأسواق نتيجة الارتباك 
المتكرر لدونالد ترامب تجاه التعرفات الجمركية، وهذه تضاف إلى عدم اليقين 
تجاه التبعات الاقتصادية للتعرفات على اقتصاد الولايات المتحدة وذلك وسط 

تصاعد الحديث عن الركود.
فبعد ساعات من تهديد ترامب برفع التعرفات الجمركية على واردات الصلب 
والألومينيوم من كندا إلى %50، عاد وتراجع عنها أبقاها عند %25 والتي تدخل 
حيز التنفيذ اليوم. هذه ليست المرة الأولى التي يتراجع ترامب عن تهديد أو 
قرار في الساعات أو اللحظات الأخيرة نتيجة إما انتزاع تنازل أم تحت الضغط 

الداخلي.
هذا التردد المتكرر تسبب في إثارة مخاوف أصحاب الأعمال والمستثمرين 
حول عدم وجود خطة اقتصادية واضحة لدى ترامب إضافة إلى التوتر بين 
أعضاء الفريق الاقتصادي لدى الرئيس نفسه، وفق وول ستريت جورنال. كما 
تقول هيئة التحرير في وول ستريت جورنال في مقال للرأي بأن عدم اليقين 
تجاه التعرفات الجمركية يتسبب في إحباط للمستهلك وأصحاب الأعمال 
وهذا من شانه أن يؤدي إلى تباطؤ للنمو حتى مع تخفيف الضرائب والقيود 

التنظيمية ذات الأثر بعيد الأمد.
حتى مع هذه الأساسيات الهشة للسوق والحديث المتزايد عن الركود، فإن 
الذهب يسلك مساراً متعرجاً ولا يبدو أنه يستفيد تماماً من حالة عدم اليقين 
 MOVE المرتفعة سواء في الاقتصاد، أم سوقي الأسهم أم السندات – مؤشر
لسوق السندات عند أعلى مستوى له منذ نوفمبر ومؤشر الخوف VIX عند 

أعلى مستوى منذ أغسطس.
يبدو أن المضاربين قد عززوا دورهم في قيادة التحركات الأخيرة للأسعار، 
ذلك أنهم يستغلون الفترات المرتفعة من التقلبات لتحقيق العوائد. حيث 
نشهد منذ بداية مارس الجاري ارتفاعاً يومياً للمراكز المفتوحة للعقود الأجلة 
للذهب في COMEX وذلك من 489 ألف عقداً إلى أكثر من 509 ألفاً، يما 

يمثل نمواً بنسبة %4 تقريباً. 
كما يظهر مؤشر GOLD VOLATILITY INDEX )GVZ(، الذي يحسب 
من التقلبات الضمنية لخيارات الذهب للعقود الأجلة في COMEX، إتجاهاً 
متصاعداً. التقلبات المرتفعة تجذب المزيد من المضاربين قصيري الأجل وهذا 

ما قد يترك الذهب عرضة لاستمرار التذبذب المرتفع نسبياً في الأيام المقبلة.
اليوم تحديداً قد يشهد موجة متجددة من التقلبات مع ترقب الأسواق لقراءة 
فبراير لمؤشر أسعار المستهلك مع التوقعات بتراجع نموه لما دون عتبة 3% 
إلى %2.9 على أساس سنوي. في حين أن تسارع التضخم على نحو غير متوقع 

قد يفاقم من حالة عدم اليقين ويعزز من فرضية الركود التضخمي.

أعضاء اللجنة: المستفيد الأول من 
التطوير الكبير الذي شهده قطاع 

البنية التحتية هو “قطاع الصادرات”

التواصل مع القطاع الخاص توجه غير 
مسبوق من الحكومة..ولأول مرة القطاع 

الخاص هو “مستشار الحكومة”

عبر تطبيق السياسة الوطنية للابتكار 
المستدام ربط الصناعة بالتعليم :
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كتب : وائل مجدي
كشف يورج فريتش، نائب الرئيس للتحليلات لدى مؤسسة 
جارتنر ، العالمية المتخصصة فى مجال الابحاث التكنولوجية، 
عن مجموعة من الخطوات التي تساعد المؤسسات على تحسين 
أمن البيانات غير المهيكلة موضحا انه مع اتساع نطاق اعتماد 
المؤسسات لتقنيات الذكاء الاصطناعي التوليدي، يتحول المزيد 
من الاهتمام نحو أمن البيانات غير المهيكلة ومن ضمنها النصوص 
والصور ومقاطع الفيديو، حيث يكون هذا الانتقال مدفوعاً بالدور 
الحيوي الذي تؤديه البيانات غير المهيكلة في تدريب ونشر نماذج 
الذكاء الاصطناعي، الأمر الذي يسهم بدوره في تحسين القيمة 

التجارية وتعزيز الابتكار. 
أضاف لكن مستويات التعقيد وعدم التناغم في ضمان أمن البيانات 
غير المهيكلة يطرحان تحديات كبيرة أمام المؤسسات خاصة مع 

استمرار نمو حجم هذه البيانات وفوائدها.
ومن المتوقع أن يكون الانتقال نحو إعطاء الأولوية لأمن البيانات 
غير المهيكلة توجهاً طويل الأمد، إذ تتوقع جارتنر أن تعيد %75 من 
المؤسسات التي تدير مبادرات الذكاء الاصطناعي التوليدي تحديد 
أولويات جهود أمن البيانات الخاصة بها بحلول عام 2026، وتحويل 
إنفاقها من مبادرات أمن البيانات المهيكلة إلى مبادرات أمن البيانات 

غير المهيكلة.
أضاف سيترافق هذا التحول في تركيز المؤسسات مع ارتفاع الطلب 
على المزودين المتخصصين في حلول أمن البيانات غير المهيكلة التي 
تشمل تصنيف البيانات وتشفيرها والتحكم بإمكانية الوصول إليها، 
والمصممة جميعها بشكل خاص لتتلاءم مع البيانات غير المهيكلة. 

ويعكس هذا الطلب المتنامي الحاجة إلى معايير أمنية قوية وقابلة 
للتكيف تكون قادرة على حماية الأنواع المتنوعة والمختلفة من البيانات 

غير المهيكلة التي تديرها المؤسسات في الوقت الحالي.

تأهيل الكوادر التكنولوجية
أشار نائب الرئيس للتحليلات لدى مؤسسة »جارتنر » أنه 

بالتزامن مع هذا التحول، فإن الأهمية المتزايدة للبيانات 
غير المهيكلة في تحقيق القيمة التجارية والابتكار تجبر 
المؤسسات على تطوير خبرات في مجال أمن هذا النوع 
من البيانات. ويتطلب هذا التطور استثمارات مخصصة 
في مجالات التوظيف والتدريب والتطوير، إذ لا يمكن 
ببساطة إضافة مهام إدارة العمليات اليومية للضوابط 
الناضجة للبيانات غير المهيكلة إلى قائمة مسؤوليات 

طواقم العمل الحالية. وبالتالي، ستكون هناك حاجة متنامية 
لتوظيف عاملين في مجال أمن البيانات 

من المتخصصين في إدارة وحماية 
البيانات غير المهيكلة.

بالإضافة إلى ذلك، فإن التركيز 
التنظيمي سيشهد هو الآخر 

تنامياً ما يسلط الضوء على أهمية حوكمة أمن البيانات من أجل 
تخطي التعقيدات المرتبطة بنقل البيانات عبر الحدود. وسيتوجب 
على المؤسسات الاستثمار في موظفي وضوابط حوكمة أمن البيانات 
حتى تتمكن من التعامل بنجاح مع هذه التعقيدات. كما ستتمكن 
المؤسسات التي ستتكيف مع هذا الانتقال وستقوم بتطبيق 
المعايير الصارمة لأمن البيانات غير المهيكلة، من اكتساب 
ميزة تنافسية من خلال توظيف الذكاء الاصطناعي 

التوليدي وتقليل مخاطر الأمن والامتثال.

تحسين أمن البيانات غير المهيكلة
أضاف من أجل إدارة تعقيدات أمن البيانات 
غير المهيكلة بفعالية عالية، فإنه يجب على 
المؤسسات أن تتبع نهجاً استباقياً. وفيما يلي بعض 
أبرز الخطوات التي يمكن القيام بها » الاستثمار في 
الضوابط المخصصة » ويجب على المؤسسات إعطاء 
الأولوية للاستثمار في ضوابط الأمن لا سيما تلك 
المصممة خصيصاً للبيانات غير المهيكلة. 
وتشمل هذه الضوابط الأدوات ذات 
القدرات المتقدمة مثل التصنيف 

السريع للبيانات، وإدارة الحقوق، وتحرير البيانات غير السرية. 
بالإضافة إلى ذلك، يمكن للحلول التي توفر هندسة الأوامر وفلترة 
المخرجات، أن تعمل على تعزيز تدابير أمن البيانات، كما يمكن 
للمؤسسات من خلال تطبيق هذه الضوابط المتخصصة حماية 
بياناتها غير المهيكلة الحساسة على نحو أفضل، والتخفيف من 

المخاطر المحتملة.

تطوير الخبرات
أكد نائب الرئيس للتحليلات لدى مؤسسة »جارتنر » يعد تشكيل 
فريق متخصص أمراً على قدر كبير من الأهمية لإدارة أمن البيانات غير 
المهيكلة. ويجب على المؤسسات الاستثمار في التوظيف والتدريب 
والتطوير من أجل تنشئة المواهب المطلوبة في هذا المجال. ويشتمل 
هذا الأمر على تعيين أخصائيين في البيانات ممن يتمتعون بمهارات 
متخصصة، وتوفير التعليم المستمر من أجل ضمان تمتع هذه المواهب 
بما يلزم للتعامل مع التحديات الفريدة المرتبطة بالبيانات غير المهيكلة. 
وسيتيح تطوير هذا النوع من الخبرات للمؤسسات إدارة أمن البيانات 

بفعالية وتعزيز ميزتها التنافسية.

مواكبة أحدث القوانين والتشريعات
أوضح يورج فريتش يعد البقاء على اطلاع على القوانين والتشريعات 
الحالية والناشئة من الأمور المهمة لإدارة الامتثال والمخاطر. ويجب 
على المؤسسات أن تراقب عن كثب القوانين الصادرة والمتعلقة 
بالخصوصية وتوطين البيانات وانكشافها على أدوات الذكاء الاصطناعي. 
ويمكن للمؤسسات من خلال استباق هذه المتطلبات ضمان استعدادها 
لمواكبة المعايير القانونية وتجنب العقوبات المالية المحتملة. وسيسهم 
تطبيق أدوات فعالة لحوكمة أمن البيانات في تعزيز جهود الامتثال 

وحماية المؤسسات من المخاطر التنظيمية.

»جارتنر« ترصد 3 خطوات لتحسين أمن البيانات غير المهيكلة :

75 % من المؤسسات التي تدير مبادرات AI ستعيد تحديد أولويات جهود أمن البيانات الخاصة بها عام 2026
مطلوب معايير أمنية قوية وقابلة للتكيف تكون قادرة على حماية الأنواع المتنوعة والمختلفة من البيانات غير المهيكلة 

يجب على المؤسسات أن تتبع نهجاً استباقياً لضمان سرعة 
مواجهة التهديدات الالكترونية وJقليل الخسائر 

الدولار/الين: هل سيستمر التعافي وسط تشدد 
بنك اليابان وضغوط الفيدرالي؟

 )MENA( منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا - XS.COM كبير محللي الأسواق في

بقلم:  رانيا جول

يتحرك زوج الدولار/الين الياباني ضمن نطاق متذبذب بالقرب من الدعم عند الحد الأدنى للقناة 
السعرية الهابطة المؤقتة ويتداول عند 147.95 مع بداية تعاملات اليوم الخميس، مما يعكس التوازن بين 
العوامل المتعارضة التي تؤثر على كلا العملتين. فمن ناحية، يعاني الدولار الأمريكي من ضغوط ناتجة 
عن توقعات خفض أسعار الفائدة من قبل الاحتياطي الفيدرالي، بينما يستفيد الين الياباني من التوقعات 
المتزايدة بأن بنك اليابان قد يواصل تشديد سياسته النقدية. وبرأيي هذا التضارب في السياسات النقدية بين 

البلدين أدى إلى تقليص الفجوة في العوائد، مما وفر دعماً للين الياباني ودفع الدولار نحو التراجع.
ومن وجهة نظري لا تزال مخاوف المستثمرين قائمة بشأن سياسات الرئيس الأمريكي دونالد ترامب 
التجارية، خصوصاً بعد تهديداته بفرض رسوم جمركية جديدة، الأمر الذي زاد من التقلبات في الأسواق 
المالية. وفي ظل هذا المشهد، يعزز المستثمرون مراكزهم في الأصول الآمنة مثل الين الياباني، خاصة إذا 
زادت حالة عدم اليقين بشأن التوترات التجارية وتأثيرها على الاقتصاد العالمي. ومع ذلك، فإن التوجه العام 
نحو الأصول ذات المخاطر المرتفعة، الذي يغذيه تفاؤل الأسواق بشأن تعافي الاقتصاد العالمي، قد يحدّ جزئياً 

من مكاسب الين.
وعلى الجانب الآخر، نرى بنك اليابان مستمر في مساره نحو تشديد السياسة النقدية، خاصة مع استمرار 
التضخم في تجاوز مستويات مستهدفة لفترة أطول من المتوقع. وقد أدت توقعات رفع الفائدة من قبل 
البنك المركزي الياباني إلى بقاء عوائد السندات الحكومية مرتفعة، مما عزز الطلب على الين الياباني. ومع 
ذلك، لا يزال الحذر يسيطر على الأسواق، حيث أن بنك اليابان لم يعلن بعد عن أي تغييرات جذرية في 

سياسته، مما يجعل الأسواق في حالة ترقب لأي تصريحات مستقبلية قد توضح توجهاته بشكل أكبر.
وهنا يبدو لي أن الاحتياطي الفيدرالي يسير في اتجاه مغاير تماماً، حيث تزايدت الرهانات على أن البنك 
سيقوم بخفض أسعار الفائدة عدة مرات خلال العام الحالي لمواجهة تباطؤ محتمل في النمو الاقتصادي. كما 
أن بيانات التضخم الأخيرة في الولايات المتحدة جاءت أقل من التوقعات، مما عزز التوقعات بأن الفيدرالي 
قد يضطر إلى التخفيف من سياسته النقدية المتشددة في الفترة القادمة. وهذا السيناريو يضغط على 
الدولار الأمريكي ويمنعه من تحقيق مكاسب قوية مقابل الين الياباني، خاصة إذا جاءت بيانات اقتصادية 
أخرى تؤكد هذا الاتجاه. ومع استمرار تقلبات الأسواق، يترقب المستثمرون بيانات أمريكية رئيسية، مثل 
مؤشر أسعار المنتجين )PPI(، بحثاً عن أي إشارات إضافية حول مسار الفيدرالي المستقبلي. وأي بيانات 
أضعف من المتوقع قد تزيد من الضغوط على الدولار، مما يمنح الين فرصة لمزيد من التعافي. وعلى 
العكس، إذا جاءت البيانات الاقتصادية الأمريكية أقوى من المتوقع، فقد يحد ذلك من الاتجاه الهبوطي 

للدولار ويدعم بعض التعافي في زوج الدولار/الين.
وبناءً على هذه العوامل، يمكنني القول إن النظرة المستقبلية لزوج الدولار/الين ستبقى تعتمد على 
التوازن بين سياسات البنكين المركزيين، فضلاً عن تطورات الأوضاع الجيوسياسية والتجارية. ومع استمرار 
الأسواق في تسعير خفض الفائدة الأمريكية وتشديد بنك اليابان المحتمل، فإن الاتجاه العام لا يزال يميل 

لصالح الين الياباني، ما لم تطرأ مفاجآت تدفع الأسواق إلى إعادة تقييم هذه التوقعات.

كتب : باكينام خالد
كشف تقرير حديث أصدرته شركة ريسيرش آند 
ماركتس للأبحاث بعنوان “توقعات سوق إنشاء مراكز 
البيانات في الشرق الأوسط 2025-″2030، أن سوق 
إنشاء مراكز البيانات في المنطقة شهد نموًا ملحوظاً، 
حيث بلغت قيمته 1.93 مليار دولار في عام 2024، 
ومن المتوقع أن يصل إلى 6.99 مليار دولار بحلول 
عام 2030، بمعدل نمو سنوي مركب )CAGR( يبلغ 

.23.92%
برزت دول مثل الإمــارات والسعودية وإسرائيل 

وقطر كمحاور رئيسية في جذب استثمارات مراكز 
البيانات العالمية، مستفيدة من مزاياها التنافسية في 
الاتصال والبنية التحتية المتطورة. وتلعب دبي دوراً 
ريادياً كمركز إقليمي لمراكز البيانات بفضل بنيتها 
التحتية القوية واتصالها الدولي. في حين تستثمر 
السعودية بكثافة في مشاريع التحول الرقمي والمدن 

الذكية، ضمن إطار رؤية المملكة 2030.
 ABB، SCHNEIDER تتعاون شركات كبرى مثل
ELECTRIC، SIEMENS، VERTIV لدعم تكامل 
تقنيات الذكاء الاصطناعي وشبكات الجيل الخامس 
في مراكز البيانات، ما يسُهم في تلبية الطلب المتزايد 

على الحوسبة عالية الأداء.
لاعبون رئيسيون يقود السوق الإقليمي شركات 
 KHAZNA DATA CENTERS « « رائدة مثل
 ، « EQUINIX« ، « GULF DATA HUB « ،«
 « EDGNEX DATA CENTRES BY DAMAC

 « QUANTUM SWITCH « و
كما يشهد السوق دخول شركات جديدة مثل 
 PURE DATAو DATAVOLTو AGILITY
CENTRES، ما يسُهم في تعزيز الابتكار وتوسيع 
السعة الإقليمية لمواكبة الطلب المتزايد على خدمات 

السحابة والذكاء الاصطناعي والحوسبة الطرفية.

تبني الــذكــاء الاصطناعي: تقود الإمـــارات 
والسعودية جهودًا طموحة في مجال الذكاء 
الاصطناعي، حيث أطلقت الإمارات “استراتيجية 
الإمارات للذكاء الاصطناعي ″2031، بينما تعمل 
السعودية على تنفيذ “الاستراتيجية الوطنية 
للبيانات والذكاء الاصطناعي”، لدفع عجلة الابتكار 

والنمو الاقتصادي.
الاعتماد على الطاقة الخضراء: تركز شركات 
مــثــل KHAZNA DATA CENTERS و
EQUINIX على تعزيز كفاءة الطاقة واستخدام 
مصادر طاقة متجددة لدعم أهداف الاستدامة، 

تماشيًا مع رؤية السعودية 2030.
مشاريع المدن الذكية: تسعى دول مثل السعودية 
والإمـــارات وقطر إلى تطوير مشاريع مدن ذكية 
متقدمة. ومن أبرز هذه المشاريع، مشروع نيوم 
الذي يتُوقع أن يحُدث ثورة في مفهوم المدن الذكية 
باستثمارات تقُدر بـ 500 مليار دولار، ومن المقرر أن 

يبدأ تشغيله في عام 2025.
يمثل مناخ الشرق الأوسط تحدياً في عمليات 
تبريد مراكز البيانات، مما يدفع الشركات لتبني 
تقنيات تبريد متقدمة مثل التبريد بالسائل 
والتبريد بالغمر لضمان كفاءة التشغيل كما تعُد 

الشراكات الاستراتيجية مع اللاعبين الإقليميين 
عــامــلاً حاسمًا لتعزيز الابــتــكــار، مثل تعاون 
MICROSOFT مع G42 لدفع عجلة الابتكار 

الرقمي في المنطقة.
بفضل موقعها الجغرافي الاستراتيجي بين 
أوروبا وآسيا وأفريقيا، ودعمها المتواصل للبنية 
التحتية الرقمية، من المتوقع أن تلعب منطقة 
الشرق الأوسط دورًا محورياً في مستقبل شبكات 
البيانات العالمية، مما يضعها في موقع الريادة 
كسوق واعــد لمراكز البيانات خلال السنوات 

المقبلة.

كتب : محمد الخولي
في إطار السباق المحموم بين الشركات 
العالمية للمنافسة على مستقبل الذكاء 
الاصطناعي تعمل شركة “مايكروسوفت” 
على تطوير نماذج ذكاء اصطناعي خاصة بها، 
قادرة على التفكير وحل المشكلات، بهدف 
منافسة شركة “أوبن إيه آي” المطورة لروبوت 

المحادثة الشهير “شات جي بي تي”.
وبــدأت “مايكروسوفت”، وهي شريك 
رئيسي لشركة “أوبــن إيه آي”، في اختبار 
نماذج ذكاء اصطناعي من شركات أخرى مثل 
“إكس إيه آي”، و”ميتا”، و”ديــب مايند”، 
وذلك كبدائل محتملة للنماذج المستخدمة 

في مساعدها الذكي “كوبايلوت”.
وتهدف “مايكروسوفت” من خلال ذلك 
إلى تقليل اعتمادها على “أوبن إيه آي”، رغم 
أنها تعتبر رائدة في مجال الذكاء الاصطناعي 
بين شركات التكنولوجيا الكبرى، وفقًا لتقارير 

متعددة.
وأظهرت نتائج اختبارات نماذج الذكاء 
الاصطناعي التي تطورها “مايكروسوفت”، 

والتي تحمل اسم “MAI”، أنها قادرة على 
منافسة المنتجات الرائدة في السوق، بما في 

ذلك منتجات “أوبن إيه آي” و”أنثروبيك”،.
كما تعمل “مايكروسوفت” على تطوير ما 
يعُرف بنماذج “التفكير”، المصممة للتعامل 
مع الاستفسارات المعقدة وتقديم حلول 
للمشكلات بطريقة تحاكي التفكير البشري، 

وفقًا للمصدر.
ــه آي”،  ــن إي وتتنافس شــركــات “أوبـ
و”أنثروبيك”، و”ألفابت” أيضًا على تطوير 
نماذج مماثلة. وكانت “مايكروسوفت” قد 
أدمجت نموذج “O1” من “أوبن إيه آي” في 
منتجات “كوبايلوت” الخاصة بها في الشهر 

الماضي.
وعند إطلاق “مايكروسوفت” لمساعدها 

الذكي “كوبايلوت” في عام 2023، والذي يأتي 
مدمجًا مع حزمة “مايكروسوفت ″365، كانت 
إحدى الميزات الرئيسية التي تم تسليط الضوء 
عليها هي استخدامه لنموذج “GPT-4” من 

“أوبن إيه آي”.
ومع ذلك، فإن نماذج “MAI” التي طورها 
قسم الذكاء الاصطناعي في “مايكروسوفت”، 
تقدم أداءً مشابهًا تقريبًا للنماذج الرائدة من 
“أوبن إيه آي” و”أنثروبيك” في الاختبارات 
القياسية المعترف بها، وذلك وفقًا لتقرير 

لصحيفة “ذا إنفورميشن”.
ويقوم فريق الــذكــاء الاصطناعي في 
“مايكروسوفت” حاليًا باختبار إمكانية استبدال 
ــن إيــه آي” في “كوبايلوت”  نماذج “أوب
بنماذج “MAI”، وهي نماذج أكثر تطوراً من 
عائلة نماذج “PHI” السابقة التي طورتها 

“مايكروسوفت”.
وتدرس “مايكروسوفت” إمكانية إتاحة 
نماذج “MAI” للمطورين الخارجيين في 
وقت لاحق من هذا العام، وذلك من خلال 
واجهة برمجة التطبيقات، مما سيمكنهم من 

دمج هذه النماذج في تطبيقاتهم الخاصة.

كتب : وائل الجعفري
ــدة تــبــرز الــتــوتــرات  فــي خــطــوة جــدي
بين الولايات المتحدة والصين في مجال 
التكنولوجيا، قالت مصادر اليوم الجمعة إن 
إدارة الرئيس دونالد ترامب تدرس إمكانية 
فرض حظر على نموذج الذكاء الاصطناعي 
“ديب سيك” الصيني في الأجهزة الحكومية 

الأمريكية.
ويرجع ذلك إلى مخاوف تتعلق بالأمن 
القومي الأمريكي، في وقت يشهد فيه العالم 
ــادًا في الاهتمام بالتكنولوجيا الصينية  ازدي
فإن المسؤولين الأمريكيين يشعرون بالقلق 
بشأن كيفية تعامل “ديب سيك” مع بيانات 
المستخدمين، حيث تؤكد الشركة أنها تخزن 

هذه البيانات في خوادم موجودة في الصين.
وتتعلق المخاوف بما إذا كانت هذه 
البيانات قد تسُتخدم لأغراض قد تهدد الأمن 
القومي الأمريكي أو تؤثر على حريات 

المستخدمين.
مناقشات أمريكية بشأن حظر التطبيق 

وقيود على الخدمات السحابية
كما يناقش المسؤولون في إدارة ترامب، 

إمكانية حظر برنامج “ديب سيك” من متاجر 
التطبيقات داخل الولايات المتحدة، بالإضافة 
إلى فرض قيود على طريقة توفير خدماته عبر 

مزودي الخدمات السحابية الأمريكيين.
لا تــزال هــذه المناقشات في مراحلها 
المبكرة، مما يتيح المجال للمزيد من 

المداولات والقرارات المستقبلية.
ــار نموذج ديــب سيك منخفض  وقــد أث
التكلفة قلقًا في أسواق الأسهم العالمية، خاصة 
في يناير الماضي، حيث شعر المستثمرون 

أن انتشار هذا النموذج قد يشكل تهديدًا 
حقيقيًا للمنافسين الحاليين في سوق الذكاء 
الاصطناعي. في خطوة متواصلة للضغط على 
الحكومة الأمريكية، حثت مجموعة من 21 
مدعياً عامًا من الولايات الأمريكية الكونغرس 
ــرار مشروع قانون يمنع الأجهزة  على إق
الحكومية من تنزيل واستخدام برنامج “ديب 
سيك” على أجهزتها، معتبرين أن ذلك خطوة 
أساسية لحماية الأمن القومي ومنع استخدام 

البيانات الحساسة.

كتب : مصطفى ابراهيم
كشفت شركة “أبل” تأجيل إطلاق ميزات جديدة لمساعدها الصوتي “سيري” المرتبطة بالذكاء 

الاصطناعي، مما أثر على قدرتها في مواجهة المنافسة القوية من “جوجل” و”أمازون”.
أكدت “أبل” أن تقدم هذه الميزات سيتأخر أكثر 
مما كان متوقعًا، ومن المتوقع أن يتم إطلاقها في 
العام المقبل. هذا التأخير يأتي بعد تعهد الشركة 
في العام الماضي بالكشف عن ميزات جديدة 
 APPLE“ لمساعدها الصوتي “سيري” ضمن منصة
INTELLIGENCE”، التي تعتمد على الذكاء 
الاصطناعي التوليدي لزيادة التفاعل الشخصي مع 

المستخدمين وتحقيق تكامل أكبر مع منتجات “أبل”.
من بين الميزات المتأخرة، كان من المتوقع أن 
يتمكن “سيري” من فهم محتوى الشاشة والقيام 
بإجراءات داخل التطبيقات، مثل إضافة عنوان من 
سلسلة رسائل إلى جهات الاتصال بشكل تلقائي. ولكن 

بعد التأخير، ستطُرح هذه الميزات العام المقبل أو ربما في 2026.
بينما تتنافس “أبل” مع الشركات الأخرى في مجال الذكاء الاصطناعي، مثل “جوجل” 
و”أمــازون”، التي أطلقت ميزات متقدمة لمساعديها الصوتيين “جمني” و”أليكسا”، يبدو أن 
“أبل” تتأخر في تقديم هذه الميزات، رغم أن الشركة تسعى لتحقيق طفرة تنافسية عبر تحسين 

“سيري” وجعله أكثر ذكاءً.

»ريسيرش آند ماركتس« تتوقع ارتفاع استثمارات مراكز البيانات في الشرق الأوسط إلى 7 مليارات دولار بحلول 2030

مايكروسوفت تطور نماذج جديدة للذكاء الاصطناعي
 تهدد عرش »أوبن إيه آي«

على غرار » تيك توك »

 الحكومة الأمريكية تدرس فرض حظر على تطبيق “ديب سيك” الصيني 
رغم اشتعال المنافسة  :

آبل تؤجل إطلاق ميزات الذكاء 
الاصطناعي لـ “سيري” 

السنة الثامنة عشر - العدد 861
الأحد 16 مارس 2025 - 16 رمضان 1446 هـ

مع توقع ايقاف خدمة »ستارلينك« :

بولندا تبحث عن بديل لاتاحة الانترنت 
كتب : غادة حلمي

تخطط بولندا لإيجاد جهات توريد بديلة لتوفير خدمة الإنترنت الفضائي إذا قرر إيلون ماسك 
إيقاف تشغيل خدمة »ستارلينك» في أوكرانيا، بحسب وزير الخارجية البولندي. 

جاءت تصريحات رادوسلاف سيكورسكي رداً على تعليق نشره ماسك على منصة »إكس» قال 
فيه إن »خط المواجهة بالكامل سينهار» مع أوكرانيا إذا تم إيقاف شبكة الأقمار الصناعية. أضاف 
الوزير البولندي أن وزارة الرقمنة في بلاده تدفع حوالي 50 مليون دولار سنوياً لتوفير وصول 

أوكرانيا إلى المنظومة.
كتب سيكورسكي عبر »إكس»: بصرف النظر عن البعد الأخلاقي لتهديد ضحية عدوان، إذا 

أثبتت »سبيس إكس» أنها مزود غير موثوق، فسنضطر للبحث عن موردين آخرين”.
تأتي هذه التصريحات في وقت قلصّ فيه الرئيس الأميركي دونالد ترمب دعمه لأوكرانيا، بينما 
أبدى ماسك، وهو أحد المقربين من ترمب، دعمه لفكرة انسحاب الولايات المتحدة من »الناتو»، 

معتبراً أنه »من غير المنطقي أن تدفع أميركا تكلفة الدفاع عن أوروبا”.
مؤخراً اجتمع قادة الاتحاد الأوروبي في بروكسل خلال قمة طارئة لمناقشة زيادة الإنفاق 
الدفاعي بشكل كبير، كما بدأت دول الاتحاد البحث عن بدائل لـ»ستارلينك». لكن فك ارتباط 

أوكرانيا بهذه المنظومة لن يكون سهلاً، إذ يتطلب ذلك وقتاً وتكلفة مالية.

»ايتيدا« تنظم ندوة حول الجيل الجديد 
من التوائم الرقمية 14 ابريل المقبل

كتب : أمين قدرى
ينظم مركز تقييم واعتماد هندسة البرمجيات، التابع لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات، 
ندوة حول “الجيل الجديد من التوائم الرقمية: دمج الذكاء الاصطناعي التوليدي وإنترنت كل شيء 
والنماذج القائمة على الفيزياء لتطوير البنية التحتية الذكية” يوم 14 أبريل بمركز إبداع مصر 

.SECC TECH NIGHTS الرقمية في الجيزة، ضمن سلسلة ندوات
وستتناول الندوة عملية التكامل بين الذكاء الاصطناعي التوليدي وإنترنت كل شيء والتعلم 

الآلي القائم على الفيزياء، ودورها في رسم مستقبل البنية التحتية الذكية وتعزيز التحول الرقمي،
كما ستناقش دور الذكاء الاصطناعي التوليدي في تحسين التوائم الرقمية من خلال أتمتة 
تحليل البيانات الفورية واستخلاص التوقعات المستقبلية، إلى جانب أهمية إنترنت كل شيء في 

إنشاء توائم رقمية مترابطة تدمج البيانات البشرية والآلية والبيئية.
وستسلط الندوة الضوء أيضًا على دور النماذج القائمة على الفيزياء في تحسين دقة المحاكاة 

وتقليل الشكوك في مراقبة البنية التحتية.
وسيتم استعراض تطبيقات واقعية في مجالات البناء والطاقة والنقل والتخطيط الحضري، 
بالإضافة إلى مناقشة مستقبل التوائم الرقمية في الاقتصاد الرقمي المصري واستراتيجيات تبنّي 

الشركات لهذه التقنيات والاستفادة منها.

بتكلفة اقل : يوتيوب يطلق باقة 
PREMIUM LITE الجديدة 

كتب : أمين قدري
كشف يوتيوب عن باقة اشتراك جديدة تحت اسم “PREMIUM LITE”، التي تعتبر 
بديلاً أرخص لخدمة YOUTUBE PREMIUM، ولكن مع ميزات أقل. تم الإعلان عن تفاصيل 
الاشتراك، حيث توفر هذه الباقة تجربة خالية من الإعلانات في معظم الفئات مثل الألعاب، 

الأزياء، الجمال، والأخبار. 
لكن، لا تشمل هذه الخدمة تنزيل مقاطع الفيديو أو دعم التشغيل في الخلفية، مما يجعلها 

.PREMIUM أقل شمولاً مقارنة بـ
تأتي باقة PREMIUM LITE بسعر 7.99 دولار شهرياً، مقابل 13.99 دولار شهرياً للباقة 

الكاملة، مما يوفر للمستخدمين 6 دولارات شهرياً، أي ما يعادل 72 دولاراً سنوياً.
حالياً، تتوفر PREMIUM LITE كنسخة تجريبية في الولايات المتحدة، وستطُرح قريباً في 

ألمانيا وتايلاند وأستراليا، مع خطط لتوسيع التجربة إلى دول إضافية خلال العام.
من الجدير بالذكر أن YOUTUBE PREMIUM قد وصل إلى أكثر من 125 مليون مشترك 
حول العالم، بما في ذلك المستخدمين في فترة تجريبية، مما يعكس التوسع الكبير في قاعدة 

مشتركيه.

»جيه إل إل« تتوقع أن تقود الرياض التوسع في مراكز 
البيانات على مستوى الشرق الأوسط

كتب : غادة حلمي
وقعت “جيه إل إل” أن تصبح الرياض مركزاً رائدًا لنمو مراكز البيانات في الشرق الأوسط 
خلال السنوات الثلاث المقبلة، وذلك بفضل جهود السعودية في التحول الرقمي والذكاء 
الاصطناعي. كما أشارت في تحليل مشترك بالتعاون مع بلومبرغ إلى أن الرياض ستشهد نموًا 
سنوياً مركبًا في مراكز البيانات بنسبة %37 حتى عام 2027، متجاوزة بذلك المعدل العالمي للنمو 

البالغ 15%.
وتسعى السعودية إلى أن تصبح مركزاً رائدًا للتكنولوجيا العميقة بما يتماشى مع أهداف رؤية 

المملكة 2030.
وتستهدف وزارة الاتصالات وتقنية المعلومات السعودية جعل المملكة مركزاً رائدًا في 
التقنيات العميقة، وذلك من خلال خطة تعتمد على عدة محاور رئيسية، كما جاء في تقرير 

الوزارة. وتعمل المملكة على دعم الشركات الناشئة ورواد الأعمال في هذا المجال.
ويظهر التقرير أن أكثر من نصف الشركات الناشئة السعودية المتخصصة في التقنيات 
العميقة تركز على الذكاء الاصطناعي، وإنترنت الأشياء، وحلول الثورة الصناعية الرابعة. كما يشير 
التقرير إلى أن النظام البيئي يستفيد من وجود أكثر من 1000 شركة ناشئة في قطاع تكنولوجيا 

المعلومات والاتصالات، بما في ذلك 43 شركة متخصصة في التقنية العميقة.

كتب : أمير طه 
ــه آي”  تخطط شركتا “أوبـــن إي
و”أوراكــل” لبناء مركز بيانات عملاق 
في ولايــة تكساس، مــزود بعشرات 
الآلاف من رقائق الذكاء الاصطناعي 
فائقة القوة من إنتاج شركة “إنفيديا”. 
يأتي هذا المشروع ضمن جهودهما 
المشتركة لتطوير البنية التحتية 
لمشروع الذكاء الاصطناعي “ستار 

جيت”.
وسيقع مركز البيانات في مدينة 
أبيلين الصغيرة وسيضم المركز 64 ألفًا 
من رقائق “GB200” المتطورة من 
“إنفيديا” بحلول نهاية عام 2026 كما 
سيتم تركيب الرقائق على مراحل، حيث 
سيتم إدراج 16 ألفًا منها بحلول صيف 

هذا العام اذ يمثل هذا العدد الضخم 
من الرقائق قوة حوسبة هائلة لمركز 

بيانات واحد.
يعد مشروع “ستار جيت” مشروعًا 
مشتركاً بين “أوبن إيه آي” و”أوراكل” 
و”سوفت بنك”، ويهدف إلى بناء بنية 

تحتية ضخمة للذكاء الاصطناعي.
ــن إيــه آي” لتوسيع  وتخطط “أوب
المشروع ليشمل عشرة مواقع حيث 
يعُد هــذا المشروع جــزءًا من سباق 
محموم بين شركات التكنولوجيا الكبرى 
للحصول على أحدث رقائق “إنفيديا”، 
والتي تستخدم في تدريب وتطوير 
نماذج الذكاء الاصطناعي التوليدية 
كما يؤكد هذا المشروع على حجم 
الإستثمارات الضخمة في مجال الذكاء 

الاصطناعي.

 ”GB200“ :وتبلغ تكلفة الرقائق
المخصصة لمركز بيانات “ستار غيت” 

مليارات الدولارات.
على الرغم من عدم الكشف عن 
سعر “GB200” رسميًا، إلا أن سعر 
الشريحة الأقل قوة “B200” يتراوح بين 

30 ألف دولار و40 ألف دولار.
ــالــذكــر ان شــركــات  ــر ب ــجــدي وال
التكنولوجيا الكبرى تتنافس لتأمين قوة 
حوسبة كبيرة لتعزيز قدراتها في مجال 
 ”XAI“ الذكاء الاصطناعي حيث اعلنت
التابعة لإيلون ماسك أبرمت صفقة بـ 5 
مليارات دولار لخوادم ذكاء اصطناعي 
كما اكدت “ميتا” أنها تخطط لامتلاك 
قوة حوسبة تعادل 600 ألف وحدة 
من “NVIDIA H100S” بحلول نهاية 

.2024

بالشراكة بين »أوبن إيه آي«و»أوراكل«:

استثمارات بمليارات الدولارات لشراء رقائق »إنفيديا« لتشغيل مشروع »ستار جيت«

كتب : ساره نور الدين
ستقدم المدارس في بكين دورات تدريبية على الذكاء 
الاصطناعي للطلاب في مراحل التعليم الأساسي من 
الابتدائية وحتى الثانوية، لتعزيز هدف الصين في الهيمنة 

على القطاع.
اعتباراً من فصل الخريف الدراسي القادم، الذي 
سيبدأ في الأول من سبتمبر، ستقدم الــمــدارس في 
العاصمة الصينية ما لا يقل عن ثماني ساعات من 
ــي، حسبما  فصول الذكاء الاصطناعي لكل عام دراس
ذكرت لجنة التعليم التابعة لبلدية بكين في بيان على 
موقعها على الإنترنت. وأضافت أن المدارس يمكنها 
إقامة هذه الفصول كــدورات مستقلة أو دمجها مع 

المناهج الدراسية الحالية، مثل مناهج تكنولوجيا 
المعلومات والعلوم.

لطالما طمحت الحكومة الصينية في أن تكون رائدة في 
مجال الذكاء الاصطناعي. لكن القطاع دخل دائرة الضوء العالمية 

في وقت سابق من هذا العام بعد أن أصدرت شركة »ديب 
سيك» الناشئة نموذجاً قالت إنه يعمل بشكل جيد بنفس 
مستوى النماذج التي تصنعها الشركات الأميركية الكبرى، في 

حين يحتاج إلى موارد مالية أقل بكثير.
تأتي الخطة التعليمية في أعقاب تعهد من الحكومة خلال 
المؤتمر الشعبي الوطني بدعم استخدام واسع النطاق لنماذج 
الذكاء الاصطناعي وتطوير أجهزة ذكية من الجيل الجديد 

ومعدات تصنيع.
من جهته قال جين بينغ وزير التعليم الصيني هواي ، 
على هامش الدورة السنوية للهيئة التشريعية الوطنية، إن 
الثورة التكنولوجية التي يقودها الذكاء الاصطناعي تحدث 
تحولاً كبيراً في قطاع التعليم. ونــوّه بأن البلاد ستصدر 

مرسوماً خلال 2025

بدءا من  سبتمبر :

 تدريس »ديب سيك« فى الفصول التعليمية الصينية
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وفقا لتقرير »بالو ألتو نتوركس »و«سيمنز » للامن الالكتروني :

كتب : محمد الخولى 
كشفت كلّ من بالو ألتو نتوركس وسيمنز 
نتائج تقرير جديد حول الأمن الإلكتروني يركّز 
على التكنولوجيا التشغيلية. ويستطلع التقرير 
مخاطر الأمن الإلكتروني المتصاعدة وذلك 
بالتزامن مع تعرض أنظمة التحكم الإشرافي 
وتحصيل البيانات )SCADA( وأجهزة 
التكنولوجيا التشغيلية )OT( للمزيد من 

المخاطر على شبكة الإنترنت العامة .
 ومن أبرز نتائج التقرير استغلال الخدمات 
عن بعد: كان هذا الأسلوب الأكثر شيوعاً في 
شبكات التكنولوجيا التشغيلية خلال 2024، 
إذ مثلّ نحو %20 من الحوادث، مع قيام 
الجهات التخريبية وبصورة متكررة باستخدام 
البروتوكولات القديمة مثل )SMBV1( من 
أجل الوصول الأولــي والتحرك الجانبي في 

الأنظمة.
الأنظمة القديمة

نقاط الضعف المتقادمة: تم ربط 61.9% 
من عمليات الاستغلال في شبكات التكنولوجيا 
 )CVE( التشغيلية بثغرات نقاط ضعف شائعة
تتراوح أعمارها ما بين 6-10 أعوام، ما يشير 
إلى أن الأنظمة القديمة لا تزال تمثل ثغرات 

أمنية خطيرة.

قطاع التصنيع في خطر كبير: شكل قطاع 
التصنيع %82.7 من محاولات الاستغلال 
الداخلي، ما يعكس الخطر الكبير الذي 
تمثله أنظمة التكنولوجيا التشغيلية ونقاط 
ضعف الشبكات الداخلية، وخاصة من خلال 
التحركات الجانبية وأساليب الهجمات المثابرة.

تحديات البرمجيات الخبيثة المجهولة: 
%79.92 من البرمجيات الخبيثة التي تم 
كشفها في شبكات التكنولوجيا التشغيلية 
كانت مصنفة على أنها »مجهولة«، ما يشير 
إلى التحدي المتنامي المتمثل في تحديد 
التهديدات الجديدة أو المحدثة، والتخفيف 

من حدتها. 
الجهات التخريبية

ــكــشــاف واســـع الــنــطــاق لأجــهــزة  الان
 CORTEX( التكنولوجيا التشغيلية: قام حل
XPANSE®( بتسجيل نحو 46.2 مليون 
ملاحظة خاصة بأجهزة تكنولوجيا تشغيلية 
في عــام 2023، وحــدد نحو 1.25 مليون 
عنوان بروتوكول إنترنت فريد، وأكثر من 4.53 
مليون بصمة جهاز فريدة مرتبطة بمخدمات 

تطبيقات تكنولوجيا تشغيلية متصلة بشبكة 
الإنترنت العامة، ما يكشف عن وجود أسطح 
هجمات واسعة يمكن للجهات التخريبية 

استغلالها.
ومــع زيـــادة التقارب بين تكنولوجيا 
 )OT( والتكنولوجيا التشغيلية )IT( المعلومات
فإن الأسطح المعرضة للهجمات للبنى التحتية 

الحساسة توسعت كذلك، ما أدى إلى إضعاف 
هذه الأنظمة أمــام الهجمات الإلكترونية 
ذات التبعات التشغيلية والمادية الخطيرة. 
وبلغ عدد أنظمة التحكم الإشرافي وتحصيل 
البيانات )SCADA( وأجهزة التكنولوجيا 
التشغيلية )OT( التي كانت معرضة للمخاطر 
على الإنترنت في عام 2023 أكثر من 1.25 

مليون، الأمر الذي يمثل مصدر خطر كبير قد 
يمكّن الجهات التخريبية من التأثير بشكل 

مباشر على الخدمات الحيوية. 
التقنيات المحدثة للبصمات

وتشير الدراسة إلى أن التقنيات المحدثة 
للبصمات التي تم طرحها في مارس-أبريل 
2023، أدت إلى تحسين التعرف على هذه 
الأجهزة المكشوفة بشكل كبير، وخاصة 
أنظمة التحكم الإشرافي وتحصيل البيانات 
)SCADA( وأنظمة التحكم بالمباني. ويوفرّ 
هذا التطور اطلاعاً أوسع على التوزع العالمي 
للأجهزة المعرضة للخطر، ويؤكد الحاجة 
للمزيد من الممارسات الأمنية المُحكمة 
في بيئات التكنولوجيا التشغيلية. وكشف 
تحليل نحو 51,000 جدار حماية تكنولوجيا 
تشغيلية باستخدام حل هويات التطبيقات 
)APP-ID( المقدم من بالو ألتو نتوركس 
العديد من البرمجيات الخبيثة الرئيسية 
والأنشطة الاستغلالية في شبكات التكنولوجيا 
التشغيلية. وشملت أساليب الهجوم الرئيسية 
 MITRE( التي تم تحديدها وربطها بمصفوفة

ATT&CK® MATRIX( لأنظمة التحكم 
الصناعي )ICS( كلاً من الوصول الأولــي، 
والتحركات الجانبية، وتصعيد الصلاحيات 
الممنوحة، والتي تم استخدامها بوتيرة أكبر من 

أجل استهداف أنظمة التكنولوجيا التشغيلية. 
التوجه الاستباقي والتكيفي

وتشير هذه النتائج إلى الكيفية التي يمكن 
من خلالها للجهات التخريبية الحصول على 
موطئ قدم لهم في البنى التحتية الحساسة. 
وأظهرت التحليلات الجغرافية والمتعلقة 
بالقطاعات أن القطاعات مثل التصنيع 
والطاقة والتجزئة معرضة للخطر بشكل خاص 
مع مساهمة التقسيم الضعيف للشبكات 
والإعدادات السيئة في زيادة مساحة الأسطح 

المعرضة للهجمات. 
واختتم التقرير بالقول بأنه وبهدف 
التخفيف من هذه المخاطر، فإنه يجب 
على المؤسسات تعزيز الضوابط الأمنية 
لديها، وتحسين تقسيم الشبكة، وتطبيق 
الرقابة المستمرة. ويعتبر التوجه الاستباقي 
والتكيفي المتعلق بالتكنولوجيا التشغيلية 
على قدر كبير من الأهمية لضمان الحماية 
من مستويات التعقيد المتنامية للتهديدات 
الإلكترونية التي تستهدف أنظمة البنى 

التحتية الحساسة.

البرمجيات الخبيثة المجهولة ونقاط الضعف القديمة تمثل تحدياّ كبيراً أمام التقنيات التشغيلية
)CVE( ربط  62 % من عمليات الاستغلال في شبكات التكنولوجيا التشغيلية بثغرات نقاط ضعف شائعة

80 % من البرمجيات الخبيثة التي تم كشفها في شبكات التكنولوجيا التشغيلية كانت مصنفة على أنها »مجهولة«

كتب : وائل الجعفري
كشفت “كريم باي”، منصة المدفوعات الرقمية ضمن 
تطبيق “كريم”، عن توسيع نطاق خدمة التحويلات 
الدولية لتشمل مصر، مما يتيح للمقيمين في الإمارات 
إرسال الأموال إلى الحسابات المصرفية في مصر بسرعة 

وسهولة.
تشمل مسارات التحويل العديد من الدول الأخرى 
من ضمنها الهند وباكستان والمملكة المتحدة وأوروبا 
والفلبين ولبنان, مما يوفر حلاً سلسًا لدعم العائلات، إدارة 

الشؤون المالية، أو الاستثمار في الخارج.
تضم الإمارات جالية مصرية كبيرة، مما يجعل مصر 
إحدى أكبر خمس دول مستقبلة للتحويلات المالية من 

ر الحجم الإجمالي لسوق التحويلات  الدولة. وفي السنوات الأخيرة، قدُِّ
المالية من الإمارات إلى مصر بنحو 10 مليارات دولار.

من جهته قال محمد السعدي، نائب رئيس “كريم باي”: “يسرنا 
توسيع خدمة التحويلات المالية لتشمل المصريين المقيمين في 

الإمارات، حيث يعتمد الكثير منهم على إرسال الأموال لدعم عائلاتهم 
أو إدارة أمورهم المالية الشخصية. نوفر لعملائنا 
أسعار صرف تنافسية تصل إلى %50 أقل من البنوك. 
كما يستفيد أعضاء اشتراك “كريم بلس”من أسعار 
 GOOGLE صرف أفضل من الأسعار المعروضة على
للتحويلات الدولية إلى مصر، مما يمكنهم من توفير 

مئات الدراهم مع كل معاملة.”
يتزامن إطلاق هذه الخدمة مع شهر رمضان 
ــزداد التحويلات المالية لدعم  المبارك، حيث ت
العائلات والأعمال الخيرية، بالإضافة إلى الاستعداد 
لاحتفالات العيد وتعمل “كريم باي” على تبسيط 
الخدمات المالية في المنطقة عبر منصة دفع رقمية 
متكاملة، تشمل التحويلات المحلية والدولية ودفع 

الفواتير وخدمات المحفظة الرقمية.
لإجراء تحويل مالي دولي عبر “كريم باي”، يمكن تحميل أو فتح 
أحدث إصدار من تطبيق “كريم” واختيار خيار “إرسال الأموال” من 

الشاشة الرئيسية.

كتب : وائل مجدي
في إنجاز يعُزز مكانة التقنية السعودية على الساحة الدولية، أعلنت 

شركة مُزن )MOZN( عن اختيارها ضمن 
قائمة أفضل 50 شركة عالمية في مجال 
مكافحة الجرائم المالية الرقمية، وذلك 
 CHARTIS RESEARCH وفقًا لتصنيف
الرائد في تحليلات وأبحاث المخاطر ذات 

العلاقة بالتقنية. 
وجــاء هذا الاختيار تقديراً لمنتجها 
المبتكر FOCAL الــذي يعُد من أبرز 
الحلول الذكية لمكافحة الاحتيال المالي 

وضمان الامتثال لمعايير مكافحة غسل الأموال ويعكس هذا التصنيف 
المرموق نجاح “مُزن” في تطوير حلول تقنية متقدمة تعتمد على الذكاء 
الاصطناعي، حيث يوُفر منتج FOCAL حزمة متكاملة من البرمجيات 
والحلول الذكية التي تمُكّن المؤسسات المالية من حماية أنظمتها ضد 

الاحتيال المالي، وضمان الامتثال للوائح مكافحة غسل الأموال، وتقديم 
رؤى تحليلية دقيقة عبر تقارير مالية متقدمة. كما يدعم المنتج عمليات 
العناية بالعملاء )CUSTOMER DUE DILIGENCE(، مما يعُزز من 

موثوقية الأنظمة المالية وسلامتها.
واستندت CHARTIS RESEARCH في 
اختياراتها إلى مجموعة من المعايير الصارمة 
التي ترُكّز على قياس مدى قدرة الشركات على 
الابتكار التقني، وتقديم حلول غير تقليدية 
تواكب التغيرات المتسارعة في بيئة الجرائم 
المالية. كما شملت عملية التقييم دراسة 
شاملة لكفاءة الحلول التقنية، وتأثيرها الفعلي 
في تحسين آليات الامتثال وحماية الأنظمة 
المالية. الجدير بالذكر أن لجنة الاختيار ضمّت نخبة من خبراء الصناعة 
ومديري المؤسسات المالية الكبرى حول العالم، بما في ذلك ممثلون 
من بنك أوف تشاينا وبنك سانتدير وBNY MELLON وUBS، ما 

يعُزز من مصداقية التصنيف وأهميته.

كتب : أمين قدرى 
تواصل الصين تعزيز حضورها في مجال 
الذكاء الاصطناعي، فبعد الضجة التي أحدثها 
نموذج DEEPSEEK مؤخراً، يظهر الآن 
نظام جديد يحمل اسم MANUS AI، والذي 
تتم مقارنته بأقوى نماذج الذكاء الاصطناعي 
المستقلة من شركات كبرى مثل OPENAI و

.ANTHROPICو GOOGLE
على عكس النماذج التقليدية، لا يعُد 
MANUS مجرد روبوت دردشة، بل يوصف 
بأنه ذكاء اصطناعي عام قادر على أداء مهام 
متعددة بشكل مستقل دون إشراف بشري، 
مما يجعله نموذجًا فريدًا في مجاله وتم 
تطوير هذا النظام بواسطة الشركة الصينية 
الناشئة MONICA، التي وصفته بأنه 
منصة تربط بين العقول والأفعال، أي أنه لا 
يقتصر على التفكير فحسب، بل ينفذ المهام 

المطلوبة منه بذكاء ودقة.
يتميز MANUS بقدرته على التفكير 
والتخطيط والتنفيذ الــذاتــي لمجموعة 
واسعة من المهام الواقعية، مثل: إنشاء 
المواقع الإلكترونية ، تحليل الأسواق المالية 
، إجراء الأبحاث الأكاديمية وكتابة التقارير 

بالاضاف الى التخطيط للرحلات وتنظيم 
الجداول الزمنية , تم إطلاق MANUS في 
ــارس، وخــلال أيــام قليلة فقط، جذب  6 م
انتباه المستخدمين عالمياً، حيث تمت 
 .DEEPSEEK R1 مقارنته بتأثير نموذج
كما يدّعي مطوروه أنه يتفوق على نموذج 
DEEPRESEARCH من OPENAI وفقًا 

.GAIA لمعيار
ولعل ما يميز MANUS عن باقي النماذج 
هو أنه ليس مجرد روبوت دردشــة، بل هو 
وكيل ذكاء اصطناعي مستقل بالكامل، مما 
يعني أنه قادر على التخطيط، وتنفيذ المهام، 
وتقديم نتائج متكاملة دون تدخل بشري 
فعلى سبيل المثال، إذا طلب المستخدم 
إعداد تقرير حول الاحتباس الحراري، فلن 
يكتفي بكتابة النص فقط، بل سيقوم أيضًا 
بـالبحث على الإنترنت للحصول على أحدث 
البيانات والمعلومات ، تحليل البيانات وإعداد 
رســوم بيانية تفاعلية تساعد على توضيح 
المعلومات بشكل مرئي ، تقديم التقرير 
النهائي في شكل متكامل دون الحاجة إلى أي 

تعليمات إضافية.
ومن أبرز مزايا »  MANUS AI » تنفيذ 
المهام ذاتيًا: يعمل MANUS في السحابة، 

مما يسمح له بمواصلة معالجة المهام حتى لو 
تم فصل الجهاز المستخدم ، بجانب التفاعل 
المباشر مع البيئة الرقمية: يستطيع تصفح 
الإنترنت، استخدام الأدوات المختلفة، والعمل 
عبر منصات مثل X )تويتر سابقًا( وتيليجرام ، 
علاوة« على التعلم المستمر« حيث يتكيف 
مع تفضيلات المستخدمين، مما يجعله أكثر 
ذكــاءً مع مــرور الوقت بجانب العمل في 
الخلفية: يستمر في تنفيذ المهام حتى بعد 
إغلاق الجهاز، ثم يرُسل إشعاراً عند اكتمال 
العمل وايضا »إنتاج أكثر من النصوص« اذ لا 
يقتصر على كتابة المحتوى، بل يمكنه إنشاء 
ملفات PDF، جداول بيانات، عروض تقديمية، 

تسجيل النشاط، والتقاط لقطات شاشة.
حاليًا، يتوفر MANUS عبر نظام الدعوات 
فقط، ولم يتم الإعــلان عن موعد الإصــدار 
العام بعد. ومع ذلك، تخطط الشركة لجعله 
مفتوح المصدر خلال الأشهر المقبلة، مما 
سيسمح للمطورين بدمجه في مشاريعهم 
الخاصة كما يعمل بطريقة مشابهة لمنصات 
 CHATGPT الذكاء الاصطناعي الأخرى مثل
وGROK، حيث يمكن للمستخدم ببساطة 
إدخال الطلب، مثل: “خطط لي رحلة إلى 

بالي لمدة سبعة أيام بميزانية محددة” .

كتب : أمير طه 
للعام الرابع على التوالي، تصدرت إمارة دبي أسواق العالم، في جذب 
مشاريع الاستثمار الأجنبي المباشر الجديدة، وذلك وفقاً لبيانات “فايننشال 

تايمز – إف دي آي ماركتس”، حول أسواق الاستثمار الأجنبي المباشر.
وسجلت إمارة دبي في عام 2024، تدفقات استثمارية من مشاريع 
الاستثمار الأجنبي الجديدة، بقيمة 52.3 مليار درهم )14.24 مليار دولار(، 
بزيادة %33.2 مقارنة بعام 2023 الذي بلغت قيمته 39.26 مليار درهم 
)10.69 مليار دولار( وبهذا حققت دبي،  أعلى مستوى للاستثمار الأجنبي 

المباشر في عام واحد منذ 2020.
استقطبت دبي، نحو 1117 مشروعاً جديداً من مشاريع الاستثمار الأجنبي 
المباشر خلال عام 2024، محققة بذلك أفضل أداء في تاريخها كما شهدت 
الإمارة، إنجازاً غير مسبوق مع الإعلان عن 1826 مشروعاً، بزيادة %11 مقارنة 
بعام 2023 الذي سجل 1650 مشروعاً، وفق بيانات مرصد دبي للاستثمار 

الأجنبي، ما يمثل أعلى أداء تاريخي من حيث إجمالي المشاريع المعلنة.
وتقدمت دبي، إلى المركز الرابع عالمياً في استقطاب رأس مال مشاريع 
الاستثمار الأجنبي المباشر الجديدة خلال عام 2024، متقدمةً مركزاً واحداً 
عن تصنيفها في 2023 بينما حافظت الإمــارة على صدارتها إقليمياً في 

منطقة الشرق الأوسط وأفريقيا، وفق بيانات “إف دي آي ماركتس” التابعة لـ 
“فايننشال تايمز”، ما يعكس جاذبيتها الاستثمارية المتنامية.

وعلى مستوى استقطاب المقرات الرئيسية للأعمال، حافظت دبي، 
على المركز الأول عالمياً للعام الثالث على التوالي، مع إطلاق 50 مشروعاً 
جديداً خلال 2024 كما تصدرت الإمارة قائمة الوجهات الإقليمية، لاستقطاب 

مشروعات الاستثمار الأجنبي الجديدة، وجذب رؤوس الأموال.
وتواصل دبي، تعزيز معايير التميز في الاستثمار وديناميكيتها الاقتصادية، 
حيث بلغت حصتها السوقية العالمية من إجمالي مشاريع الاستثمار الأجنبي 
المباشر الجديدة %6.2، بينما استحوذت على %55 من إجمالي هذه 

المشاريع في منطقة الشرق الأوسط.
ومن خلال استقطاب استثمارات أجنبية عالية القيمة، عززت دبي، 
مكانتها كمركز عالمي لتوسيع الأعمال، ما يرسخ سمعتها كوجهة رئيسية 
للتجارة والتكنولوجيا والابتكار كما تصدرت الإمارة تصنيف جذب مشروعات 
الاستثمار الأجنبي المباشر في قطاعات الخدمات المالية، والمقرات الرئيسية، 

والعقارات، والذكاء الاصطناعي.
وأظهرت بيانات مرصد دبي للاستثمار الأجنبي، أن أبرز خمس دول مصدرة 
لرأس مال مشاريع الاستثمار الأجنبي المباشر ساهمت بنسبة %63 من 
إجمالي الاستثمارات المستقطبة في دبي خلال عام 2024 وتصدرت الهند 

القائمة بنسبة %21.5، تلتها الولايات المتحدة الأمريكية بـ %13.7، ثم فرنسا 
بـ %11، والمملكة المتحدة بـ %10، وسويسرا بـ 6.9%.

أما بالنسبة لإجمالي مشاريع الاستثمار الأجنبي المباشر المعلنة في 
دبي، فقد استحوذت خمس دول رئيسية على نحو %55 من المشاريع، 
حيث جاءت المملكة المتحدة في الصدارة بنسبة %17، تلتها الهند بـ 15%، 

والولايات المتحدة بـ %14، ثم فرنسا بـ %4.5، وإيطاليا بـ 4%.
وشكلت خمسة قطاعات رئيسية ما نسبته %53 من إجمالي تدفقات 
رأس مال مشاريع الاستثمار الأجنبي المباشر في دبي خلال عام 2024، إلى 

جانب استحواذها على %68 من إجمالي المشاريع المعلن عنها.

كتب : وائل مجدي
يسعى مارك زوكربيرج، الرئيس التنفيذي 
لشركة ميتا، إلــى تعزيز قـــدرات الذكاء 
الاصطناعي الصوتي في شركته خلال عام 
2025، في إطار جهودها لتسريع تحقيق 
العائدات من هذه التقنية المتطورة، وفقًا 
لتقرير نشرته صحيفة “فايننشال تايمز” 

البريطانية.
ووفقًا لمصادر مطلعة، تستعد ميتا لإطلاق 
تحسينات على ميزات الصوت في نموذجها 
 LLAMA اللغوي الكبير مفتوح المصدر
4، المتوقع صدوره خلال الأسابيع المقبلة. 
وتــراهــن الشركة على أن مستقبل وكلاء 
الذكاء الاصطناعي سيكون قائمًا على التفاعل 
الصوتي، بدلاً من الاعتماد على النصوص فقط.

ــاص على جعل  تــركّــز ميتا بشكل خ
تجربة المحادثة بين المستخدم والذكاء 
الاصطناعي أكثر سلاسة وتفاعلية، حيث سيُتاح 

للمستخدمين مقاطعة المساعد أثناء الحديث، 
بدلاً من الاقتصار على أسلوب السؤال والإجابة 

التقليدي.
يأتي هذا التوجه في ظل إعلان زوكربيرج 
عن خطط طموحة لجعل ميتا الشركة الرائدة 
عالمياً في مجال الذكاء الاصطناعي، معتبراً 
أن عام 2025 سيكون “عام الحسم” لعدة 
منتجات رئيسية، في ظل احتدام المنافسة 
مع OPENAI، ومايكروسوفت، وجوجل، 
التي تسعى بدورها لتسويق تقنيات الذكاء 

الاصطناعي المتقدمة.

وفي هذا السياق، تبحث ميتا إمكانية 
تقديم اشتراكات مدفوعة لمساعدها الذكي 
META AI، مما يمنح المستخدمين 
إمكانيات متقدمة مثل حجز المواعيد وإنشاء 
مقاطع الفيديو. كما تــدرس الشركة دمج 
الإعلانات الممولة داخل نتائج البحث الخاصة 
بالمساعد الذكي كجزء من استراتيجيتها 

لتحقيق إيرادات جديدة.
من ناحية أخرى، كشفت ميتا عن خطط 
لتطوير وكيل ذكاء اصطناعي هندسي يتمتع 
بقدرات برمجية متقدمة، وقــادر على حل 
المشكلات بمستوى مهندس متوسط الخبرة، 

مستهدفة سوقاً ضخمة محتملة لهذه التقنية.
أما كريس كوكس، رئيس المنتجات في 
 LLAMA 4 ميتا، فقد أوضــح أن نموذج
القادم سيكون شاملاً، مما يسمح له بالتعامل 
مع الكلام مباشرة دون الحاجة إلى تحويله إلى 
نص ثم معالجته، وهو ما يمثل نقلة نوعية في 

هذا المجال.

كتب : غادة حلمي 
كشفت شركة PHOENIX VENTURE PARTNERS المحدودة 
)PVP(، المتخصصة في مجال رأس المال الاستثماري التقني، عن الإغلاق 
 PHOENIX VENTURE الأول للطرح الخاص لصندوقها الاستثماري
PARTNERS INNOVATION FUND CEIC LTD )PVPIF(، وذلك 
بعد نجاحها في جمع رأس المال الأولي من مجموعة متنوعة من المستثمرين، بما 
في ذلك مكاتب العائلات الاستثمارية وأصحاب الثروات العالية. ويهدف الصندوق 

إلى الاستثمار في الشركات الناشئة ذات الإمكانات العالية في مراحلها المبكرة عبر 
منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا واقتصادات دول مجموعة العشرين. ويركز 
 ،)FINTECH( الصندوق على سبعة قطاعات رئيسية تشمل: التقنية المالية
 ،)EDTECH( والتقنية التعليمية ،)HEALTHTECH( والتقنية الصحية
والتقنية الغذائية والتقنية الزراعية )AGRIFOODTECH(، وتقنية الخدمات 
اللوجستية والتنقل )LOGTECH & MOBILITY TECH(، وتقنية الطاقة 
والاستدامة )ENERTECH & SUSTAINABILITY(، بالإضافة إلى تقنية 

.)CONSUMER TECH( المستهلك

كتب : غادة حلمي
 »HEIDI HEALTH« كشفت شــركــة
الأسترالية، المتخصصة فــي تقنيات الذكاء 
الاصطناعي للقطاع الصحي، عن نجاحها في جمع 

.A 16.6 مليون دولار في جولة تمويلية من الفئة
 ،»HEADLINE« وقاد الجولة الاستثمارية
 »LOCAL GLOBE« بمشاركة كــل مــن

 MENLO«التابعة لـ( »ANTHOLOGY«و
 )»ANTHROPIC«و »VENTURES
ــب مــســتــثــمــريــن حــالــيــيــن مثل  ــان إلـــى ج
 »HESTA«و  »BLACKBIRD«
 »POSSIBLE VENTURES«و

.»ARCHANGEL VENTURES«و
إنشاء ملخصات مسبقة للسجلات الطبية 
وتعتزم »HEIDI HEALTH« استخدام التمويل 

لتطوير وظائفها، بما يشمل إنشاء ملخصات 
مسبقة للسجلات الطبية، والاطلاع على الإرشادات 
السريرية لعلاجات وخطط الرعاية، وتعزيز تفاعل 

المرضى خارج العيادات.
الجدير بالذكر تأسست الشركة بقيادة د. توماس 
كيلي، الرئيس التنفيذي والمؤسس المشارك، وهي 
تقدم مساعدًا ذكيًا يعتمد على الذكاء الاصطناعي 

لمساعدة الأطباء في توثيق البيانات الطبية. 

للمرة الاولى : 

»كريم » تطُلق خدمة التحويلات المالية الفورية إلى مصر
 »CHARTIS RESEARCH« مزُن« السعودية ضمن تصنيف«

لأفضل 50 شركة لمكافحة الجرائم المالية عالميا

»MANUS AI« نظام ذكاء اصطناعي مستقل يغير قواعد المنافسة بين اللاعبيين الكبار  

تحتل المرتبة الاولى عالميا : دبي تجذب 14.3 مليار دولار فى مشاريع الاستثمار الأجنبي المباشر للعام الـ 4

 “ PHOENIX VENTURE PARTNERS “زوكربيرج » ميتا تراهن على الذكاء الاصطناعي الصوتي في 2025
 تغلق الجولة الأولية لصندوق الابتكار في أبوظبي مع استهدافها 50 مليون دولار

 16.6 مليون دولار استثمارات فى »HEIDI HEALTH« للذكاء الاصطناعي 

الذكاء الاصطناعي يعيد ابتكار الفندقة الفاخرة 
والسياحة الدولية: الفرص والتحديات في عصر 

الثورة التكنولوجية

لطيفة زناينة، مستشارة في استراتيجيات الاتصال، الذكاء الاصطناعي، الابتكار، متخصصة في الضيافة 
الفاخرة ومحللة بيانات السياحة الدولية - شركة الاستشارات ELITE CONSULTING ومقرها باريس

بقلم:  لطيفة زناينة

يحُدث الذكاء الاصطناعي )AI( تحولًا جذرياً في صناعة الفندقة الفاخرة والسياحة الدولية، حيث 
يوفر تجارب فائقة التخصيص، ويحسن العمليات التشغيلية، ويعيد تعريف العلاقة بين العميل والعلامة 
التجارية. مع الاستثمارات الضخمة والاعتماد المتزايد، تواجه الشركات الكبرى في هذا القطاع تحديات 

كبيرة لتحقيق أقصى استفادة من هذه الثورة التكنولوجية.
في AI ACTION SUMMIT 2025، ناقش الخبراء الاتجاهات الحالية والتحديات التنظيمية 
والمستقبلية لتطبيق الذكاء الاصطناعي في قطاعي الفندقة والسياحة الفاخرة. يستعرض هذا المقال أبرز 

التطورات وتأثير الذكاء الاصطناعي على السياحة الراقية.
1. الذكاء الاصطناعي كأداة استراتيجية في الفندقة الفاخرة

تتبنى المجموعات الفندقية الكبرى تقنيات الذكاء الاصطناعي بوتيرة متسارعة لتقديم تجربة ضيافة 
مخصصة وتعظيم الربحية.

1.1. تجربة نزلاء متطورة بفضل الذكاء الاصطناعي
المساعدون الافتراضيون والروبوتات الذكية: ٪75 من الفنادق الفاخرة تستخدم وكلاء ذكاء اصطناعي 

للتواصل الفوري مع النزلاء.
 PENINSULA HOTELS التعرف على الوجه والقياسات الحيوية: توفر سلاسل فندقية مثل

تسجيل دخول سلس وآمن باستخدام الذكاء الاصطناعي.
تخصيص الخدمات الفندقية: تحلل الخوارزميات تفضيلات النزلاء لتقديم توصيات مخصصة، مما يزيد 

من رضا العملاء بنسبة 30٪.
1.2. تحسين العمليات التشغيلية والإدارة الذكية

التنبؤ بمعدلات الإشغال: تصل دقة الذكاء الاصطناعي إلى ٪90 في توقع الطلب وتحديد الأسعار 
المثلى.

إدارة الطاقة الذكية: تساهم الأنظمة المدعومة بالذكاء الاصطناعي في خفض تكاليف التشغيل بنسبة 
٪25 من خلال تحسين استهلاك الموارد.

2. الذكاء الاصطناعي والسياحة الدولية: نحو نموذج جديد للنمو
2.1. التحليل التنبئي لتدفق السياح

تحليل البيانات الضخمة والتعلم الآلي: تعتمد منصات مثل AMADEUS على الذكاء الاصطناعي 
لتوقع الاتجاهات السياحية وتكييف العروض وفقًا لذلك.

التسويق المستهدف باستخدام الذكاء الاصطناعي: ٪70 من وكالات السفر تعتمد على الذكاء 
الاصطناعي لتطوير حملات تسويقية مخصصة.

2.2. الأمن وأتمتة عمليات السفر
التعرف على الوجه في المطارات: يتم تطبيقه في ٪30 من المطارات العالمية لتقليل أوقات الانتظار 

وتحسين الأمان.
الترجمة الفورية باستخدام الذكاء الاصطناعي: تسهل التكنولوجيا الجديدة التواصل بين الثقافات 

المختلفة، مما يحسن تجربة السياح الدوليين.
3. الحوكمة والامتثال: تنظيم الذكاء الاصطناعي من أجل صناعة مسؤولة

3.1. الأمن السيبراني وحماية البيانات
٪64 من الفنادق الفاخرة طبقت سياسات أمنية متقدمة لحماية بيانات النزلاء.

الامتثال للوائح الدولية )اللائحة العامة لحماية البيانات GDPR و AI ACT(: تلُزم الفنادق بتوفير 
شفافية وأمان في استخدام الذكاء الاصطناعي.

3.2. الأخلاقيات والتحديات القانونية
يجب أن يضمن الذكاء الاصطناعي المساواة في المعاملة لجميع العملاء دون أي تمييز قائم على 

أنماط الاستهلاك أو الخلفية الثقافية.
تحتاج الشركات إلى مواءمة القوانين الدولية لضمان اعتماد سلس ومستدام للذكاء الاصطناعي دون 

قيود مفرطة.
4. التحديات والتطلعات: الذكاء الاصطناعي في قلب مستقبل الفندقة والسياحة

4.1. من التجربة إلى التنفيذ الصناعي
٪43 من الشركات لا تزال تواجه صعوبة في تحديد مؤشرات أداء رئيسية )KPI( دقيقة لقياس تأثير 

الذكاء الاصطناعي.
الحاجة إلى التوازن بين الأتمتة وتجربة العملاء الإنسانية للحفاظ على التفرد في قطاع الفخامة.

4.2. نقص المواهب والاستثمار في التدريب
نقص الخبراء في الذكاء الاصطناعي ضمن قطاع الفندقة والسياحة يدفع الشركات إلى الاستثمار في 

تدريب فرقها الداخلية.
التطوير المهني UPSKILLING وإعادة التأهيل RESKILLING ضروريان لتحقيق تبني ناجح 

وتحقيق عائد استثمار مستدام.
5. الأرقام الرئيسية والاستثمارات العالمية

5.1. الذكاء الاصطناعي، قطاع في ازدهار مستمر
62.5 مليار يورو استثمرت في الولايات المتحدة عام 2023.

9 مليارات يورو في الاتحاد الأوروبي والمملكة المتحدة.
7.3 مليارات يورو في الصين.

5.2. استخدام الذكاء الاصطناعي وأداؤه في القطاع
زيادة ٪49 في تبني تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي خلال عام واحد.

متوسط الوقت الذي يقضيه الموظفون على أدوات الذكاء الاصطناعي التوليدي: 152 دقيقة أسبوعياً 
للموظفين الأكثر نشاطاً.

الخاتمة: الذكاء الاصطناعي كركيزة أساسية لمستقبل الفندقة والسياحة
أصبح الذكاء الاصطناعي أداة استراتيجية لا غنى عنها في قطاع الفندقة الفاخرة والسياحة الدولية. فهو 
يعزز التخصيص، يحسن إدارة التكاليف، ويخلق تجارب غير مسبوقة للضيوف. ومع ذلك، فإن التحديات 

المتعلقة بالحوكمة والتدريب والأمن تحتاج إلى معالجة لضمان اعتماد مسؤول وفعال لهذه التكنولوجيا.
مستقبل الصناعة يعتمد على مزيج متناغم بين التكنولوجيا المتطورة واللمسة الإنسانية الراقية. ومع 
الإدارة الصحيحة، يمكن للذكاء الاصطناعي أن يفتح آفاقاً غير محدودة لإعادة ابتكار الضيافة والسفر 

الفاخر.
الأسئلة الشائعة 

كيف يعزز الذكاء الاصطناعي تجربة العملاء في الفندقة الفاخرة؟
يوفر الذكاء الاصطناعي تخصيصًا متقدمًا للخدمات، وأتمتة عمليات الحجز، وتسريع إجراءات الوصول 

عبر تقنيات مثل التعرف على الوجه والمساعدين الافتراضيين.
ما هي التحديات الرئيسية لاعتماد الذكاء الاصطناعي في السياحة؟

تشمل التحديات حماية البيانات، الامتثال القانوني، موازنة الأتمتة مع التجربة الإنسانية، وتدريب 
الفرق على استخدام التكنولوجيا بفعالية.

هل يمكن للفنادق العمل بدون الذكاء الاصطناعي في المستقبل؟
أصبح الذكاء الاصطناعي ضرورياً للحفاظ على التنافسية، حيث يساعد في تحسين العمليات التشغيلية 

وزيادة رضا النزلاء.
هل يؤثر الذكاء الاصطناعي على فرص العمل في قطاع الفندقة والسياحة؟

يؤدي الذكاء الاصطناعي إلى أتمتة بعض المهام، لكنه يخلق أيضًا فرص عمل جديدة في تحليل 
البيانات وإدارة التكنولوجيا والابتكار في الخدمات.

ما هي الاتجاهات الرئيسية للذكاء الاصطناعي في السياحة الفاخرة؟
تشمل الاتجاهات الكبرى الفنادق الذكية، التحليل التنبئي لحركة السياحة، وبرامج الولاء المستندة إلى 

الذكاء الاصطناعي لتحسين تجربة العملاء.

ترامب يطلق تطبيقاً لترحيل 
المهاجرين غير الشرعيين طوعًا

سامسونج تختبر واجهة ONE UI 8 المستندة إلى أندرويد 16

لتطوير سوق السيارات على الانترنت: 

بتطبيق »موتري« يحصد
كتب : مصطفى ابراهيم  8 مليون دولار استثمارات جديدة

أطلقت إدارة الرئيس الأميركي دونالد ترامب تطبيقًا جديدًا يتيح 
للمهاجرين غير الشرعيين في الولايات المتحدة »ترحيل أنفسهم« بدلاً 

من مواجهة احتمالية القبض عليهم 
واحتجازهم.

وأكــدت هيئة الجمارك وحماية 
الحدود الأميركية أن التطبيق يوفر 
خياراً للمهاجرين للإشارة إلى »رغبتهم 
في المغادرة«، ما يتيح لهم فرصة 

مغادرة البلاد طوعًا.
وفي بيان لها، قالت وزيرة الأمن 
الداخلي كريستي نويم: »يمنح 
التطبيق الأجانب فرصة للترحيل 
الذاتي، مما قد يتيح لهم الفرصة 
للعودة بشكل قانوني في المستقبل”.

أضافت: »إذا لم يفعلوا ذلك، سنقوم بالبحث عنهم وترحيلهم، ولن 
يعودوا أبدًا”.

يذكر أن هذا التطبيق الجديد يأتي ليحل محل تطبيق آخر تم 
إطلاقه خلال فترة رئاسة الرئيس السابق جو بايدن، والذي كان يسمح 
للمهاجرين في المكسيك بتحديد موعد لطلب الدخول عبر المعابر 

الحدودية القانونية.

كتب : باكينام خالد
 ،ANDROID 16 المستندة إلى ONE UI 8 بدأت شركة » سامسونج » في اختبار واجهة
وهو ما اعتبره الخبراء أمرا مثيرا للسخرية، حيث لم يتم إصدار تحديث ONE UI 7 المستند إلى 

ANDROID 15 بعد، حتى مع أشهر عديدة من الاختبار.
وسيبدأ طرح هذا التحديث أخيرا في الشهر المقبل، ثم ستبدأ لعبة الانتظار مرة أخرى بعد 

ذلك بوقت قصير جــدا، حيث تهدف 
جوجل إلى إصدار ANDROID 16 في 
يونيو المقبل. يأمل عملاء سامسونج أن 
تكون الشركة أسرع مع هذا التحديث 
مما كانت عليه مع التحديث السابق، 

ولكن بالطبع لا يوجد ضمان .
حقيقة أن الشركة الكورية الجنوبية 
تختبر بالفعل ONE UI 8 داخليا تبدو 
كمؤشر جيد، لكنها في النهاية تثير 

.ONE UI 7 التساؤلات وعلامات التعجب، حول موقف وموعد إصدار تحديث
وتم رصد أول إصدار من واجهة ONE UI 8 لسلسلة GALAXY S25 على خوادم البرامج 
الثابتة الخاصة بشركة سامسونج، والخبر السار هو أن الشركة بدأت التطوير قبل شهرين من 

المعتاد، ومن ناحية أخرى، قد يصدر ANDROID 16 في وقت لاحق من هذا العام.
ربما تكون هناك فرصة لإصدار سامسونج تحديث ONE UI 8 بحلول نهاية العام الجاري.

كتب : ساره نور الدين
أعلن تطبيق موتري الكويتي المتخصص في مجال شراء وتمويل 
السيارات عبر الإنترنت، عن إتمام جولته التمويلية الأولى بنجاح بتقييم 
بلغ 8 ملايين دولار. سيسهم هذا الاستثمار في توسيع خدمات التطبيق 
وتعزيز مكانته كمنصة شاملة لشراء وتمويل السيارات في السوق 

الكويتي.
يبسّط تطبيق موتري عملية شراء السيارات عبر توفير خيارات شراء 
وتمويل مرنة من خلال منصة سهلة الاستخدام. ويتيح للمستهلكين 
البحث عن السيارات المناسبة، ومقارنة خيارات التمويل، وإتمام 

عمليات الشراء بشكل كامل من منازلهم.
وسيتم استخدام التمويل الجديد لتحسين خدمات التطبيق وزيادة 
حصته في سوق السيارات المتنامي في الكويت. كما تظُهر هذه الجولة 
التمويلية ثقة المستثمرين في رؤية موتري لتقديم حلول مبتكرة في 

قطاع السيارات.
من جهته قال عبدالله العتيقي، المؤسس المشارك لـ موتري: “نحن 
سعداء بتأمين هذا التمويل بتقييم قوي، والذي سيمكننا من تسريع 
نمونا والاستمرار في الابتكار في مجال السيارات. مهمتنا هي تبسيط 
تجربة شراء السيارات للمستهلكين في الكويت، وهذا الاستثمار يمثل 

خطوة مهمة نحو تحقيق هذا الهدف”.
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كتب : باكينام خالد
أكد الكاتب الصحفي خالد حسن  رئيس تحرير جريدة »عالم رقمي« 
العقول البشرية المؤهله ، على مستوى عالمى ، فى مجال تكنولوجيا 
المعلومات والالكترونيات تمثل النواة الاستراتيجية التى ستمكن مصر من 
اللحاق بموكب الثورة الصناعية الرابعة القائمة على تعظيم الاستفادة من 
المعلومات وبصفة خاصة تقنيات الذكاء الاصطناعى ، لاسيما مع إطلاق 
الاستراتيجية الوطنية للذكاء الاصطناعي ومبادرة تدريب وتأهيل الكوادر 
البشرية فى هذا التخصص بالتعاون مع العديد من الشركات العالمية ، 
لذا من المهم اعادة النظر فى تعزيز الشراكات بين شركات تكنولوجيا 
المعلومات والاتصالات ، التى تمثلل جانب الطلب فى سوق العمل 
،  وبين جميع الكليات والجامعات المصرية ، التى تمثل جانب العرض 
بسوق العمل ومعامل تفريغ الموارد البشرية  ، بما يتناسب مع هذا التغير 

والطفرة النوعية الكبيرة في مستقبل سوق العمل المحلى والعالمي .
أشار دعم الأفكار الابتكارية وتعزيز الإبداع الرقمي يعد أحد أهم 
المحاور التي تركز عليها استراتيجية التحول الرقمي للدولة المصرية 
في الوقت الحالي ، والتي تتبناها وتنفذها وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات ، من أجل تطوير وإتاحة حلول تكنولوجية جديدة قادرة 
على مواجهة المشاكل المجتمعية وتحقيق دفعة قوية لعملية التنمية 
الاقتصادية الشاملة والمستدامة والتحول إلى الاقتصاد الرقمي القائم على 
تشجيع الصناعات المعرفية بما ينعكس ايجابيا على تحسين مستوي الحياة 

للمواطن .
جاء ذلك خلال فاعليات المحطة الثامنة للدورة الثامنة عشر لمبادرة«  
الإبداع.. طريقك للنجاح  “ والتي نظمتها جريدة« عالم رقمي » بالمعهد 
العالي لعلوم الحاسب و نظم المعلومات بالتجمع الخامس” CIS “ برعاية 
مركز الابداع التكنولوجي وريادة الاعمال بهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات » ايتيدا » ، التابعة لوزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، 
حيث تسعى لدعم وتأهيل الطلاب وتعزيز مفهوم ريادة الأعمال وتطوير 
العملية التعليمية وضرورة تأهيل الطلاب لزيادة القدرة التنافسية لهم 
للحصول على فرص عمل مناسبة وأقيمت الندوة تحت رعاية وحضور 
الدكتور الدكتور عبد الوهاب السماك رئيس المعهد ، وأدارها الكاتب 
الصحفي خالد حسن رئيس تحرير “عالم رقمي » ،و حضور كل من  
الدكتور جمال ثروت وكيل المعهد ، والدكتورة نجلاء رضا رئيس قسم 
علوم الحاسب بالمعهد ، والكاتبة الصحفية فاتن الخولى المدير التنفيذي 
للمبادرة ، ونعمات جمال ممثل مركز الإبداع التكنولوجي وريادة الأعمال 
» تيك » ، و الدكتورة هشام يوسف المشرفة على تنظيم الندوة بالمعهد 
، والدكتور كمال حفني منسق برنامج نظم المعلومات ، والدكتور. 
محمد عبد الجواد بالاضافة الى طلاب أقسام علوم الحاسب ، قسم نظم 

المعلومات وقسم إدارة ومحاسبة .

فرص حقيقة للعمل
حدد رئيس تحرير« عالم رقمي » مجموعة من المجالات التي 
تعتبر مجالات عمل مهمة داخل أســواق التكنولوجيا على مستوى 
العالم وسوف يتزايد الطلب عليه في المستقبل القريب وأولها مجال 
»أمن المعلومات« فى ظل تزايد الطلب على المتخصصين فى الأمن 
السيبرانى ، سواء جهات حكومية او شركات خاصة ، مع تنبى غالبية 
المؤسسات للاسراتيجية التحول الرقمي  كذلك تخصص » تحليل البيانات 
» والذى يعد محور أساسى فى توفير المعلومات لمساعدة المديرين 
على اتخاذ القرارات الصححيحة التى تتعلق بمستقبل مؤسساتهم 
وتطويرها بالاضافة تخصص تقنيات الذكاء الاصطناعي “ “AI، والتي 
ستكون مكونا أساسيا في أي جهاز إلكتروني في المستقبل القريب، 
علاوة على الروبوتات والذي سيتكامل مع البشر في كل المجالات 
وسيغير هيكل الطب في سوق العمل بجانب مجال« الحوسبة السحابية 
»  ، التي تعتبر ببيئة افتراضية تمتلك امكانيات الشركات الكبيرة من 
خلال السحابة ، مقابل اشتراك شهري يدفعه المستفيد وإلغاء مفهوم 
البنية التحتية وإتاحة كل التطبيقات والبرامج اون لاين  وكذلك مجال » 

تقنيات إنترنت الأشياء«  و« تحليل البيانات الكبيرة “  .

أضاف من المجالات التقنية الجديدة ، التي يمكن ان يتخصص فيها 
طلاب الجامعات ، مجال تطبيقات المحمول ، التي تمكنت خلال فترة 
قليلة من تحقيق أعلى عائدات مالية في مجال تكنولوجيا المعلومات 
والاتصالا تتجاوز المليارات، على غرار تطبيق أوبر وكريم مثلا ، والتي 
أصبحت عليها احتياج شديد من جانب المستخدم وزيادة الطلب عليها 
بصورة كبيرة ، فضلاً عن مجال أمن المعلومات الذي ما زال يعاني من قلة 
أعداد المتخصصين في هذا المجال ، بالإضافة إلى  مجال مراكز الاتصالات 
»الكول سنتر » ومراكز تقديم خدمات » التعهيد » و« تعلم الآلة » 
والذي يشعد نمو كبير فى ظل تغلغل الاعتماد على التكنولوجيا سواء فى 

مؤسسات الأعمال او الأفراد .

أجنحة الإبداع
أكد رئيس تحرير جريدة” عالم رقمي ” أن الإبداع يعتمد على جناحين 
أساسيين أولهما هو توافر الأفكار الابتكارية الجديدة القادرة على تقديم 
حلول إبداعية لمشاكلنا المجتمعية والجناح الثاني هو توفير التمويل 
الميسر لخروج هذه الأفكار للنور، بدلا من أن تظل حبيسة الأدراج، لتصبح 

منتجات ملموسة .
أضاف الأفكار الجديدة القادرة على تقديم حلول ابتكارية للمشاكل 
والتحديدات المجتمعية التي نواجهها باتت تشكل المحفز والنواة الأساسية 
لما بات يعرف بالاقتصاد الرقمي والقائم على توظيف المعلومات والبيانات 

بصورة مثالية بما يحسن مستوى للخدمات المقدمة للمستخدم النهائي .

صناديق رأسمال المخاطر
أشار فيما يتعلق بالجهات التى يمنها توفير توفير تمويل لاصحاب 
الافكار الابتكارية فان هناك اكثر من 20 جهة تتيح التمويل بصور مختلف 
 VENTURE CAPITAL “  ومنها صناديق راسمال المخاطر او المغامر
“، حيث هناك اكثر من 25 صندوق تعمل فى السوق المصري ونحو 
250 صندوق على مستوى العالم ، وهى متنوعة فمنها صناديق التمويل 
التأسيسيّ ، والمستثمرين الأفراد الذين يستثمرون بنشاط في مجال 
الشركات الناشئة المحلية المتخصصة في مجال تكنولوجيا المعلومات 
حيث يتراوح التمويل الذي تقدمه هذه الصناديق بين 10 آلاف دولار 
إلى ملايين الدولارات لكل شركة وفقا لتقييم الشركة ومدى احتياجاتها 

للتمويل .
أضاف نجح عدد من الشركات التكنولوجية الناشئه على تمويل من 
هذه الصناديق منها منصة »حالا »والتى حصلت على نحو 400 مليون 
دولار وكذلك منصة تريلا “ TRELLA “ المصرية ، المتخصصة في تقديم 
خدمات النقل باستخدام سيارات النقل ، حيث حصلت على التمويلات في 
النصف الأول من 2021 بقيمة 42 مليون دولار كما حصلت هذا الشهر 
على 6 مليون دولار  كما حصلت الشركة المصرية الناشئة المتخصصة في 

التجارة الإلكترونية، مكسب “MAXAB”، عن إغلاقها جولة استثمارية  
)SERIES A( بقيمة 40 مليون دولار خلال عام 2021 وحصت هذا 

الشهر على 40 مليون دولار  . 
أضاف كذلك نجحت صناديق رأسمال المخاطر في مساعدة المئات 
من شركات التكنولوجيا الناشئة في الاستفادة منها والحصول على تمويل 
وأشهرها منصة »وظف » »وكذلك شركة » سويفل » والتي أصبحت أول 
شركة مصرية للتكنولوجيا يتم تسجيلها فى الناسدك وتجاوزت قيمتها 
حاليا 1.5 مليار دولار فى عام 2023 ، بصرف النظر عن تراجع قيمتها فى 
البورصة لاحقا ، وهى إحدى شركات التكنولوجيا الناشئة من خريجي برامج 

مركز الإبداع التكنولوجي.

تمويل مشروعات التخرج
أضاف هناك العديد من الجهات ، حكومية وغير حكومية ” لديها 
حاليا برامج لتمويل ودعم الأفكار الإبداعية لطلبة الجامعات ومنها هيئة 
تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات  WWW.ITIDA.GOV.EG “والتى 
لديها مبادرة  ايتاك “ AITC “ والتى تتيح للطلاب الحصول على 30 الف 
جنيه كتمويل لاستكمال مشروع التخرج الخاص بهم ، كذلك مركز الإبداع 
التكنولوجي وريادة الأعمال بهيئة” ”WWW.TIEC.GOV.EG ،  التابعة 
لوزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ،  والذى لديه برامج لمسرعات 
الاعمال والحضانات ويييح لاصحاب الافكار تمويل بقيكة 240 الف جنيه 
وتوفير مكان للعمل لمدة عام لتحويل افكارهم الى مشروعات وشركات 

ناشئه .
أضاف الجهة الخامسة التى تقدم تمويل للطلاب واصحاب الافكار 
الابتكارية أكاديمية البحث العلمي “WWW.ASRT.SCI.EG ” ، من 
 TICO ” خلال برامج مكتب دعم الابتكار ونقل وتسويق التكنولوجيا
 ، “ STDF “ بالاضافة الى هيئة تمويل العلوم والتكنولوجيا والابتكار ”
وهى هيئة حكومية مصرية تتبع وزارة البحث العلمي ، ولديها مجموعة 
من البرامج لتمويل عدد من المشروعات البحثية وكذلك دور صناديق 

الاستثمار في شركات التكنولوجيا حديثة المنشأ والصغيرة والمتوسطة .
أما الجهة السابعة فهى تتمثل فى دور منظمات العمل المدني 
والمشاركة في المسابقات التي تنظمها شركات تكنولوجيا المعلومات 
وبعض المؤسسات والهيئات المحلية والدولية لاكتساب خبرات الاحتكاك 
وتبادل المعلومات اللازمة لإدارة وإنجاح أفكارنا وتحويلها لمشروعات” 
وهو ما يعرف بريادة الأعمال ، وتعلم كيفية عرض أفكارنا بطريقة جيدة 
..ناهيك عن الاستفادة بقيمة الجوائز المالية لترجمة أفكارنا إلى منتجات 

ملموسة 

التمويل الجماعي
أكد رئيس تحرير » عالم رقمى » أن أحد مصادر التمويل المناسبة 
  CROWD FUNDING ” ”هى منصات التمويل الجماعى الإلكترونية
لدعم الأفكار الابتكارية والمنتجات الإبداعية  التي تستطيع تقديم خدمات 
جديدة للمستخدم النهائي ، وتم إنشاؤها منذ نحو 10 أعوام تقريبا ، ومن 
خلالها نجح الالاف من الأفكار في جمع مئات الملايين من الدولارات 

لتتمكن من التحول الى منتجات ملموسة .
أضاف هناك الكثير من منصات التمويل الجماعى ، ومن أشهرها 
 KICKSTARTER , ، ROCKETHUB ، “ على المستوى العالمي
 PEERBACKERS  , INDIEGOGO  ، EUREECA ، GROW
VC ، MICROVENTURES ،ANGEL LIST بالاضافة “  
CIRCLEUP” أما على المستوى العربى فبدات تتنشر فكرة مواقع 
التمويل التعاونى من خلال بعض المواقع الالكترونية ومنها مواقع مثل 
HTTP://“ و موقع ذومال ” HTTPS://BEDAEA.COM ” بداية
AR.ZOOMAAL.COM/ ” ومحليا منصة »مدد » حيث تستهدف 
هذه المنصات دعم رواد الأعمال فى الحصول على التمويل اللازم لتتحول 
افكارهم إلى منتجات إذ يحدد صاحب الفكرة قيمة الاستثمارات المطلوبة 
لفكرته ويتم الإعلان عنها عبر هذه المنصات وبالفعل الكثير من الأفكار 
نجحت في جمع أموال أكثر بكثير مما كانت متوقعه وتحولت إلى شركات 

ناجحة .

كتب : أمين قدرى 
أكـــدت نعيمة جــمــال ممثل مــركــز الإبـــداع 
التكنولوجي وريادة الأعمال » تيك » ، التابع لهيئة 
تنمية صناعة التكنولوجيا  والمعلومات ، أنه منذ 
اطلاق وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات المركز 
منذ عام 2010 ، في 3 محافظات القرية الذكية 
ومدينة برج العرب واسيوط ، وهو يعمل على نشر 
ثقافة الابتكار وريــادة الأعمال في مصر، كذلك مع 
اطلاق وزارة الاتصالات لمراكز ابداع مصر الرقمية “ 
CREATIVE “ والتى بلغت حاليا نحو 23 مراكز 
فى المجافظات ، ومن المخطط ان تصل الى 27 
مركز باجمالى استثمارات تصل الى 5.1 مليار جنيه 
، والغرض منها تقديم مساعدة الطلاب والشباب 
على الدخول فى مجال الابداع التكنولوجي وريادة 
الأعمال حيث ساهم فى بناء القدرات وتنمية مهارات 
التكنلوجية نحو 231 الف شاب بجانب دعم وتأهيل 

10.3 الف رائد اعمال 
جاء ذلك خلال فاعليات المحطة الثامنة للدورة 
الثامنة عشر لمبادرة«  الإبــداع.. طريقك للنجاح  » 
والتي نظمتها جريدة« عالم رقمي » بالمعهد العالي 
لعلوم الحاسب و نظم المعلومات بالتجمع الخامس« 
CIS » برعاية مركز الابداع التكنولوجي وريادة الاعمال 
بهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات » ايتيدا » 
، التابعة لوزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، 
حيث تسعى لدعم وتأهيل الطلاب وتعزيز مفهوم 
ريادة الأعمال وتطوير العملية التعليمية وضرورة 
تأهيل الطلاب لزيادة القدرة التنافسية لهم للحصول 

على فرص عمل مناسبة وأقيمت الندوة تحت رعاية 
وحضور الدكتور الدكتور عبد الوهاب السماك رئيس 
المعهد ، وأدارها الكاتب الصحفي خالد حسن رئيس 
تحرير “عالم رقمي » ،وحضور كل من  الدكتور جمال 
ثروت وكيل المعهد ، والدكتورة نجلاء رضا رئيس 
قسم علوم الحاسب بالمعهد ، والكاتبة الصحفية 

فاتن الخولى المدير التنفيذي للمبادرة ، 
ــداع  نعمات جمال ممثل مركز الإب

التكنولوجي وريـــادة الأعــمــال » 
تيك » ، الدكتورة هشام يوسف 
المشرفة على تنظيم الندوة 
بالمعهد ، والدكتور كمال 
حفني منسق برنامج نظم 
المعلومات ، والدكتور. محمد 
عبد الجواد بالاضافة الى طلاب 
أقسام علوم الحاسب ، قسم 

نظم المعلومات وقسم إدارة 
ومحاسبة .

بناء القدرات وتوليد 
الأفكار

أضافت هناك 4 مراحل لنشاط المركز حيث 
تتضمن كل مرحلة عدد من البرامج يمكن لكافة 
طلاب الجامعة الاستفادة منها حيث تتيح المرحلة 
الاولــى » مرحلة التدريب وبناء القدرات وتوليد 
الأفكار » التقديم في برنامج بناء القدرات للطلبة 
الـ “INNOVEGYPT ONLINE- TIEC” هو 
برنامج ينُفذ أون لاين، والبرامج جميعها مجانا، كما 

أن البرنامج يحدد لك الميزانية المطلوبة ومعرفة 
 TIEC “ أساسيات ريادة الأعمال والابتكار كذلك يتيح
“ برنامج » هي رائدة » لدعم رائدات الاعمال في 
مختلف محافظات مصر بالاضافة الى برنامج سفراء 

مركز الابداع التكنولوجي وريادة الاعمال .
أشـــارت المرحلة الثانية للمركز » لتطوبر 
الافكار » وتتضمن مجموعة من البرامج 
منها مسرعة الاعمال وبرنامج “ 
STARTIT “ على حين ان 
المرحلة الثالثة هى مرحلة 
دعــم الشركات الناشئه 
وتتضمن برنامج حضانة 
تكنولوجية ومنصة اطلاق 
الشركات الناشئه وبرنامج 
» افطر مع مستثمر » 
حيث وصل عدد الشركات 
المدعومة من المركز نحو 
1677 شركة أما المرحلة الاخيرة 
فهى » انشاء وتطوير الشركات » اذ 
تتضمن براج لتقديم الخدمات الاستشارية 
ــداع لدى الشركات  وتم  وبرنامج بناء قــدرات الاب
المساعدة فى انشاء 259 شركة وكذلك دعم ومساعدة 
247 شركة صغيرة ومتوسطة من خلال تنظيم لقاءات 
مع صناديق رأسمال المغامر والجهات التمويلية 
المحلية والدولية لمساعدة الشركات التى تخرجت من 
برامج المركز للحضول على التمويل الميسر لتوسيع 

أعمالها .
أكدت يارا ان دور مركز “ TIEC “  في تنفيذ 

عدد من البرامج المجانية الموجهة لطلاب الجامعات 
المصرية مثلا المبادرة الرئاسية رواد تكنولوجيا 
المستقبل “ NTL” ، والتى تم تنفيذها لمدة 3 
سنوات ، وايضا برنامج » سفراء الابداع للمتطوعين من 
طلاب الجامعات في مختلف المحافظات حيث نهدف 
نشر الثقافة والمعرفة والأدوات الخاصة بالتفكير 
الإبداعي وفكر ريــادة الأعمال والعمل على زيادة 
التفاعل والاندماج والتكامل بين العناصر المختلفة 
للمجتمع الأيكولوجي لريادة الأعمال إذ يتم ذلك من 
خلال تأسيس مجتمعات طلابية من شباب الجامعات 
والخريجين في المحافظات المختلفة من المتحمسين 
لفكر وثقافة ريادة الأعمال التي ترتكز على توظيف 

تكنولوجيا المعلومات والاتصالات .
كما استعرضت يارا البرامج الداعمة لريادة الاعمال 
في المراحل الاولي والمتقدمة مثل مسابقة ابتكار 
لدعم مشروعات التخرج ، وبرنامج مسرعات الاعمال 
والموجه لاصحاب الافكار لمساعدتهم على استكمال 

خطط العمل اللازمة لمشروعاتهم المختلفة .
أضافت يساعد المركز الطلاب علي إنشاء تطبيقات 
أو شركات تجارية وكذلك الشغوفين لمشاركة تجاربهم 
ومساعدة زملائهم للإستفادة القصوى من برامج 
وخدمات الجهات الداعمة لريادة الأعمال في مصر 
وعلى رأسها برامج وخدمات مركز الإبداع التكنولوجي 
وريادة الأعمال، ومن ثم تمكين الشباب ليصبحوا رواد 
أعمال فاعلين يساهمون في تطوير حلولاً مبنية على 
تكنولوجيا المعلومات والاتصالات للتحديات والمشاكل 
الحقيقية التي تواجه مجتمعاتهم ومستمدة من 

طبيعتهم وطبيعة بيئاتهم ومراعية لثقافات مجتمعهم.

كتب : محمد الخولي
أكد الدكتور عبد الوهاب السماك 
، رئيس المعهد العالى لعلوم الحاسب 
 CIS “ ونظم المعلومات الاداريـــة
“ ، انه تم تأسيس المعهد فى عام 
2005 ويضم حاليا نحو 8 الاف 
طلاب فى 4 تخصصات أساسية لعلوم 
ــى والهندسة والفنون  الحاسب الال
ــة، ويهدف  التطبيقية والعلوم الإداري
لتقدم تجربة تعليمية ابتكارية وثرية 
للطلاب لتأهيلهم وتدريبهم عمليا 
وفقا للاحدث التخصصات فى مجال 
تكنولوجيا المعلومات والتى يحتاج اليها 
سوق العمل المحلى والعالمى واتاحة 
خريج الكوادر العلمية القادرة على 
تصميم وبرمجة وصيانة وتشغيل نظم 
الحاسبات والمعلومات ، والمساهمة 
فــي استيعاب وتطوير تكنولوجيا 
العصر ، بجانب الإسهام في تنمية 
المجتمع وتطوير أساليب الخدمات 
والإنتاج ، علاوة علي المساهمة في 
تطبيق الأسلوب العلمي لتطبيقات 
نظم الحاسب في المجالات المختلفة 
بالاضافة للعمل على تزويد المجتمع 
بالمتخصصين في نظم المعلومات 

وعلوم الحاسب.
جاء ذلك خلال فاعليات المحطة 
الثامنة للدورة الثامنة عشر لمبادرة«  
ــداع.. طريقك للنجاح  » والتي  الإبـ
ــدة« عــالــم رقــمــي »  ــري نظمتها ج
بالمعهد العالي لعلوم الحاسب و نظم 
 « CIS »المعلومات بالتجمع الخامس
برعاية مركز الابداع التكنولوجي وريادة 
الاعمال بهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات » ايتيدا » ، التابعة لوزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، 
حيث تسعى لدعم وتأهيل الطلاب 

وتعزيز مفهوم ريادة الأعمال وتطوير 
ــرورة تأهيل  العملية التعليمية وض
الطلاب لزيادة القدرة التنافسية لهم 
للحصول على فــرص عمل مناسبة 
وأقيمت الندوة تحت رعاية وحضور 
الدكتور الدكتور عبد الوهاب السماك 
رئيس المعهد ، وأدارهـــا الكاتب 
الصحفي خالد حسن رئيس تحرير 
“عالم رقمي » ،و حضور كل من  
الدكتور جمال ثروت وكيل المعهد ، 
والدكتورة نجلاء رضا رئيس قسم علوم 
الحاسب بالمعهد ، والكاتبة الصحفية 

فاتن الخولى المدير التنفيذي 
للمبادرة ، نعمات جمال 

ممثل مركز الإبــداع 
ــتــكــنــولــوجــي  ال

وريادة الأعمال 
ــيــك » ،  » ت
ــورة  ــت ــدك وال
هشام يوسف 
ــة  ــرف ــش ــم ال

عــلــى تنظيم 
الندوة بالمعهد 

، والدكتور كمال 
حفني منسق برنامج 

نظم المعلومات ، والدكتور. 
محمد عبد الجواد بالاضافة الى طلاب 
أقسام علوم الحاسب ، قسم نظم 

المعلومات وقسم إدارة ومحاسبة .
أضاف نعيش حاليا العصر الذهبى 
لصناعة تكنولوجيا المعلومات فى ظل 
التشجيع والدعم السياسي الكبير من 
جانب القيادة السياسية لعملية التحول 
الرقمي وبناء مصر الرقمية وهو ما 
يتح الكثير من فرص العمل الجديدة 
للمتخصصين فى مجال تكنولوجيا 
المعلومات وقــال أن المعهد وفقا 
للمنظومة التعلمية فان يتم التخصص 

بالسنة الثالثة للدراسة ، حيث يتدرب 
الطالب عمليا و ميدانيًا وفي إحدى 
الشركات العاملة بالسوق المصري، 
وفي السنة الرابعة من الدراسة سيكون 
هناك مشروعًا للتخرج، ويتناول مشكلة 
حقيقية وواقعية، ويكون مطلوباً من 
الطالب تقديم نموذج أولــي لحلها، 
موضحا انه فى اطار مد جسور التعاون 
مع المجتمع قامت المعهد بتنظيم 
معرضًا لمشروعات التخرج وتم دعوة 
بعض الشركات والقطاعات الحكومية 
لمتابعة إنتاج الطلاب والتعرف على 
احتياجات ومشاكل الشركات 
لوضعها على اجندة 
الطلاب فى اعداد 
مـــشـــروعـــات 

التخرج .
أضـــاف 
ــول  ــح ــت ال
الرقمي في 
الــمــعــاهــد 
والجامعات 
أصبح اتجاها 
عصريا يتوافق 
مع طبيعة متغيرات 
العصر ومتطلباته وشرطا 
لبناء المعرفة في المجتمع وأصبح 
عملية توظيف تلك المعارف هي 
الطريق الرئيسي لتحقيق التنمية 
موضحا ان المعهد شهد تطوراً غير 
مسبوق على كافة الأصعدة منذ نشأته، 
ويحرص على أن تكون مشروعات 
تخرج الطلاب متوائمة مع الخطة 
العامة للدولة وبما يحقق أهداف 

التنمية المستدامة »2030« .
ــار لأهمية مــبــادرة »الإبـــداع  أش
..طريقك للنجاح« ، التى تنظمها جريدة 
عالم رقمي ، في دعم وتأهيل الكوادر 

البشرية وتعزيز مفهوم ريادة الأعمال 
موضحا أن المعهد يولي اهتماما كبيرا 
بتطوير العملية التعليمية وتشجيع 
الطلاب على الابتكار والإبداع ورحب 
السماك بالتعاون مع جريدة »عالم 
رقمي« في هــذه المبادرة القيمة، 
مؤكدًا أهمية الشراكة بين المعاهد 
والجامعات والمؤسسات لخدمة 

المجتمع.
أكد يحرص المعهد على توفير كافة 
الإمكانيات اللوجيستية لإعداد خريجين 
لهم القدرة العالية على المنافسة 
فى المؤسسات المحلية والإقليمية 
والعالمية فى التخصصات التكنولوجية 
الحديثة، كما يسعى المعهد لتحقيق 
استراتيجية الدولة فى الاهتمام بمجال 
الذكاء الاصطناعى بالتزامن مع إنشاء 
المشروعات العملاقة التى تعتمد على 
هذا المجال مثل المدن الذكية، والطرق 
الذكي ، والنقل الذكي ،والكيانات 
التعليمية الذكية، فضلاً عن الثورة 

الصناعية التى تشهدها مصر.
أضــاف التحول الرقمي يعتبر 
سمة أســاســيــة مــن ســمــات حياة 
التعليم العالى فهو برنامج شمولي 
كامل يمس المؤسسة و طريقة 
عملها من أجــل تقديم خدماتها 
للمستفيدين من الطلاب وهيئة 
ــن والمجتمع  ــي التدريس والإداري
المدني بشكل أسرع ومن هنا يتم 
تطوير المناهج التعليمية بالمعهد 
بما يتماشي مع احتياجات ومتطلبات 
سوق العمل وتخريج شباب مؤهلين 
معرفيًا وابتكارياً للمشاركة في صنع 
المستقبل، مشيراً إلى أن المعهد 
يسعى لأن يكون لها دور في التحول 
الرقمي في كل النواحي التعليمية 

والبحثية والإدارية.

كتب : وائل الجعفرى
أكد الدكتور جمال ثروت وكيل المعهد بالمعهد 
العالي لعلوم الحاسب و نظم المعلومات بالتجمع 
الخامس” CIS “ إنه لمن دواعي سروري أن أكون 
معكم اليوم في هذه الندوة القيمة بعنوان »الإبداع 
طريقك للنجاح« للتأهيل لسوق العمل خاصة في 
مجال الذكاء الاصطناعي والأمن السيبراني، حيث 
تعتبر هذه المجالات من أكثر المجالات تطوراً 

وأهمية في عالمنا اليوم. 
جاء ذلك خلال فاعليات المحطة الثامنة 
للدورة الثامنة عشر لمبادرة«  الإبداع.. طريقك 
للنجاح  » والتي نظمتها جريدة« عالم رقمي » 
بالمعهد العالي لعلوم الحاسب و نظم المعلومات 
بالتجمع الخامس” CIS “ برعاية مركز الابداع 
التكنولوجي وريادة الاعمال بهيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات » ايتيدا » ، التابعة لوزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات ، حيث تسعى 
لدعم وتأهيل الطلاب وتعزيز مفهوم ريــادة 
الأعمال وتطوير العملية التعليمية وضرورة تأهيل 
الطلاب لزيادة القدرة التنافسية لهم للحصول على 
فرص عمل مناسبة وأقيمت الندوة تحت رعاية 
وحضور الدكتور الدكتور عبد الوهاب السماك 

رئيس المعهد ، وأدارهــا الكاتب الصحفي خالد 
حسن رئيس تحرير “عالم رقمي » ، وحضور كل 
من الدكتورة نجلاء رضا رئيس قسم علوم الحاسب 
بالمعهد ، والكاتبة الصحفية فاتن الخولى المدير 
التنفيذي للمبادرة ، ونعمات جمال ممثل مركز 

الإبداع التكنولوجي وريادة الأعمال » 
تيك » ، والدكتورة هشام يوسف 

المشرفة على تنظيم الندوة 
بالمعهد ، والدكتور كمال 
حفني منسق برنامج نظم 
المعلومات ، والدكتور. 
ــد الــجــواد  ــب مــحــمــد ع
بالاضافة الى طلاب أقسام 

علوم الحاسب ، قسم نظم 
المعلومات وقسم إدارة 

ومحاسبة .
أضاف الذكاء الاصطناعي والأمن 

السيبراني هما من أهــم ركائز العصر 
الرقمي. الذكاء الاصطناعي قد أصبح جزءاً لا يتجزأ 
من حياتنا اليومية، بدءاً من التطبيقات الرقمية 
المساعدة إلــى الأنظمة الذكية في الصناعة، 
والطب، والمالية، وغيرها. في المقابل، يكتسب 
الأمن السيبراني أهمية متزايدة في حماية البيانات 

والمعلومات من التهديدات الإلكترونية، وهو عنصر 
أساسي لضمان استقرار العالم الرقمي.

أشار من هنا، فإن هذه الندوة تمثل فرصة رائعة 
للطلاب والمهتمين لتطوير مهاراتهم في هذين 
المجالين الحيويين، والاطلاع على آخر التطورات 
والفرص الوظيفية التي تفتحها هذه 

التخصصات. 
أضــاف د/ جمال تعمل 
إدارة المعهد جاهدة 
على توفير بيئة تعليمية 
متميزة، وتقديم برامج 
تــدريــبــيــة وأكــاديــمــيــة 
تتماشى مع احتياجات 
سوق العمل، بهدف تمكين 
طلابنا من التأهيل الأمثل 

لدخول هذا العالم المتطور.
فى النهاية توجه وكيل المعهد 
بالشكر للقائمين على تنظيم هذه الندوة 
ودعى جميع الحضور إلى الاستفادة القصوى من 
المناقشات والعروض التي ستقدم، لتكون خطوة 
إضافية نحو تحقيق أهدافهم المهنية والعلمية 
منتمنيا للجميع دوام التوفيق والنجاح في مسيرتكم 

الأكاديمية والمهنية.

كتب : وائل مجدى
ــدت الــدكــتــورة نجلاء رضا  اك
ــوم الــحــاســب  ــل ــس قــســم ع ــي رئ
بالمعهد العالي لعلوم الحاسب 
و نظم المعلومات بالتجمع 
الخامس” CIS “ أهمية الندوة 
كخطوة للتأهيل لسوق العمل 
باستخدام الــذكــاء الاصطناعي 
وأمـــن المعلومات. فنحن في 
المعهد نؤمن أن التطور العلمي 
والتكنولوجي لا يتوقف، وأن 
النجاح في المستقبل يتطلب منا 
التحلي بالإبداع، والعمل الجاد، 

والتمكن من مهارات العصر.
جـــاء ذلـــك خـــلال فاعليات 
المحطة الثامنة للدورة الثامنة 
عشر لمبادرة«  الإبــداع.. طريقك 
للنجاح  » والتي نظمتها جريدة« 
عالم رقمي » بالمعهد العالي 
لعلوم الحاسب و نظم المعلومات 
بالتجمع الخامس” CIS “ برعاية 
مركز الابــداع التكنولوجي وريادة 
ــال بهيئة تنمية صناعة  ــم الاع
تكنولوجيا المعلومات » ايتيدا 

ــوزارة الاتــصــالات  » ، التابعة لـ
وتكنولوجيا المعلومات ، حيث 
تسعى لدعم وتأهيل الطلاب 
وتعزيز مفهوم ريــادة الأعمال 
وتطوير العملية التعليمية وضرورة 
تأهيل الــطــلاب لــزيــادة القدرة 

التنافسية لهم للحصول 
ــرص عمل  عــلــى فـ

مناسبة وأقيمت 
الندوة تحت 

رعـــــايـــــة 
ــور  ــضـ وحـ
الــدكــتــور 
الــدكــتــور 
عبد الوهاب 

ــاك  ــمـ ــسـ الـ
رئيس المعهد 

، وأدارها الكاتب 
الصحفي خالد حسن 

رئيس تحرير “عــالــم رقمي 
ــن  الدكتور  » ،وحــضــور كــل م
جــمــال ثـــروت وكــيــل المعهد ، 
والكاتبة الصحفية فاتن الخولى 
المدير التنفيذي للمبادرة ، 
ونعمات جمال ممثل مركز الإبداع 

التكنولوجي وريــادة الأعمال » 
تيك » ، والدكتورة هشام يوسف 
المشرفة على تنظيم الــنــدوة 
بالمعهد ، والدكتور كمال حفني 
منسق برنامج نظم المعلومات 
، والدكتور. محمد عبد الجواد 
بالاضافة الى طلاب أقسام 
ــحــاســب ،  ــوم ال ــل ع
ــظــم  قـــســـم ن
المعلومات 
وقسم إدارة 

ومحاسبة .
أضافت 
ــوم  ــ ــيـ ــ الـ
يسعدنا أن 
نلتقي في 
هـــذا الــحــدث 
الــذي يجمع بين 
علمين هامين يشكلان 
حجر الزاوية لمستقبلنا الرقمي.

ــح د/ نجلاء فــي عصرنا  أوض
الحالي، أصبح الذكاء الاصطناعي 
أحد المحركات الرئيسية للتطور 
والتقدم في مختلف المجالات. 
أصبحنا نشهد كيف يساهم الذكاء 

الاصطناعي في تحسين الإنتاجية، 
تسريع الابتكار، وفتح آفاق جديدة 
في ميادين متعددة. ولكن مع 
هذه الفوائد الكبيرة، يظل الأمن 
السيبراني عنصراً أساسياً لضمان 
أن استخدام هذه التكنولوجيا يتم 

بأمان وموثوقية.
اليوم، سنغوص معًا في أهمية 
تكامل الذكاء الاصطناعي مع أمن 
المعلومات، وكيفية التدريب على 
استخدام هذه الأدوات لتحقيق 
النجاح الشخصي وطرق الحصول 
على المنح. وأيضًا كيف يمكن 
للذكاء الاصطناعي أن يساعدنا في 
تحسين أساليب الحماية والحفاظ 

على أمن المعلومات.
فــى النهاية اتمنى أن يجد 
الطلاب في هــذه الــنــدوة فرصاً 
جديدة للتعلم والنمو، وأن تساهم 
هذه المعرفة في تعزيز مسيرتكم 
نحو الــنــجــاح. شــكــراً لكم على 
حضوركم، ونتطلع إلــى مشاركة 
ــرؤى القيمة التي  ــ ــار وال ــك الأف
ستساهم في بناء مجتمع رقمي 

آمن ومتقدم.

خالد حسن : نسعى لبناء جيل جديد من الكوادر البشرية للمنافسة 
عالميا وتوطين ثقافة ريادة الأعمال والعمل الحر

نعيمة جمال:

دعوة للطلاب للاستفادة من برامج »تيك« بداية من التدريب
..تنمية الأفكار وصولا لتأسيس الشركات

عبد الوهاب السماك :
 على طلابنا اقتناص الفرص للعصر الذهبي للتحول 

الرقمي ومواكبة متغيرات سوق العمل

جمال ثروت  :
 الذكاء الاصطناعي والأمن السيبراني أهم ركائز العصر الرقمي 

نجلاء محمد :
هدفنا تأهيل طلابنا لمواكبة متطلبات سوق العمل وامتلاك المهارات الرقمية والافكار الابداعية 

المعهد العالى لعلوم الحاســــــــــــــــــــــــــــــــــــــــب CIS يستضيف
المحطة الثامنة لمبادرة عالم رقمـــــــــــــــــــي »الابداع..طريقك للنجاح«

من منا لا يرى أن واقع البحث العلمى والتطوير فى مصر والوطن 

العربى بصورة عامة لايتناسب مع الإمكانات البشرية والمادية 

الكبيرة المتوافرة وهو ما يستدعى ضرورة ازالة الصعوبات التى 

تقف حائلا دون الانخراط الفعال فى البحث العلمى والتطوير 

المستمر فى هيئات ومؤسسات المجتمع وضرورة تحقيق ثقافة 

البحث العلمى من خلال تكريس الفكر والتأمل والإبداع وايجاد 

المناخ المناسب للبحث العلمى واقامة جسور من التواصل بين 

الطلبة والجامعات ومؤسسات الأعمال.
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مع تحقيق %38 مكاسب منها أقل مما كانوا يتوقعون وأهمها البيتكوين  : 

63 % من المواطنين الأمريكيين لا يثقون في استخدام أو تداول أو الاستثمار في العملات المشفرة 
34 % من المواطنين يقضون وقتهم في التواصل الاجتماعي مع الأصدقاء عبر الانترنت مقارنةً بالتواصل وجهًا لوجه

كتب : ساره نور الدين
كشف استطلاع شركة »بيت. كوم« على عينة 
من المواطنين في بعض الدول العربية وهي 
)مصر، الإمــارات العربية المتحدة، والمملكة 
العربية السعودية، والكويت، وعُمان، والبحرين، 
ولبنان، والأردن، والعراق، وفلسطين، وسوريا، 
والمغرب، والجزائر، وتونس، وليبيا، والسودان، 
ودول أخرى(، بهدف التعرف على أهمية التنوع 
والشمول في مكان عملهم، حيث أكد %80 من 
الموظفين في الدول العربية ودول شمال إفريقيا 
أن التنوع والشمولية في العمل يعدان أمرين 
مهمين، كما رأى %80 من الموظفين بالعينة أن 
عملهم يشجع على التفاعل بين الموظفين من 
خلفيات متنوعة، و%80 من الموظفين أعربوا 
أن مبادرات التنوع والشمولية تسُهم في تحقيق 
رضاهم الوظيفي، واعتقد %90 من الموظفين 
بالعينة أن عملهم يعالج القضايا المتعلقة 

بالتمييز أو التحيز بشكل جيد.
وقامت شركة »إبسوس« بإجراء استطلاع 
على عينة من المواطنين في المغرب، بهدف 
التعرف على مدى اندماج المواطنين في المغرب 
مع التكنولوجيا في الحياة اليومية والاتجاه نحو 
الرقمنة، وأفاد %82 من المواطنين في المغرب 
أنهم يستخدمون مواقع التواصل الاجتماعي 
مثل »فيس بــوك«، و%79 يستخدمون موقع 
»اليوتيوب«، و%70 »الــواتــســاب«، و65% 
الإنستغرام، و%44 تيك تــوك، وأوضــح 64% 
من المواطنين بالعينة أنهم يستخدمون مواقع 
التواصل الاجتماعي للاطلاع على الأخبار 
والمعلومات، و%56 أوضحوا أنهم يستخدمونها 
للاتصال بالأسرة والأصــدقــاء، و%39 للترفيه 
والتسلية، و%25 للتعرف على المنتجات، و23% 
لمشاركة الصور ومقاطع الفيديو، و%13 للترويج 
عن المشروعات الشخصية أو المهنية، و12% 
لمتابعة المشاهير والمؤثرين، و%11 لمتابعة 

العلامات التجارية والشركات، و%10 للمشاركة 
في المجموعات على الإنترنت، و%9 للمشاركة 

في الشبكات المهنية.  

»VOIP« تطبيقات الاتصال عبر الانترنت
وارتــبــاطـًـا، أوضــح %34 من المواطنين 
في المغرب أنهم يقضون وقتهم في التواصل 
الاجتماعي مع الأصدقاء عبر الانترنت مقارنةً 
بالتواصل وجهًا لوجه، وأوضـــح %52 من 
المواطنين بالعينة أنهم يتابعون المؤثرين 
على منصات التواصل الاجتماعي، و39% 
من المواطنين يتابعون المشاهير، كما أوضح 
%80 مــن المواطنين فــي المغرب أنهم 
يستخدمون تطبيقات الاتصال عبر الانترنت 
“VOIP” خلال الستة أشهر الماضية، و76% 
يشاهدون مقاطع الفيديو عبر الإنترنت، 
وأعــرب %69 من المواطنين في المغرب 
عن استخدامهم للتطبيقات المصرفية على 
الهاتف المحمول، و%68 لتطبيقات الفيديو 
كونفرانس، و%65 لتطبيقات الموسيقى، كما 
أعــرب %56 من المواطنين في العينة عن 
استخدامهم للتكنولوجيا في التعلم عبر الانترنت 
ــرب 51%  وحضور الــدروس الافتراضية، وأع
عن استخدامهم تطبيقات المحافظ المالية 

الإلكترونية.
في إطــار سعى مركز المعلومات ودعم 
اتخاذ القرار بمجلس الوزراء، نحو رصد ومتابعة 
أبرز استطلاعات الرأي التي تجريها مراكز الفكر 
والاستطلاعات الإقليمية والعالمية، للتعرف 
على ما يدور بشأن القضايا المختلفة التي يتم 
استطلاع آراء مختلف المواطنين حول العالم 
بخصوصها، فضلاً عن التوجهات العالمية إزاء 
الموضوعات التي تهم الشأن المصري والعربي، 
أطلق المركز عدداً جديداً من نشرته الدورية 
التي يصدرها بعنوان »نظرة على استطلاعات 
الرأي المحلية والعالمية«، والتي تضمنت نخبة 
لأبرز نتائج استطلاعات الرأي التي تجريها تلك 

المراكز العالمية في المجالات المختلفة.

العملات الرقمية وعدم الثقة
كما تم استعراض استطلاع مركز »بيو« على 
عينة من المواطنين الأمريكيين بهدف التعرف 
على مدى ثقتهم في العملات المشفرة وحجم 
استثماراتهم بها، وأعرب 6 من كل 10 أمريكيين 
بالعينة )تقريبًا %63( أنهم لا يثقون في استخدام 
أو تداول أو الاستثمار في العملات المشفرة وقد 
ارتفعت نسبة عدم الثقة في الفئة العمرية من 
50 عامًا فأكثر )%71( مقارنةً بالفئات الأخرى، 
وأعرب %38 من الأمريكيين عن أنهم حققوا 
مكاسب من العملات المشفرة أقل مما كانوا 
يتوقعون، وأفاد %61 من الأمريكيين أن لديهم 
استثمارات في العملات المشفرة وقد انخفضت 
هذه النسبة بين أصحاب الدخل المنخفض 49% 
في حين ارتفعت بين أصحاب الدخل المتوسط 

%67 في حين أعرب %39 عن أنهم لا يملكون 
استثمارات في العملات المشفرة.

وتضمن العدد استطلاع »المعهد الفرنسي 
للرأي العام« على عينة من المواطنين الفرنسيين 
بهدف التعرف على توجهاتهم الشرائية ومعايير 
اختيار الطعام، وقد رأى %69 من الفرنسيين 
أن من أكثر العوامل تأثيراً على اختيارهم 
للطعام سعره، يليه الطعم والنكهات %68، ثم 
تأثير الطعام على صحة الأفــراد %42، وأصل 
المنتجات %39، ويلُاحظ أن التكلفة هي المعيار 
الأول عند اختيار الغذاء بالنسبة للفرنسيين في 
الأسر ذات الدخل المنخفض حيث تبلغ 76% 
بين الفئات المتواضعة و%82 بين الفئات 
الفقيرة، وقد أعرب %67 من الفرنسيين عن 
أنهم على استعداد لدفع المزيد مقابل الطعام 
إذا تم إنتاجه محلياً، و%63 إذا تم إنتاجه من 
شركات فرنسية صغيرة أو متوسطة الحجم، 

و%60 إذا أنتجته شركات تحافظ على البيئة، 
وتمثلت النسب المتعلقة بالجهود التي يمكن 
اتباعها لاعتماد طعام أكثر استدامة يحافظ على 
الإنسان والبيئة والصحة على النحو التالي: 57% 
لشراء منتجات محلية، %47 لخفض استهلاك 
المنتجات الجاهزة، و%46 خفض شراء طعام 
مغلف بالبلاستيك، و%32 خفض استهلاك 
اللحوم، أما الجهات الفعالة في تسهيل الحصول 
على نظام غذائي صحي ومستدام فقد تمثلت 
في %60 للموزعون، %53 المصنعون، 51% 
الحكومة، %33 المزارعون، %15 الجمعيات غير 
الحكومية، و%14 الصيادين، %12 المطاعم، 5% 

شركات التأمين الصحي.

البنية التحتية للطاقة
كما احتوى العدد على استطلاع شركة 
»زيورخ« السويسرية على عينة من المواطنين 
في 10 عواصم حول العالم بهدف التعرف 
على تقييمهم لمدى استعداد مدنهم للتعامل 
والتكيف مع التغير المناخي، حيث أوضح 41% 
من المواطنين في 10 عواصم حول العالم أنهم 
يعتقدون أن أنظمة المياه في مدنهم معرضة 
لخطر شديد نتيجة التغير المناخي، وقد ارتفعت 
هذه النسبة في جاكرتا عاصمة إندونيسيا حيث 
يشعر أكثر من نصف المستجيبين %52 بالقلق 
من ضعف البنية التحتية لإدارة المياه في 
المدينة، ورأى %33 من المواطنين بالعينة أن 
البنية التحتية للطاقة عرضة للمخاطر المتعلقة 
بالمناخ يليها نظام الرعاية الصحية %31 ثم 
سلاسل إمداد الطعام %30 والبنية التحتية لإدارة 

المخلفات 27%.
وفي نفس سياق الاستطلاع، أعرب نصف 
المواطنين بالعينة تقريبًا %48 عن أن مدنهم 
مستعدة للتعامل مع المخاطر المتعلقة بالمناخ 
بينما أعرب %28 أن مدنهم غير مستعدة لذلك، 
وأكد %50 من المواطنين بالعينة أن حكومات 
بلادهم الوطنية هي المسؤولة بشكل أساسي 

عن مواجهة تغير المناخ في مدينتهم تليها 
الحكومات المحلية %46 ثم المواطنون أنفسهم 
%31 ثم رجال الأعمال والصناعة %28، كما رأى 
%57 من المبحوثين بالعينة أن غياب التعاون 
بين القطاعين العام والخاص يمثل عائقًا رئيسًا 
أمام مواجهة التغير المناخي بشكل فعال في 
مدنهم، واعتقد %38 من المواطنين بالعينة أن 
الشركات في مدنهم تتخذ إجراءات كبيرة للحد 
من آثار تغير المناخ وكبيرة جدًا %16 أو إلى 

حد ما 26%.

البنية التكنولوجية ومكافخة التلوث
واتصالًا، رأى %43 من المواطنين في 10 
عواصم حول العالم أن تلوث الهواء هو أكبر 
خطر يواجه مدنهم كأحد الآثار لتغير المناخ، 
يليه توافر الموارد المائية وإمكانية الوصول 
إليها %29، ثم جودة وتوافر البنية التحتية 
العامة والصحة البدنية والرفاهية %28 لكل 
منهما، وأفاد %75 من المواطنين بالعينة أنهم 
يتعلمون ذاتيًا عن التغير المناخي وكيفية 
التكيف معه كأحد الإجــراءات التي اتخذوها 
خلال الاثني عشراً شهراً القادمة ليصبحوا أكثر 
مرونة في مواجهة تغير المناخ، يليه حفاظهم 
على الموارد المائية %74، ثم تعديل نظامهم 
الغذائي وعادات شراء الموارد الغذائية 69%، 
وقد أعرب 9 من كل 10 مواطنين تقريبًا 89% 
ممن لم يتخذوا خطوات لتعزيز قدرتهم على 
التكيف مع تغير المناخ أن هناك عوائق كبيرة 
تقف أمام اتخاذهم لهذه الإجراءات، وقد جاء 
عدم الثقة في الحكومة على رأس هذه العوائق 
وبنسبة  %56 يليه التكلفة %53 ثم الافتقار 
إلى الثقة في فعالية الاستراتيجيات الحالية 
%49، وأكــد %28 من المواطنين في دبي 
وأمستردام أن عدم اعتقادهم أن تغير المناخ 
يمثل تهديدًا كبيراً يعد هو العائق الرئيس الذي 
يمنعهم حاليًا من اتخاذ إجراءات ليصبحوا أكثر 

مرونة في مواجهة تغير المناخ.

كتب : وائل مجدي
كشفت شركة حلول المدفوعات كلايم   KLAIM “ »، الإماراتية 
المتخصصة في قطاع الرعاية الصحية ، عن جمع تمويل بقيمة 26 مليون 
دولار موزعة بين تمويل بالأسهم لجولة تمويل SERIES A بقيمة 10 

ملايين دولار، وتمويل بقيمة 16 مليون دولار من صندوق تمويل إضافي.
قادت جولة التمويل شركة الاستثمار السعودية مضاء للاستثمار 
وبمشاركة من CDG INVEST، الذراع الاستثماري لصندوق الإيداع 

والإدارة المغربي.
سيدعم التمويل الجديد التوسع الإقليمي للشركة في الإمــارات 
والسعودية وسلطنة عُمان. بالإضافة لمواصلة تشكيل الشراكات مع 
المؤسسات المالية وشركات التأمين ومقدمي الرعاية الصحية الرائدة للدفع 

نحو التحول الرقمي داخل الصناعة.
من جهته قال كريم داكي الشريك المؤسس والرئيس التنفيذي لشركة 
كليم، يمثل تأمين التمويل من السلسة “أ” محطة رئيسية في رحلتنا، فهو 
ليس مجرد تأكيد على رؤيتنا ونموذج أعمالنا، بل أيضًا نقطة تحول تتيح لنا 

التوسع بسرعة”.
أضاف غالبًا ما تواجه صناعة الرعاية الصحية تحديات في دورات الدفع 
المطولة، مما يفرض ضغوطاً مالية كبيرة على مقدمي الخدمات. ومع هذا 

التمويل الجديد، نحن في موقع قوي لتسريع جهودنا في تقديم حلول دفع 
سلسة وفعالة، تتيح لمقدمي الرعاية الصحية التركيز على رعاية المرضى 

دون أي مخاوف مالية”.
أوضح تعمل شركة KLAIM الآن على توسيع نطاق تركيزها على 
أنظمة الرعاية الصحية المؤسسية، مما يتيح لمقدمي الخدمات الأكبر 
حجمًا وشبكات المستشفيات الوصول إلى المدفوعات في غضون 

24 ساعة.
في عام 2024، أعلنت شركة كلايم عن توسعها في السوق السعودي 
من خلال التعاون مع شركة ثروات طويق المالية، وهي شركة إدارة أصول 

ومستشارة مالية مرخصة من قبل هيئة السوق المالية.
حصلت شركة ثروات طويق بنجاح على الموافقة وأطلقت صندوق 
تمويل خاص مغلق للرعاية الصحية بقيمة 16 مليون دولار )60 مليون 
ريال سعودي(. ويهدف الصندوق إلى تعزيز الوصول إلى حلول رأس المال 

العامل المصممة خصيصًا لتلبية احتياجات قطاع الرعاية الصحية.
الجديد بالذكر ان شركة كلايم »  KLAIM » تأسست في عام 2019 
من قبل كريم داكي وغفور أحمد. سيساعد التمويل الجديد شركة كليم في 
تعزيز مهمتها في المدفوعات المالية للرعاية الصحية في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال أفريقيا من خلال تسريع مدفوعات مطالبات التأمين الطبي 

وتحسين التدفق النقدي لمقدمي الرعاية الصحية.

كتب : أمير طه 
أجرت جامعة الملك عبدالله للعلوم والتقنية “كاوست” دراسة 
علمية مبتكرة، حيث تم تطوير نظام روبوتي جديد يعتمد على الذكاء 

الاصطناعي لتحسين عمليات حصاد نخيل التمر.
يهدف هذا النظام إلى تحقيق تقدم كبير في قطاع الزراعة، حيث 

يركز على أتمتة العمليات الأساسية في زراعة التمور 
مثل الحصاد والتلقيح وصيانة الأشجار ومن المتوقع أن 
يسهم هذا النظام في زيادة إنتاج التمور ذات القيمة 
الغذائية العالية، مما يعزز ريادة المملكة العربية 

السعودية في مجال الابتكار الزراعي.
وأشار شينكيو بارك قائد البحث، البروفيسور المساعد في جامعة 
الملك عبدالله للعلوم والتقنية “كاوست”، إلى أن الهدف من هذا 
الابتكار هو تطوير نظام “الروبوت المزارع” لتحسين عمليات حصاد 

التمور.
أضاف سيتم تزويد الروبوتات بقدرة التعامل مع التمور بجميع 
أحجامها ودرجات صلابتها، مع تحقيق أعلى معدلات حصاد ممكنة 
ومن المقرر أن تعمل الروبوتات على تحسين إنتاجيتها من خلال جمع 

البيانات وتحليلها، مما يسمح لها بتعزيز قدراتها في مختلف العمليات 
المرتبطة بزراعة التمور، مثل الحصاد والتلقيح وصيانة الأشجار.

من جهته أشار البروفيسور شينكيو بارك إلى أن نظام “الروبوت 
المزارع” يضمن استدامة الزراعة من خلال توظيف الذكاء الاصطناعي 
لزيادة الكفاءة والفعالية وتتمتع الأذرع الروبوتية للنظام بالقدرة على 
التحرك بسرعة تعادل سرعة المزارع البشريين، مع انتقاء كل تمرة 

بدقة دون إلحاق الضرر بها أو بالنظام نفسه.
كما أشار شينكيو بارك إلى أن الروبوتات يمكنها 
التعرف على التمور والأزهار وهياكل الأشجار بفضل 
أجهزة الاستشعار البصرية عالية الدقة، مما يسمح 
لها بأداء مهام زراعية متعددة مثل الحصاد والرش 
والتقليم. هذا يضمن صحة الأشجار وزيادة إنتاجيتها وطول عمرها، 

ويقلل من مخاطر الإصابة بالآفات والأمراض.
من المقرر أن يبدأ العمل التجريبي لهذا المشروع خلال موسم 
حصاد 2025، مع التوقع أن يصل إلى التشغيل الكامل للنظام في 
غضون 3 سنوات. يعد هذا المشروع جزءا من الجهود البحثية في 
جامعة الملك عبدالله للعلوم والتقنية “كاوست” لتعزيز زراعة التمور 

وتحقيق الأمن الغذائي.

لمواكبة توسعاها الاقليمية :

استثمارات جديدة »كلايم« لحلول المدفوعات بقيمة 26 مليون دولار
جامعة الملك عبدالله تطور »روبوت المزارع«

لتحسين الزراعة وتلقيح وحصد التمور

80 % من الموظفين في الدول العربية ودول شمال إفريقيا 
يرون أن التنوع والشمولية في العمل يعدان أمرين مهمين

كتب : محمد الخولي
كشفت شركة تقنية المناخ الأمريكية 
“ SPIRITUS” ، والمتخصصة في تقنية 
التقاط الهواء المباشر )DAC(، عن إغلاقها 
لجولة تمويل )SERIES A( بقيمة 
30 مليون دولار بقيادة شركة أرامكو 
 KHOSLA فينتشرز، وبمشاركة مــن
 MITSUBISHI و ،VENTURES
 ،HEAVY INDUSTRIES AMERICA

.TDK VENTURES و
سيدعم التمويل الجديد تسريع العمل في 
ثلاث منشآت رئيسية مما يدل على جدوى 
التقاط الكربون وإزالته على نطاق واسع. 

تشمل هذه المنشآت مرفق تجريبي في نيو 
مكسيكو، وهو موقع لإزالة الكربون على نطاق 
صناعي بسعة ألف طن مصمم لإثبات إزالة 
الكربون على نطاق صناعي، ومرفق كربون 
كامل النطاق، مصمم لاحتجاز 2 ميجا طن من 
ثاني أكسيد الكربون سنوياً مما يجعله من بين 
أعلى منشآت إزالة الكربون على نطاق واسع 

في موقع واحد في الولايات المتحدة.
 ،CHARLES CADIEU بحسب
الرئيس التنفيذي والشريك المؤسس لشركة 
SPIRITUS، فإن هناك طلبًا متزايدًا على 
مراكز البيانات والصناعات الثقيلة، ومع ذلك 

لا يمكن تجاهل الكربون الذي يصاحب ذلك.
ويؤكد أن تقنية DAC تجعل إزالة الكربون 

على نطاق واسع في المتناول. ويعزز هذا 
التمويل رؤية الشركة لدعم النمو المتسارع 
في أمريكا مع إبقاء الانبعاثات تحت السيطرة.

أوضــح BRUCE NIVEN، المدير 
التنفيذي للمشاريع الاستراتيجية في شركة 
أرامكو فينتشرز، أن التقاط الهواء المباشر لديه 
الإمكانية لأداء دور مهم في إزالة الكربون من 
قطاعات الاقتصاد التي يصعب التخلص منها، 
إلا أنه حتى الآن، ما زال مكلفاً للغاية بحيث 
لا يمكن أن يكون ذا جدوى. وأضاف: “هناك 
 .SPIRITUS حاجة إلى نهج ثوري مثل نهج
نحن متحمسون للدخول في شراكة مع 
SPIRITUS وطرح هذه التقنية المهمة في 

السوق”.

كتب : وائل الجعفري
 ،)SWDY( تخطط شركة السويدى اليكتريك
إنشاء مصنع للكابلات البحرية بتكلفة استثمارية تبلغ 
500 مليون دولار، ليكون باكورة المشروعات في 
منطقتها الصناعية الجديدة بميناء دمياط، وفق بيان 
صادر عن وزارة الصناعة. من المنتظر أن يكون هذا 
المصنع الأول من نوعه في المنطقة والسادس في 
العالم، وسيقام على مساحة 500 ألف متر مربع. 
وسيتضمن المصنع برجًا عملاقاً لتصنيع الكابلات 

البحرية بارتفاع يتجاوز 180 متراً.
من جهته أوضح المهندس أحمد السويدي، الرئيس 
التنفيذي والعضو المنتدب لشركة السويدي اليكتريك 

أن توقيع هذه المذكرة يمثل خطوة نوعية في تطوير 
المدن الصناعية واللوجستية؛ حيث يهدف المشروع 
إلى تحقيق نقلة نوعية في القطاع الصناعي المصري، 
من خلال توفير بيئة تنافسية لصناعات مختلفة مثل 
الطاقة المتجددة، السيارات، البتروكيماويات، والهندسة 
المتقدمة. أضاف المشروع يمُثل خطوة هامة نحو 
ترسيخ موقع دمياط الجديدة كمركز صناعي ولوجستي 
عالمي، حيث يتماشى مع رؤية مصر 2030 التي تهدف 
إلى تعزيز التنوع الاقتصادي، دعم الصادرات، وخلق 
فرص استثمارية جديدة وانه بهذا المشروع، ترُسّخ 
السويدي اليكتريك مكانتها كإحدى الشركات الرائدة في 
تطوير البنية التحتية والصناعات المتقدمة، مما يعزز 

دور مصر كمركز عالمي للصناعة واللوجستيات.

كتب : باكينام خالد 
خلال مشاركتها في فعاليات » المؤتمر العالمي للمحمول 2025 » ،المنعقد في 
برشلونة، كشفت هواوي عن رؤيتها حول سبل استفادة شركات الاتصالات من تقنيات 

 .5G الذكاء الاصطناعي لتحقيق أقصى فائدة من إمكانيات شبكات
أوضح كل من لي بينج، نائب الرئيس الأول للشركة ورئيس مبيعات وخدمات 
تقنية المعلومات والاتصالات في هواوي؛ ويانغ تشاوبين، عضو مجلس الإدارة 
والرئيس التنفيذي لمجموعة أعمال تقنية المعلومات والاتصالات في الشركة، دور 
التكامل بين تقنيات الجيل الخامس المتقدم والذكاء الاصطناعي في تحقيق نمو من 

خانتين في كل من استهلاك البيانات ومتوسط الإيرادات لكل مستخدم.
من جهته قال لي بينج: » نشهد تحولاً سريعاً نحو عالم يعتمد على الذكاء 
الاصطناعي بالكامل، حيث تنتشر التطبيقات الذكية في كل جانب من جوانب حياتنا، 
مما يتطلب تطويراً جذرياً في شبكات الاتصالات. ومن خلال تبني وتحسين شبكات 

الجيل الخامس نفتح آفاقاً غير محدودة لشبكات الهواتف المحمولة. 
وتؤكد هواوي على استعدادها الكامل للتعاون مع شركات الاتصالات وشركاء 
القطاع حول العالم لتعزيز التحول الرقمي وتطوير البنية التحتية للشبكات، وجعل 
الذكاء الاصطناعي متاحاً للجميع. وسنتمكن معاً بلا شك من رسم ملامح مستقبل 

العالم الذكي”.

تطوير الشبكات لتتلاءم مع متطلبات الذكاء الاصطناعي
يشهد العالم ثورة حقيقية بفضل نماذج الذكاء الاصطناعي مفتوحة المصدر، التي 
تتميز بجودتها العالية وتكلفتها المنخفضة. ولا يقتصر دور هذه النماذج على تسريع 
الابتكار فحسب، وإنما تساهم كذلك في إحداث تغييرات جذرية في المجتمع، 
بدءاً من تحسين تجارب المستخدم الفردية، وصولاً إلى تعزيز التعاون الذكي داخل 

المؤسسات، وإتاحة التقنيات الذكية للجميع.
ومن ناحية أخرى، يشهد التفاعل بين الإنسان والآلة )HMI( تحولاً جذرياً بفضل 
الذكاء الاصطناعي، حيث يتجاوز التواصل النصي التقليدي إلى تفاعلات متعددة 
الوسائط تعتمد على الصوت والإيماءات، مما يجعل التفاعل أكثر سلاسة وواقعية. 
ويفتح هذا التطور الباب أمام تطبيقات مبتكرة تتطلب شبكات ذات زمن استجابة 
مضمون. ولتحقيق ذلك، يجب على شركات الاتصالات الانتقال من شبكات الجيل 
الخامس غير المستقلة )5G NSA( إلى الشبكات المستقلة )5G SA(، ومن ثم إلى 
شبكات الجيل الخامس المتقدم )5G-A(، إلى جانب تبني تقنيات مبتكرة مثل فصل 
مستوى التحكم والمستخدم )CUPS( ومعدل البت المضمون )GBR( لضمان زمن 

استجابة حتمي لسيناريوهات معينة.
علاوةً على ذلك، سيفرض إنتاج وتوزيع المحتوى المدعوم بالذكاء الاصطناعي 
تحديات غير مسبوقة على الشبكات، حيث برزت تقنيات جديدة مثل تقنية المحتوى 
المولد بالذكاء الاصطناعي AIGC((، التي تتيح إنشاء مقاطع فيديو ثنائية وثلاثية 
الأبعاد مدتها ساعة وبنقرة واحدة، فضلاً عن توصيات الذكاء الاصطناعي التي تقدم 
محتوى مخصصاً لجمهور واسع وستؤدي هذه التطورات إلى زيادة حركة المرور 
على الشبكة على مدار السنوات الخمس المقبلة، مما يتطلب زيادة الطيف الترددي 

وتوسيع قدرة الشبكات، وزيادة عرض النطاق الترددي لعمليات الرفع والتنزيل.

حل الشبكة المعتمد على الذكاء الاصطناعي من هواوي
من جهته كشف يانغ تشاوبين عن حل شبكة هواوي المعتمد على الذكاء 
الاصطناعي، مؤكداً أنه يمثل نقلة نوعية لشركات الاتصالات في عصر الذكاء 
الاصطناعي. وقال سيساهم هذا الحل في إحداث نقلة نوعية في قدرات الشبكة، مما 
يوفر اتصالاً سلساً وشاملاً عبر جميع المجالات. كما أنه سيقودنا نحو تحقيق تحول 
جذري في عمليات التشغيل والصيانة لتصبح موجهة نحو التطبيقات، وسيعيد صياغة 
خدمات الاتصالات ونماذج الأعمال، لتمكين شركات الاتصالات من تحقيق استفادة 

كاملة من إمكانات الذكاء الاصطناعي”.
أضاف الحل يعتمد على منهجية مكونة من أربع طبقات: الاتصال عبر جميع 
المجالات - يمُكن لشركات الاتصالات تحقيق اتصال شامل في جميع المجالات من 
خلال التكامل العميق بين الذكاء الاصطناعي والشبكات. ويتيح هذا التكامل تحسين 
توزيع الموارد، مثل التوجيه وعرض النطاق الترددي، مما يضمن للتطبيقات الذكية 
وصولاً عالمياً للشبكة، وسرعات رفع وتنزيل فائقة، والتزاماً صارماً باتفاقية مستوى 

الخدمة.

التشغيل والصيانة الموجهة للتطبيقات
 مع ظهور الذكاء الاصطناعي، أصبحت سيناريوهات الخدمات أكثر تعقيداً 

ومتطلبات التجربة أكثر تنوعاً، مما يستلزم تحول الشبكات من التشغيل والصيانة 
الموجهة للموارد إلى التشغيل والصيانة الموجهة للتطبيقات. وفي هذا الإطار يدعم 
نموذج الاتصالات الأساسي من هواوي التشغيل والصيانة التنبؤية والاستباقية، وتحسين 
تجربة المستخدم من خلال فهم متعمق للتطبيقات والعمليات المخصصة. وبحسب 
تصريحات لي، يمكن لوكلاء الذكاء الاصطناعي ذوي قدرات التعلم الذاتي التنبؤ 
بالأخطاء وتحديد موقعها خلال ثوانٍ معدودة، مما يزيد من كفاءة استكشاف الأخطاء 
وإصلاحها بنسبة %30. خدمات AI-TO-X المحسنة - يمُكن للشبكات المعتمدة 
على الذكاء الاصطناعي تقديم تجارب مخصصة من خلال تعيين المستويات الدقيقة 
لعرض النطاق الترددي وزمن الاستجابة والموثوقية اللازمة لسيناريوهات مختلفة. 
بالإضافة إلى ذلك، تدعم هذه الشبكات التفاعلات المعقدة بين الأفراد والوكلاء 
الآليين، وكذلك بين الوكلاء أنفسهم، مما يسهل انتشار الذكاء الاصطناعي في الخدمات 

العامة بشكل واسع وفعال.

الخدمات المدفوعة
نماذج الأعمال المبتكرة - يمكن لشركات الاتصالات استكشاف نماذج أعمال 
جديدة ومربحة بالاستفادة من اختلاف متطلبات التجربة. وبهذا الصدد قال لي: 
»يجب أن يتحول التركيز من مجرد تحقيق الدخل من حجم البيانات إلى تحقيق 
الدخل من جودة تجربة المستخدم نفسها«. وبالفعل، بدأت شركات الاتصالات حول 
العالم في تقديم خدمات مدفوعة بناءً على عوامل مثل السرعة، وزمن الاستجابة، 
ومزايا العملاء المميزين. وقد وسعت بعض الشركات نطاق أعمالها، حيث تعاونت 
مع شركات أخرى بغية تقديم خدمات للمستهلكين، وذلك من خلال توفير واجهات 

برمجة تطبيقات مفتوحة تتيح لغيرها من الشركات الاستفادة من قدرات الشبكة.

تسريع نشر شبكات الجيل الخامس المتقدم
أكد كلا المسؤولين التنفيذيين أن الشركات في مجال الاتصالات بدأت بالفعل في 

نشر شبكات الجيل الخامس المتقدم على نطاق واسع، لتغطي أكثر من 200 مدينة 
حول العالم. وفي الصين، تشهد شركات الاتصالات نمواً هائلاً في الإيرادات، حيث 
ارتفع الدخل عشرة أضعاف بفضل تقديم خدمات الاتصال الجديدة المدعومة بالذكاء 
الاصطناعي عبر واجهات برمجة التطبيقات المفتوحة، وذلك بالتعاون مع أكثر من 

100 قطاع مختلف.
وتشير البيانات الصادرة من أطراف ثالثة إلى أن استخدام الهواتف السحابية 
ومحركات الأقراص السحابية سيشهد نمواً هائلاً، حيث سيصل عدد المستخدمين 
إلى أكثر من مليار شخص بحلول عام 2030. وسيستلزم ذلك توفير بنية تحتية قوية 
للحوسبة السحابية لضمان وصول سريع للمستخدمين. وفي الوقت نفسه، ستتطلب 
تطبيقات المركبات الذكية تغطية شبكية شاملة في المناطق الحضرية والريفية لتوفير 

تجربة تنقل سلسة متكاملة.

نشر شبكات الجيل الخامس المتقدم تجارياً
وفي ختام كلمته قال لي: »الفرص المتاحة أمامنا هائلة، والآن هو الوقت المناسب 
للعمل. وقد بدأت الشركات الرائدة بالفعل في تحقيق إنجازات ملموسة، مما يفتح 

آفاقاً واسعة لخلق قيمة غير مسبوقة”.
وسيشهد عام 2025 تسارعاً ملحوظاً في نشر شبكات الجيل الخامس المتقدم 
تجارياً، حيث يلعب الذكاء الاصطناعي دوراً محورياً في إعادة صياغة نماذج أعمال 
شركات الاتصالات، وتطوير البنية التحتية، وتبسيط عمليات التشغيل والصيانة. وفي 
هذا الإطار تلتزم هواوي بالتعاون مع شركائها العالميين لتسريع هذا التحول نحو 

عالم أكثر ذكاءً.
يقام المؤتمر العالمي للجوال 2025 في الفترة من 3 إلى 6 مارس في برشلونة 
بإسبانيا. وتستعرض هواوي خلال الحدث أحدث منتجاتها وحلولها المتطورة في 
مجال الاتصالات والتكنولوجيا في الجناح رقم 1H50 بالقاعة الأولى في مركز فيرا 

جران فيا.

 SPIRITUS لتنقية المناخ : 30 مليون دولار استثمارات أرامكو فينتشرز فى باستثمارات 500 مليون دولار 
السويدى اليكتريك تخطط أول مصنع للكابلات البحرية

5G هواوي تستعرض حلولها للشبكات المدعومة بالذكاء الاصطناعي لتحقيق أقصى استفادة من شبكات

كتب : وائل مجدي
ــوزراء ، تخصيص  كشفت رئاسة مجلس ال
مليار جنيه بالموازنة الحالية 2024/2025، 
لتمويل استراتيجية توطين صناعة السيارات 
بمصر، وجذب شراكات استثمارية في مجال 

تصنيع السيارات.
يذكر أن مجلس الوزراء أعلن في وقت سابق، 
أنه سيبدأ إنتاج سيارات MG في مصر خلال 
الربع الثاني من عام 2026 بطاقة إنتاجية تصل 
إلى 50 ألف وحدة بالمرحلة الأولى، على أن 
يتم مضاعفة الإنتاج في المرحلة الثانية إلى 100 

ألف وحدة سنوياً.

ومن المتوقع أن يسهم هذا المشروع في 
توفير 10 آلاف فرصة عمل مباشرة وغير مباشرة.

شهد رئيس الوزراء عودة شركة النصر لصناعة 
لسيارات للإنتاج المحلي، والتي تعمل على إنتاج 

أول أتوبيس جديد بنسبة مكون عالية.
وأنشئت شركة النصر لصناعة السيارات بقرار 
رئيس جمهورية مصر العربية جمال عبد الناصر 
رقم 913 لسنة 1960، لإتمام أهم المراحل 
من مشروع الحكومة المصرية »من الإبرة إلى 
الصاروخ« في ذلك الوقت، وكانت تعمل في 
بداية الأمر على تجميع السيارات في المرحلة 
الأولى ثم الانتقال لتصنيع السيارات بشكل كامل 

في مرحلة لاحقة.
وافتتحت خطوط التجميع في مصنع شركة 
النصر بمنطقة وادي حوف سنة 1960 على 
مساحة 480 ألف م²، وأنتجت بعدها عدة 

طرازات من السيارات والشاحنات.

مليار جنيه لتمويل استراتيجية توطين صناعة السيارات بمصر

السنة الثامنة عشر - العدد 861
الأحد 16 مارس 2025 - 16 رمضان 1446 هـ

FBC بعد الضجة الكبيرة التى أحدثتها
منصات الربح على الانترنت .. الحقيقى .. والوهمى

الخبير فى مجال تكنولوجيا المعلومات والاتصالات 

بقلم:  د. عــادل اللــقانى

»فى عصر التكنولوجيا الحديثة اصبح الانترنت ساحة واسعة لفرص العمل والربح حيث يمكن 
للافراد تحقيق دخل اضافى او حتى بناء مصدر رزق رئيسى من خلال منصات الكترونية متاحة الان 
على مدار الساعة عبر الانترنت ، ومع تنوع هذه المنصات وتعددها واجه الكثيرون تحديات فى التمييز 
بين المنصات الحقيقية التى توفر فرصا مشروعة للربح وتلك الوهمية التى قد تكون بهدف استغلال 
المستخدمين ومنها منصة  FBC  التى تعد نموذجا لأكبر عملية نصب الكترونى فى مصر والمنطقة 
العربية بنحو 6 مليار دولار.. فى هذا الموضوع سنتناول الفرق بين هذه المنصات مع التركيز على 
خصائص كل منهما وكيفية التمييز بينهما لتجنب الوقوع فى فخ الاحتيال وضمان اختيار المنصات التى 

تضمن لك فرص ربح حقيقية وامنة ».
 فى البداية يجب ان نوضح بان منصات الربح على الانترنت تتفاوت بين تلك التى تقدم فرصا 
حقيقية لكسب المال وتلك التى تكون وهمية او غير موثوقة ويمكن تقسيمها الى فئات مختلفة، 

وسنوضح فيما يلى الفروق الجوهرية بينهم.
اولا - منصات الربح الحقيقية : وهى المنصات التى توفر طرقا مشروعة وآمنة للربح، وهذه المنصات 
تتسم بالشفافية وتسمح للمستخدمين انشاء مصادر دخل متنوعة عبر الانترنت وتكون فى مجالات 

متعددة مثل :
منصات العمل الحر : مثل) UPWORK  و FREELANCER  و FIVERR  وغيرها ( 
وتتيح للناس العمل كمطورين ومصممين جرافيك ومترجمين ومدربين ومبرمجين او حتى تقديم 
استشارات عبر هذه المنصات .وفى هذا الصدد نود ان نشير الى انه وفقا لتقرير« اب ووركس فرى 
لانس 2020 » فانه حوالى %36 من القوى العاملة فى الولايات المتحدة الامريكية يعملون على هذه 
المنصات كمستقلين .وهذه المنصات تعرض خدمات المشتركين »المستقلين« عليها ويحصل العملاء 
»المستفيدين »على تلك الخدمات مقابل أجر محدد ، وتأخذ المنصة عمولة من الاجر الذى يحصل عليها 
المستقلون . ويمكن تلقى المدفوعات عبر وسائل متعددة مثل) PAYPAL , PAYONEER ( .او 
حتى تحويل بنكى ، وتلك المنصات تمكن حماية للمستقلين والعملاء معا وتضمن حقوق كل طرفين 

عند التسليم والتسلم.
منصات التسويق بالعمولة : مثل) AMAZON , CLICKBANK  ( توفر فرص كسب المال عبر 
تسويق منتجات شركات اخرى مقابل عمولة عن كل عملية بيع تتم من خلال الرابط الخاص بالعملية، 
وهذه المنصات تقوم بتسويق منتج معين لشركة او جهة »ما » عبر منصات ومواقع الكترونية اخرى 
خاصة بالمشترك وعندما يشترى شخص المنتج من خلال الرابط الذى وضعه المشترك على موقعه 
يحصل على عمولة محددة .ومن خلال هذه المنصات يمكن الترويج للعديد من المنتجات والخدمات 
عبر الانترنت. ويشير تقرير »ستاتيستا 2020 » الى ان %72 من المسوقين عبر الانترنت فى الولايات 
المتحدة يستخدمون التسويق بالعمولة كمصدر دخل مما يعكس انتشار هذا النوع من المنصات التى 

توفر فرصا حقيقية للدخل وتحقق فى نفس الوقت زيادة كبيرة فى انتشارها.
منصات انشاء المحتوى : مثل )  YOUTUBE , MEDIUM( تتيح للمستخدمين كسب 
المال عبر انشاء المحتوى سواء كان مقاطع فيديو او مقاطع نصية حيث يتحقق الربح من على 
YOUTUBE من خلال الاعلانات التى تظهر فى مقاطع الفيديو ، اما MEDIUM فان الربح ياتى 
من الاشتراكات المدفوعة ويحصل صانع المحتوى على جزء منها مقابل المقالات التى يكتبها. وهذه 
المنصات لها مردود طويل الامد اذا كان المحتوى ناجح يجذب المشاهدين والقراء بل ان العديد من 

هذه المنصات تقدم فرصا للاعلانات المباشرة لتوليد دخل اضافى.
منصات التجارة الالكترونية :مثل) E-BAY, SHOPIFY, ETSY ( وتتيح بيع المنتجات الخاصة 
باى جهة او شخص عبر الانترنت او حتى اعادة بيعها ويتم ذلك من خلال قيام الجهة او الشخص بانشاء 

متجر الكترونى لبيع منتجاته سواء كانت حقيقية او رقمية وتحقيق ارباح من كل عملية بيع .
ثانيا - منصات الربح الوهمية والاحتيالية : تدعى أنها توفر فرصا للربح لكنها فى الحقيقة تكون 
وسيلة للاحتيال على المستخدمين، وتكون غالبا غير موثوقة وتعد المستخدمين بوعود مغرية لكنها فى 
الواقع تهدف فقط لجذب الاموال دون تقديم خدمات حقيقية وتقتصر فائدتها فقط على اولئك الذين 

يقفون ورائها ومنها :
الانظمة الهرمية ) PYRAMID SCHEMES (:التى تعتمد على جذب الافراد مقابل رسوم اولية 
ثم يقومون بجذب اخرين  جدد للدفع مقابل الانضمام الى النظام حيث لاتوجد فيمة حقيقية او منتج 
ملموس ، والارباح تاتى من العمولة التى يحصل عليها الشخص المشترك من جلبه لشخص اخر فى 
المنصة .وفى هذا الصدد يشير تقرير«بيتر بيزنس بيرو 2020 ( الى ان الشكاوى ضد المنصات الوهمية 
والمحتالة قد زادت بنسبة %30 فى السنوات الاخيرة حيث يسعى الافراد للحصول على فرص ربح 

سريعة ويسقطون فى فخ منصات الاحتيال.
منصات الاستثمار الوهمية ) FAKE INVESTMENT PLATFORMS ( : تدعى انها توفر 
ارباحا ضخمة من خلال الاستثمار فى العملات الرقمية او الاسهم او اى نوع اخر من الاستثمارات بطريقة 
غير معروفة ، وهى تقدم ارباحا بسيطة فى البداية لكن فى النهاية تكون عملية احتيال فهى لاتقدم 
اى تفاصيل واضحة حول كيفية عمل الاستثمار كما انها تطلب منك ان تدفع رسوما اضافية او ان تودع 

المزيد من الاموال وعند محاولة سحب الارباح قد تجد صعوبة كبيرة او يتم رفض طلبك.
 منصات التعدين الوهمية)FAKE MINING PLATFORMS( : تدعى انها توفر خدمة تعدين 
العملات الرقمية لكن فى الواقع لايوجد تعدين حقيقى لكن مايتم هو سحب الاموال من مستخدمى 
المنصة .ويتم دفع رسوم مقابل الوصول الى خوادم التعدين المزعومة عند الايداع وتظهر للشخص 
رصيدا وهميا ولايتم تحويل اى عملة رقمية حقيقية. وغالبا ماتروج هذه المنصات لتقنيات متعقدة وغير 
مفهومة وعند محاولة الاشخاص سحب العملات الرقمية يجدون ان هذا غير ممكنا اوانه ويتم عليهم 

فرض رسوم مبالغ فيها.
ولكن كيف يمكن لمستخدم الانترنت التمييز بين المنصات الحقيقية والوهمية ؟ 

اولا - البحث والتحقق عن سمعة المنصة : ابحث فى الانترنت عن المراجعات والاراء حول المنصة 
فاذا كانت المنصة احتيالية ستجد العديد من الشكاوى منها.

ثانيا-  تحليل العروض غير الواقعية: اذا كانت المنصة تعدك بالربح السريع والمبهر دون جهد فهذا 
مؤشر خطر فلايوجد فى الحياة مايضمن لك الربح السريع.

ثالثا – التاكد من تراخيص المنصة : تحقق من تسجيل وترخيص المنصة فالمنصات الحقيقية ستكون 
مرخصة وتعمل بموجب قوانين معينة.

رابعا- احذر من طلبات الدفع المسبق : اذا كانت المنصة تطلب منك دفع مبلغ كبيرا وشراء منتجات 
معينة قبل البدء فى العمل فهذا عادة يكون علامة على الاحتيال .

خامسا- استخدام ادوات التحقق : مثل المواقع المتخصصة فى كشف الاحتيال فهناك مواقع تقوم 
بمراجعة منصات الربح وتقييم مصداقيتها.

»فى الختام يمكن القول ان التمييز بين المنصات الحقيقية والوهمية للربح عبر الانترنت يتطلب 
وعيا وتفكيرا دقيقا فبينما توفر المنصات الحقيقية فرصا مشروعة وامنة لتحقيق دخل دائم للفرد فان 
    FBC المنصات الوهمية غالبا ماتكون مجرد فخ يعرض المستخدمين للمخاطر المالية، وتعد منصة
خير مثال على على المنصات الوهمية. ومن خلال البحث المستمر والتحقق من السمعة والانتباه الى 
العروض المغرية بالربح السريع يمكننا تجنب الوقوع فى الاحتيال ، لذا يجب على كل مستخدم ان 
يتعامل بحذر ويتاكد من مصداقية المنصة قبل الانخراط فيها لضمان تجربة امنة ومريحة عبر الانترنت«.

 ”X“ لمنافسة تطبيق “ WORLD “ تطور تطبيق شامل “ OPENAI “ : لاتاحة تجربة رقمية متكاملة
كتب : غادة حلمي

في خطوة جديدة ربما تشعل المنافسة بين اثنين من 
أبرز رواد التكنولوجيا، يعمل سام ألتمان، الرئيس التنفيذي 
 ،WORLD من خلال شركته الناشئة ،OPENAI لشركة
 ”X“ على تطوير تطبيق شامل قد ينافس مستقبلًا تطبيق

المملوك لرجل الأعمال إيلون ماسك.
يهدف التطبيق الجديد إلى تقديم تجربة رقمية 
متكاملة، تتضمن خدمات متعددة في مكان واحد، وهو 
 WORLD ما يعُرف بتطبيقات “الكل في واحد”. وتسعى
إلى تسريع تبني تقنيتها الخاصة بمسح قزحية العين، 
التي يمكن أن تلعب دوراً محورياً في التأكيد على الهوية 

البشرية في عصر يتزايد فيه الاعتماد على وكلاء الذكاء 
الاصطناعي. بحسب التقرير، يرى ألتمان والرئيس التنفيذي 
لشركة WORLD، أليكس بلانيا، أن تكنولوجيا “مسح 
قزحية العين” التي تطورها الشركة قد تصبح منتشرة 
عالميًا في المستقبل القريب. والسبب؟ انتشار وكلاء الذكاء 
الاصطناعي الذين سيصبحون متطورين لدرجة أن الناس 

سيحتاجون إلى إثبات هويتهم البشرية باستمرار.
ولتعجيل تبني هذه التقنية، أطلقت WORLD مؤخراً 
متجر تطبيقات صغيراً ضمن تطبيقها المتاح لمستخدمي 
آيفون وأندرويد، في خطوة تمهد لتطوير تطبيق شامل 
يتكامل مع مختلف الخدمات الرقمية. ووفقًا للتقرير، 
يهدف هذا التحرك إلى وضع WORLD في منافسة 

مباشرة مع تطبيق ماسك “X”، الذي يسعى بدوره إلى 
دخول عالم تطبيقات “الكل في واحد”. ورغم أن تطبيق 
X لم يطُلق نظام المدفوعات الخاص به بعد، ولم تدخل 
WORLD السوق الأمريكية بشكل كامل، وإذا حدث ذلك، 
فسيكون تطوراً ملحوظاً، خاصة وأن تطبيقات ‘الكل في 
واحد’ واجهت صعوبات كبيرة في النجاح بالأسواق الغربية.

خلال » المؤتمر العالمي 
للمحمول 2025 «:

نماذج الذكاء الاصطناعي عالية الجودة ومنخفضة التكلفة 
ومفتوحة المصدر تساهم في تسريع وتيرة الابتكار
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كتب : باكينام خالد 

يستهدف المجرمون السيبرانيون صناع 
المحتوى البارزين على يوتيوب من خلال 
مطالبات كاذبة بانتهاك حقوق النشر، 
لإجبارهم على نشر برمجيات خبيثة 
لتعدين العملات المشفرة متنكرة في 
هيئة أدوات تجاوز القيود المفروضة على 

الإنترنت، وذلك لآلاف المشاهدين.
كشف فريق البحث والتحليل العالمي 
)GREAT( لدى كاسبرسكي عن حملة 
خبيثة معقدة تقوم خلالها مصادر التهديد 
بابتزاز صناع المحتوى على يوتيوب 
لإجبارهم على نشر برمجيات خبيثة. 
حيث يقوم المهاجمون بتقديم شكوتين 
احتياليتين بخصوص حقوق النشر ضد 
صناع المحتوى، ثم يهددونهم بتوجيه 
ــذار ثالث - مما سيؤدي إلى حذف  إن
قنواتهم على يوتيوب. ولتفادي هذا 
المصير، يقوم صناع المحتوى - دون دراية 
منهم - بالترويج لروابط خبيثة، ظناً منهم 
أنها مشروعة وأنها ستساعد في الحفاظ 

على قنواتهم. 
كشفت قـــراءات كاسبرسكي عن 

إصابة ما يزيد عن 2,000 مستخدم 
نهائي بالبرمجيات الخبيثة بعد تنزيل 
الأداة، إلا أن العدد الفعلي للمستخدمين 
المتضررين يرُجح أن يكون أعلى من 
ذلك بكثير. قامت إحدى قنوات يوتيوب 
المخترقة، والتي تضم 60 ألف مشترك، 
بنشر العديد من مقاطع الفيديو التي 
تحتوي على روابط خبيثة، وحققت هذه 
المقاطع ما يزيد عن 400 ألف مشاهدة. 
كما سجل الأرشيف المصاب بالبرمجيات 
الخبيثة، والمستضاف على موقع إلكتروني 

احتيالي، ما يتجاوز 40 ألف عملية تنزيل.
 تستغل الــبــرمــجــيــة الخبيثة، 
ــم  ــي أطُــــلــــق عــلــيــهــا اسـ ــ ــت ــ ال
SILENTCRYPTOMINER، الطلب 
المتزايد على أدوات تخطي القيود 
المفروضة على الإنــتــرنــت. وتكشف 
البيانات التي رصدتها كاسبرسكي عن 
زيــادة ملحوظة في استخدام برامج 
 WINDOWS PACKET تشغيل
DIVERT المشروعة - وهــي تقنية 
شائعة الاستخدام في أدوات تجاوز 
القيود - حيث ارتفع عــدد الحالات 
المرصودة من نحو 280 ألف حالة في 

أغسطس إلى ما يقارب 500 ألف في 
يناير، ليصل إجمالي الحالات المرصودة 
إلــى أكثر من 2.4 مليون حالة خلال 
ستة أشهر. استهدف المهاجمون بشكل 
خاص المستخدمين الباحثين عن أدوات 
التجاوز هــذه من خــلال تعديل أداة 
مشروعة لتجاوز نظام فحص الحزم 
العميق )DPI( كانت منشورة في 
الأصل على منصة GITHUB. تحتفظ 
النسخة الخبيثة بالوظائف الأصلية للأداة 
لتفادي إثارة الشكوك، إلا أنها تثبت سراً 
 ،SILENTCRYPTOMINER برنامج
الــذي يستغل مــوارد الحوسبة لتعدين 
العملات المشفرة دون علم أو موافقة 
المستخدمين، مما يــؤدي إلى تدهور 
ملحوظ في أداء الأجهزة وارتفاع في 

فواتير الكهرباء. 
ــي هــذا السياق، صــرحّ ليونيد  وف
بيزفيرشينكو، الباحث الأمني في فريق 
البحث والتحليل العالمي )GREAT( لدى 
كاسبرسكي، قائلاً: »تكشف هذه الحملة 
عن تطور مثير للقلق في أساليب نشر 
البرمجيات الضارة. رغم أن الاستهداف 
كان في البداية موجهاً نحو المستخدمين 
الناطقين بالروسية، إلا أن هذا النهج قد 
ينتشر بسهولة ليشمل مناطق أخرى 
في ظل تزايد ظاهرة تجزئة الإنترنت 
على المستوى العالمي. ويستغل هذا 
المخطط صناع المحتوى الموثوقين بشكل 
فعال كشركاء غير مدركين، وهو نهج 
يمكن أن ينجح في أي سوق يسعى فيه 
المستخدمون للحصول على أدوات تخطي 

القيود المفروضة على الإنترنت.«
 عندما تقوم الحلول الأمنية باكتشاف 
وإزالة المكونات الخبيثة، يحثّ برنامج 
التثبيت المعدّل المستخدمين على 
تعطيل برامج الحماية من الفيروسات من 
خلال رسائل مثل »الملف غير موجود، قم 
بتعطيل جميع برامج مكافحة الفيروسات 
وأعد تحميل الملف، سيساعد ذلك!« - 
مما يؤدي إلى تقويض أمن النظام بشكل 

أكبر.
 تمكن فــريــق البحث والتحليل 
العالمي )GREAT( لدى كاسبرسكي من 
تحديد العديد من مؤشرات الاختراق، 
والتي تشمل الاتصالات بنطاقات مثل 
CANVAS[.] و SWAPME[.]FUN

PET، بالإضافة إلى بصمات رقمية محددة 
للملفات. ويظُهر المهاجمون مثابرة لافتة، 
إذ يسارعون إلى إنشاء قنوات توزيع 

جديدة بمجرد حظر القنوات السابقة.
 للاطلاع على التحليل التقني المفصل 
لهذا التهديد، يمكنكم زيـــارة موقع 

.SECURELIST.COM
 ولتفادي الوقوع ضحية لمثل هذه 
التهديدات، تقدم كاسبرسكي التوصيات 

التالية:
• لا تعطلّ الحلول الأمنية مطلقاً عند 
ظهور مطالبات بذلك من ملفات التثبيت، 
حيث يعُد هذا أسلوباً شائعاً لتسهيل نشر 

البرمجيات الخبيثة.
• انتبه إلى السلوك غير الطبيعي 
لجهازك، مثل الارتفاع غير المعتاد في 
درجة الحرارة، أو استنزاف البطارية بشكل 
سريع، أو تراجع الأداء، فقد تكون هذه 

علامات على وجود نشاط تعدين خفي.
• استخدم حل أمني موثوق مثل 
KASPERSKY PREMIUM الذي 
يمتلك القدرة على كشف البرمجيات 
الخبيثة المخصصة لتعدين العملات 
الرقمية، حتى عندما تحاول إخفاء نشاطها.

• احرص على تحديث نظام التشغيل 
وكافة البرامج بشكل دوري. حيث يمكن 
معالجة الكثير من المشكلات الأمنية 
من خلال تثبيت أحدث الإصــدارات من 

البرامج.
• تحقق من سمعة المطورين قبل 
تثبيت أي تطبيقات جديدة، وذلك من 
خلال الاطلاع على المراجعات المستقلة 

والبحث عن خلفيتهم المهنية.

كاسبرسكي تكشف عن ابتزاز المجرمين السيبرانيين لصناع المحتوى على يوتيوب لنشر برمجيات خبيثه 

كتب : باكينام خالد
 ،AI أعلنت أوبــن إنوفيشن 
الشركة الإماراتية المتخصصة في 
التكنولوجيا والشريك الرسمي 
لأوراكــل، عن تعاونها مع أوراكل 
لدعم المؤسسات في القطاعين 
العام والخاص عبر منطقة أوروبا 
والشرق الأوسط وإفريقيا من أجل 
تسريع تبنّي ونشر حلول الذكاء 
الاصطناعي السيادي. ويهدف هذا 
التعاون إلى تمكين المؤسسات 
من الاستفادة من إمكانات الذكاء 
الاصطناعي السيادي وتعزيز 
عائد الاستثمار، مع ضمان الالتزام 
باللوائح المحلية ومتطلبات أمان 

البيانات.
ــاء  ــذك ــر أن مــنــصــة ال ــذك ي
ــادي  ــيـ ــي الـــسـ ــاعـ ــنـ ــطـ الاصـ
المتكاملة التي تقدمها أوبن 
إنوفيشن AI تعتمد على البنية 
التحتية لــلــذكــاء الاصطناعي 
 ORACLE CLOUD مــن
 INFRASTRUCTURE
OCI((، والتي تتضمن وحدات 
معالجة رسومية، مما يتيح للشركة 
إدارة وحدات المعالجة الرسومية 
بكفاءة وفعالية وعلى نطاق واسع. 
ــل منصة الذكاء  كما تقدم أوراك
الاصطناعي السيادي الخاصة 
بشركة أوبن إنوفيشن AI لعملائها 

ضمن إطار هذا التعاون. 
وفي هذا السياق قال الدكتور 
ــن عــيــشــوش، الرئيس  عــابــد ب

التنفيذي لشركة أوبن إنوفيشن 
AI: »يمثل تعاوننا مع أوراكل 
خطوة محورية في مساعينا 
لوضع حلول الذكاء الاصطناعي 
السيادي في متناول المؤسسات 
ــط  ــرق الأوس ــش ــاوال عبر أوروب
وإفريقيا وخارجها. فمن خلال 
الاستفادة من البنية التحتية 
السحابية المتطورة التي تقدمها 
أوراكل، يمكننا تقديم إمكانات 
متينة لــلــذكــاء الاصــطــنــاعــي 
للقطاعين العام والخاص، مما 
يسهم في تعزيز الابتكار ودفع 

عجلة التقدم التكنولوجي.«
من جانبه، قال نكِ ريدشو، 
نائب الرئيس الأول للتقنيات 
السحابية في منطقة الشرق 
الأوسط وإفريقيا والمدير العام 
ــارات:  ــل فــي دولــة الإمـ لأوراكـ
»سيساهم التعاون بين أوراكل 
وشركة أوبــن إنوفيشن AI في 
إحــداث نقلة نوعية في مشهد 
الــذكــاء الاصطناعي بالمنطقة 
من خلال توفير حلول مبتكرة 
تنسجم مع الأولويات المحلية. 
ويعكس هذا التعاون التزامنا 
بتوفير بنية تحتية سحابية 
وذكاء اصطناعي يتسمان بالأمان 

وقابلية التوسع والأداء الرفيع، 
ما يتيح لشركائنا تحقيق نتائج 

استثنائية للعملاء.«

AI نبذة عن أوبن إنوفيشن
ــن إنــوفــيــشــن AI هي  أوبـ
شركة تكنولوجية متخصصة 
في تطوير الحلول المتقدمة 
لإدارة أحمال العمل الخاصة 
بالذكاء الاصطناعي. ويعد منتجها 
الرائد، »أوبن إنوفيشن كلاستر 
مانجر« )OICM(، منصة مبتكرة 
لتنظيم المهام المعقدة للذكاء 
الاصطناعي بكفاءة عبر مختلف 
البنى التحتية. وتتميز المنصة 
بإمكانية تشغيلها على مختلف 
الأجهزة، إذ تم تصميمها بشكل 
يتيح العمل مع مختلف وحدات 
المعالجة الرسومية مما يحقق 
التكامل السلس وقابلية التوسع 
لتطبيقات الذكاء الاصطناعي 
المؤسسية. كما تركّز الشركة 
على تبسيط إدارة أحمال العمل 
المتعلقة بالذكاء الاصطناعي 
وجعل هذه التقنيات في متناول 
جميع المؤسسات على اختلاف 

أحجامها.

كتب : وائل الجعفرى
 أعلنت هيئة رأس الخيمة لتنمية السياحة و »هواوي« 
عن تعاونهما المستمرمن خلال حملات تسويقية مبتكرة 
لتعزيز مكانة إمارة رأس الخيمة كوجهة سياحية رائدة على 

مستوى العالم، وعلى وجه التحديد في السوق الصيني. 
وقد قامت هيئة رأس الخيمة لتنمية السياحة بإطلاق 
عدةحملات تسويقية ناجحة مستخدمة المنصات التي 
تقدمهامنظومة هــواوي المتكاملة مثل منصة إعلانات 
PETAL ADS، ومتجر HUAWEI APPGALLERY، و
HUAWEI THEMES، للترويج عما تقدمه رأس الخيمة 
لزوارها منجمال طبيعي، وتراث ثقافي غني، وتجارب 
سياحية مميزة. ومن أبرز هذه الحملات، حملة »الأسبوع 
الذهبي«، التي شهدت تعاوناً مع أبرز المؤثرين الصينيين 

لخلق تفاعل ملموس.
ــال ويليام هــو، المدير الــعــام للتنمية البيئية  وق
والعمليات في الشرق الأوســط وإفريقيا في مجموعة 
هواوي لأعمال المستهلكين: »تجسّد شراكتنا مع هيئة 
رأس الخيمة لتنمية السياحة رؤيتنا المشتركة للابتكار 
والتميز، بما يتماشى مع رؤية رأس الخيمة التي تسعى 
لتصبح مركزاً عالمياً رائــداً للسياحة والترفيه. وتمثل 
منظومة هــواوي البوابة المثالية للوصول إلى السوق 
الصيني، وجذب الشركات الصينية للتفاعل مع سوقنا 
المحلي حيث توفر حلولنا، مثل PETAL ADS، خيارات 
مثالية للوصول إلى الجماهير الصينية، وتعزيز الروابط 
الهادفة التي تدعم القطاع السياحي والتبادل التجاري 

والاستثمارات من الصين.«
من جهته، قال راكي فيليبس، الرئيس التنفيذي لهيئة 

رأس الخيمة لتنمية السياحة:
»لطالما كان السوق الصيني من أولوياتنا الاستراتيجية، 
فهو واحد من أهم أسواقنا العالمية العشرة. من خلال 
شراكتنا مع هــواوي، استطعنا الوصول إلى المسافرين 
الصينيين بطريقة مبتكرة وفعالة، مع التركيز على إبراز 
جمال إمارتنا وعروضها الفريدة. النتائج التي حققناها 

حتى الآن مشجعة للغاية، ونتطلع إلى تحقيق المزيد من 
النجاحات مع هذه الشراكة.«

ضمن إطــار هذه الشراكة، استضافت رأس الخيمة 
 HUAWEI APPGALLERY GAMERS CUPبطولة
التي نظمّها متجر تطبيقات هواوي في  نوفمبر 2024، 
وهي أول فعالية من نوعها للألعاب الإلكترونية تقُام على 
شاطئ البحر في المنطقة. استقطب الحدث ما يقارب 
1000 مشارك وقدم تجربة استثنائية لمحبي الألعاب 
الإلكترونية، مما عزز مكانة رأس الخيمة كوجهة مبتكرة 

للسياحة والترفيه.
كما أسهمت مشاركة هيئة رأس الخيمة لتنمية 
السياحة في قمة مطوري هواوي لمنطقة الشرق الأوسط 
وأفريقيا 2024 التي أقُيمت في نوفمبر بتعزيز التعاون 
بين رأس الخيمةوكبرى الشركات الصينية، وتشجيعها 
على استكشاف فــرص التوسع في الإمـــارة من خلال 
العلاقات التجارية والترويج لرأس الخيمة كوجهة مثالية 
للمستقبل، بفضل موقعها الاستراتيجي، وبيئتها الداعمة 

للأعمال، ومقوماتها السياحية الفريدة.

كتب : باسل خالد
في إنجاز جديد يضاف لسجل ابتكار 
ــداع الــكــوادر المصرية الشابة تمكنت  واب
ــدة الاعمال علياء يونس والتي قادت  رائ
فريق شركهGREEN ME الإماراتيةالناشئة 
المتخصصة في قطاع التكنولوجيا المالية 
من الفوز بين 80 متسابق حــول العالم 
وحصلت لأول مره على الجائزة الأولى لحل 
 DIFFICULTY TO ACCESS التحدي
CLIMATE FINANCING عن طريق 
ــرض تطبيق GREEN MEAPP في  ع
المسابقة الدولية التي نظمتها شركة هيتاشي 
العالمية المتخصصة فــي حلول الطاقة 
 HITACHI“ والتمويل الاخــضــر الــذكــي
 GREEN FINANCE INNOVATION
CHALLENGE« و تسلمت علياء الجائزة 
فــي العاصمةاليابانية طوكيو, حيث تم 
تكريمها و تم تقييم الحل الذكي المقدم من 

تطبيق جرين مي الي الإدارة العليا لشركة 
هيتاشي تحت قياده العضو المنتدب و 
الرئيس التنفيذي ياسوكي أماي كما اعلن عن 
امكانيه تنفيذ التطبيق في أبوظبي بالتعاون 

. HITACHI JAPAN مع
واستطاع الفريق المصري خلال مسابقة 
تحدي ابتكار التمويل الأخضر من هيتاشي 
إيجاد حلول لأربعة تحديات تواجه البنوك 
والمستثمرين في تمويل مشروعات تغير 
المناخ والجدير بالذكر ان جرين مي هي 
شركة تكنولوجيا مالية ناشئة قامت بتطوير 
ورقمنه إجــراءات الموافقة على التمويل 
الاخضر وتم انشاء الشركة الناشئة تحت مظلة 
سوق أبو ابوظبي العالمي ADGM, شركة 
تكنولوجيا رقميه كما حصلت ايضا الشركة في 
الوقت الحالي على الموافقة المبدئية لرخصة 
تدبير التمويل للمشروعات الخضراء من 

FSRA في ابوظبي. 
من جانبها قالت علياء يونس المؤسس 

الرئيسي للشركة افخر بتمكن كوادر مصرية 
من الفوز في مسابقة عالميه هامه مثل 
مسابقة هيتاشى للمرة الأولى مما يؤكد على 
قدرة الشركات العربية الناشئة من المنافسة 

وبقوة في المحافل الدولية 
اضــافــت يــقــدم تطبيق الــشــركــة لأول 
مــرة اربعه خدمات تقييم التمويل بناء 

ــي وربطه ب  على توصيات الاتحاد الأوروب
CAPITAL MARKETS وقياس مخاطر 
المشروع ماليا وبيئيا وفنيا وتمويل المشروع 
ــالأدوات المالية الخضراء وتقييم  وربطه ب
ومراقبه أداء التمويل وادخال البلوك شين و
CARBONE CREDIT للمرة الأولى مع 
دمــج أكثر من منهجيه اثــرت على خفض 
تكلفه التمويل وربط جميع المؤثرات بهيكل 
التمويل المناخي معا ولدينا خطه للتطوير 

خلال الفترة القادمة. 
وقالت دينا الكيلانى أحد مؤسسي الشركة 
انه خلال المسابقة قام فريق جرين مي اعتمادا 
على التطبيق الذكي الخاص بهم بتقديم منهجية 
ابتكرتها الشركة لقياس المخاطر البيئية والمالية 
معا وتحليلها مستخدمه أكثر من طريقة وإطار 
تحت مظلة واحدة وباستخدام الذكاء الاصطناعي 
مما جعل حل جرين مي من أكثر الحلول 
ابتكارا للتمويل المناخي ,مؤكده انهم وضعوا 
خطه للتسويق والترويج للتطبيق في القطاعات 

الاقتصادية المختلفة ومنها القطاع البنكي 
والجهات التمويلية لتسهيل عمليه التدقيق و 
تقييم المخاطر لاي مشروع خاص بالتمويل 
المناخي و نجحت شركة GREENME في 
الحصول على أكثر من جولة تمويلية، مع العلم 
 SEED ان الشركة في مرحلة التمويل الاولي

FUN
 GEMINI FAMILY الجدير بالذكر ان
INVESTMENT OFFICE أحد المستثمرين 
في تطوير التكنولوجيا الخاصة بتطبيق جرين 
مي قد حصلت الشركة ايضا على منحة من 
مايكروسفت تصل الى 150 ألف دولار امريكي 
لتطوير الذكاء الاصطناعي وغيرها من التطبيقات 
المرتبطة بالتطبيق. وعلى صعيد اخر وقعت 
مذكرات تعاون مع شركات اخرى عالمية مثل 
هاني ويل الامريكية. وفي الوقت الحالي يتعاون 
الفريق في تطوير العديد من المشروعات في 
مجال تمويل المشروعات الخضراء في أكثر من 

دولة منها مصر و الامارات 

كتب: محمد الخولى
نظمت شركة إيزيس، إحدى الشركات التابعة لـمجموعة سيكم والرائدة 
في إنتاج الأغذية العضوية، حفل توزيع شهادات الكربون في مزرعة سيكم 
بمحافظة الشرقية وذلك بحضور نخبة من الشركاء و الشخصيات القيادية 

فى مجال الاستدامة، بهدف تمكين الشركات من 
اتخاذ إجــراءات مناخية هادفة من خلال توفير 
مسارات واضحة لتقليل بصمتها الكربونية و 
الحصول على شهادة كربون معترف بها، لتحقيق 

تقدم بيئى مؤثر.
وخلال الحفل، تم تكريم 84 شركة لحصولها 
على أولى شهادات الكربون، حيث تعادل كل 
شهادة طن واحد من الكربون من خلال مشروع 
سيكم«تخضير الصحراء« فى الواحات البحرية، 
وهو مبادرة رائــدة تسهم في تحويل الأراضي 

الصحراوية إلى أنظمة بيئية مزدهرة من خلال ممارسات الزراعة المستدامة 
بما فى ذلك الزراعة العضوية و الحيوية.

و يعكس هذا الإنجاز التأثير المتزايد للعمل التعاونى فى مواجهة تغير 
المناخ و تعزيز وتعزيز ممارسات الأعمال المستدامة بما يؤكد التزام سيكم 
بالتنمية المستدامة من خلال معيار اقتصاد المحبة )EOL(. وقد تم تطوير 
هذا المعيار من قبل الجمعية المصرية للزراعة الحيوية )EBDA(، حيث 

يوفر نظاما شفافا وشاملا لضمان التزام المؤسسات بالمماراسات الأخلاقية و 
والبيئية والاجتماعية أثناء تعويض بصمتها الكربونية بما يعزز الزراعة العضوية 
والتجارة العادلة والعدالة الاجتماعية بما يمكن المؤسسات من الإسهام الفعال 
في حماية المناخ وتحقيق الاستدامة. وخلال الفعالية، قدمت الدكتور ثريا 
سعدة، مديرة مركز البصمة الكربونية، رؤى هامة 
حول دور شهادات الكربون في تعزيز العمل 
المناخي الفعال مشددة على أهمية التنمية 

المستدامة والمسؤولية المجتمعية للشركات.
وفي كلمته، صرح حلمي أبو العيش، الرئيس 
التنفيذي لمجموعة سيكم قائلا : » نحن في 
سيكم نؤمن برؤية شاملة للاستدامة حيث نوازن 
بين الأبعاد الاقتصادية والبيئية والاجتماعية 
والثقافية و هذا الحدث يعكس هذا النهج، 
ويجمع مجتمعنا في نقاشات هادفة حول التأثير 
البيئي، بينما نحتفل بإنجازات ملموسة على أرض الواقع«. ومن خلال مبادرات 
مثل معيار اقتصاد المحبة والتزامها العميق بالتنمية المستدامة، تواصل سيكم 
إحداث تغيير بيئي ملموس ، فمن خلال تعزيز احتجاز الكربون، الزراعة 
التجديدية، والممارسات التجارية المسؤولة، تسهم في تشكيل مستقبل أكثر 
اخضرارا ووعيا بالمناخ، مما يمكن الشركات والمجتمعات من المشاركة الفعالة 

في بناء عالم أكثر استدامة.

شراكة بين اوراكل و اوبن  إنوفيشن AI لتسريع تبني حلول 
الذكاء الاصطناعي السيادي في أوروبا والشرق الاوسط 

هواوي وهيئة رأس الخيمة لتنمية السياحة يعلنان تعزيز  
السياحة بالتقنيات والنهج الرقمي للتسويق 

لأول مره رائدة اعمال مصرية مؤسسة شركه ناشئة GREEN ME تفوز في مسابقة »هيتاشي العالمية “لحلول الطاقة والتمويل الأخضر الذكي  سيكم تستضيف حفل توزيع شهادات الكربون في إطار مشروع الصحراء الخضراء 

كتب : غادة حلمي 
في خطوة تعزز مكانتها في قطاع تكنولوجيا المعلومات، أعلنت شركة كونكت بي إس المصرية، 
المتخصصة في الحلول الرقمية، عن توقيع شراكة استراتيجية مع مجموعة الحداد السعودية، إحدى 
الكيانات التجارية الرائدة في المملكة. حيث تهدف هذه الشراكة إلى دعم التحول الرقمي في 

السعودية بما يتماشى مع رؤية 2030، وتعزيز تواجد »كونكت بي إس« في السوق السعودية.
ووفقًا للاتفاقية، ستعمل الشركتان على تقديم حلول مبتكرة في الأمن السيبراني، إدارة البيانات، 
البنية التحتية الرقمية، ودعم المؤسسات في رحلتها نحو التحول الرقمي، مما يسهم في رفع كفاءة 
الأعمال وتحفيز النمو الاقتصادي. كما ستوفر الشراكة استثمارات إضافية لدعم الابتكار والاستفادة من 

الفرص الناشئة في السوق السعودية.
نجحت »كونكت بي إس« التي تأسست عام 2009 في التوسع إلى 21 دولة، مقدمةً خدماتها 
لأكثر من 400 عميل عالمي. بدأت الشركة نشاطها في المملكة عام 2016، بالتزامن مع إطلاق رؤية 

2030، وسعت منذ ذلك الحين إلى تقديم حلول 
تقنية متطورة تدعم مسيرة الرقمنة في السعودية.

وفي هذا السياق، قال المهندس محمد محب، 
الرئيس التنفيذي لشركة كونكت بي إس:«يشهد 
السوق السعودية تطورًا هائلًا في قطاع التكنولوجيا، 
والــذي يتطلب بنية تحتية رقمية قوية تدعم هذا 
النمو. من خلال شراكتنا مع مجموعة الحداد، نهدف 
إلى تقديم حلول تقنية آمنة وفعالة تلبي احتياجات 

المؤسسات والمشروعات الكبرى.«
من جانبه، صرح المهندس بشير الحداد، رئيس 

مجلس إدارة مجموعة الحداد:«تتمحور هذه الشراكة حول رؤية استراتيجية تهدف إلى إحداث نقلة 
نوعية في قطاع التكنولوجيا بالمملكة، والاستفادة من الفرص الاستثمارية الواعدة في مجال التحول 
الرقمي. نسعى إلى دمج خبراتنا التجارية الواسعة مع الحلول التقنية المبتكرة التي تقدمها كونكت 

بي إس، لخلق منظومة رقمية متكاملة تدعم أهداف رؤية 2030.«
تأتي هذه الشراكة في وقت يشهد فيه قطاع التكنولوجيا السعودي ازدهارًا غير مسبوق، حيث 
يشكل الابتكار الرقمي أحد المحركات الرئيسية لنمو الاقتصاد. كما أن التحول الرقمي لم يعد خيارًا، 

بل أصبح ضرورة استراتيجية لرفع كفاءة الأعمال وتعزيز التنافسية في مختلف القطاعات.
وتخطط الشركتان لتوسيع نطاق عملياتهما بالسعودية، عبر تقديم حلول تقنية متطورة تلبي 
احتياجات القطاعات المختلفة، مع التركيز على الذكاء الاصطناعي، الحوسبة السحابية، وأمن 

المعلومات، مما سيعزز مكانتهما في السوق ويتيح فرصًا جديدة للتوسع والاستثمار.
مع تزايد الاعتماد على التكنولوجيا في القطاعات الاقتصادية، تعد هذه الشراكة خطوة مهمة 
نحو بناء منظومة رقمية متكاملة تدعم مستقبل الأعمال في المملكة. فمن خلال الجمع بين الخبرة 
التقنية لـ«كونكت بي إس« والشبكة التجارية الواسعة لمجموعة الحداد، ستسهم هذه الشراكة في 

تسريع وتيرة التحول الرقمي وتعزيز الابتكار في السوق السعودية.

كتب : ساره نور الدين
قبل مؤتمر مطوري الألعاب )GDC(، أعلنت NVIDIA عن تحسينات في 
تقنيات معالجة الصور بالذكاء الإصطناعي الخاصة بـ NVIDIA RTX، بما في ذلك 
 MICROSOFT قدوم أدوات التحكم في الظلال الذكية إلى النسخة الجديدة في

DIRECTX في أبريل. 
كما وصلت تقنية DLSS 4 إلى مرحلة مميزة مع توفرها الآن في أكثر من 
100 لعبة وتطبيق. سيتم إصدار RTX REMIX رسميًا جنبًا إلى جنب مع عرض 
 NVIDIA كما يتلقى مجموعة ،HALF-LIFE 2 RTX تجريبي قابل للعب من
RTX KIT تحديثات رئيسية، بما في ذلك دعم UNREAL ENGINE 5 لكل 
من RTX MEGA GEOMETRY وRTX HAIR. بالإضافة إلى ذلك، ستظهر 

شخصيات NVIDIA ACE المستقلة لأول مرة في لعبتين.
إنفيديا ومايكروسوفت تفتتحان عصراً جديدًا في الألعاب بتقنية التظليل العصبي 

الرائدة
كشفت NVIDIA وMICROSOFT أن دعم التظليل العصبي سيصل 
إلى DIRECTX في أبريل، مما يفتح المجال أمام قوة أنوية الذكاء الاصطناعي 
TENSOR CORES في بطاقات NVIDIA GEFORCE RTX داخل 

رسومات الظلال المستخدمة في برمجة ألعاب الفيديو.
:NVIDIA قال جون سبيتزر، نائب رئيس تقنية المطورين في

توليد الصور بالذكاء الإصطناعي هو مستقبل الرسوميات، ونحن سعداء بالشراكة 
مع مايكروسوفت لجلب الذكاء الاصطناعي إلى المظللات القابلة للبرمجة في 
 TENSOR CORES يمكن لجميع مطوري الألعاب استخدام أنوية ،DIRECTX
المدمجة في بطاقات GEFORCE RTX لتقديم واقعية وأداء من الجيل الجديد 

.WINDOWS لألعاب
يمثل توليد الصور الجديد ثورة في برمجة الرسوميات، حيث يستخدم الذكاء 
الاصطناعي جنبًا إلى جنب مع تقنيات المعالجة التقليدية لزيادة معدلات الإطارات 

بشكل كبير، وتحسين جودة الصورة، وتقليل استخدام موارد النظام.
حزمة تطوير NVIDIA RTX NEURAL SHADERS SDK تمكّن 
المطورين من تدريب بيانات ألعابهم والأكواد البرمجية الخاصة بالظلال على أجهزة 
 NVIDIA TENSOR وتسريع كل هذه العمليات باستخدام أنوية ،RTX AI

CORES أثناء التشغيل.
 NEURAL يساهم ذلــك بشكل كبير في تحسين أداء تقنيات الـــ
RENDERING، مما يتيح معالجة للصور أسرع وأكثر كفاءة في الوقت 

.TENSOR CORES الفعلي باستخدام
قال شون هارغريفز، مدير تطوير DIRECT3D في مايكروسوفت:

»تضيف مايكروسوفت دعــم COOPERATIVE VECTORS إلى 
DIRECTX و HLSL، بدءًا من أبريل. سيمثل ذلك تقدمًا في مستقبل برمجة 
 TENSOR الرسوميات، مما يتيح هذه التقنيات عبر صناعة الألعاب، إتاحة أنوية
CORES على بطاقات NVIDIA RTX ستسمح للمطورين بالاستفادة الكاملة 
من تقنية RTX NEURAL SHADING لتقديم تجارب أكثر ثراءً وانغماسًا على 

».WINDOWS نظام
:GDC الإعلان الصحفي الخاص بانفيديا في

HTTPS://NVIDIANEWS.NVIDIA.COM/NEWS/NVIDIA- ●
AND-MICROSOFT-OPEN-NEXT-ERA-OF-GAMING-WITH-

GROUNDBREAKING-NEURAL-SHADING-TECHNOLOGY
UNREAL ENGINE 5 إلى RTX KIT وصول

 RTX لكل من UNREAL ENGINE 5 اليوم عن دعم NVIDIA أعلنت
MEGA GEOMETRY و RTX HAIR من خلال فرع NVIDIA RTX في 

.UNREAL ENGINE
RTX KIT هو مجموعة من تقنيات توليد الصور التي تتيح تتبع الأشعة 
باستخدام الذكاء الاصطناعي، وتصوير مشاهد مع تفاصيل هندسية ضخمة، وإنشاء 

شخصيات ألعاب بمرئيات حقيقية مذهلة.
 NVIDIA الجديدة من GEFORCE RTX 50 SERIES تتضمن بطاقات
تقدمًا كبيراً في تسريع تتبع الأشعة للشعر والفراء، من خلال نموذج هندسي جديد 
يعُرف بـ LINEAR SWEPT SPHERE )LSS(. هذا النموذج يمُثل خطوة نحو 
توليد شخصيات رقمية عالية الجودة في الوقت الفعلي، حيث يستبدل المضلعات 
التقليدية بالمجسمات الكروية، مما يسمح بتمثيل خيوط الشعر الفردية بدقة وأداء 

أعلى.
في معرض CES، قدمت NVIDIA عرضًا تقنيًا مذهلًا يبُرز إمكانيات التصيير 

العصبي عبر عرض ZORAH. في مؤتمر GDC، سيتم عرض إصدار مُحدّث من 
ZORAH مبني في UNREAL ENGINE 5، ليكشف عن أحدث التطورات في 

التصيير العصبي، بما في ذلك:
RTX MEGA GEOMETRY ●

RTX HAIR ●
RESTIR PATH TRACING تقنية ●

RESTIR DIRECT ILLUMINATION تقنية ●
هذا العرض سيبرز كيف يمكن للتقنيات الحديثة دفع حدود الرسوميات الواقعية 

إلى مستويات جديدة في ألعاب الجيل القادم.
 RTX NEURAL و DLSS 4 رسميًا مع NVIDIA RTX REMIX إصدار

SHADERS – العرض التجريبي لـ HALF-LIFE 2 RTX متاح في 18 مارس
 ،RTX REMIX من OPEN BETA إصدار NVIDIA قبل عام، أطلقت
 .RTX وهي منصة تعديل ثورية تتيح إعادة تصميم الألعاب الكلاسيكية بتقنيات

واليوم، تعلن NVIDIA عن الإصدار الرسمي من RTX REMIX، الذي يتضمن:
MULTI FRAME GENERATION مع تقنية DLSS 4 ●

RTX NEURAL RENDERING مجموعة من تقنيات التصيير العصبي ●
● العديد من التحديثات المطلوبة من مجتمع المطورين

هذا الإصدار يمكّن المعدّلين )MODDERS( من تقديم نسخ محسنة مذهلة 
بجودة صورة أفضل ومعدلات إطارات أعلى.

HALF-LIFE 2 RTX – تجربة لعب مجانية قادمة في 18 مارس
لإبراز إمكانيات RTX REMIX وأحدث ابتكارات NVIDIA RTX، سيتمكن 
 HALF-LIFE 2 من تحميل نسخة تجريبية مجانية من HALF-LIFE 2 مالكو

RTX على STEAM في 18 مارس.

يتم تطوير HALF-LIFE 2 RTX بواسطة أربعة من أفضل فرق تعديل 
 .ORBIFOLD STUDIOS الذين يعملون معًا تحت اسم ،HALF-LIFE 2

ستقدم النسخة المحسنة ميزات متقدمة في الرسوميات، بما في ذلك:
)FULL RAY TRACING( تتبع الأشعة الكامل ●

)REMASTERED ASSETS( أصول مرئية معاد تصميمها بدقة عالية ●
DLSS 4 ●

● NVIDIA REFLEX لتحسين استجابة اللعبة
RTX NEURAL RADIANCE CACHE ●

● RTX SKIN لتحسين تفاصيل الشخصيات
● RTX VOLUMETRICS لتحسين الإضاءة والضباب وتأثيرات الغلاف 

الجوي
هذا الإصدار يعُيد إحياء HALF-LIFE 2 برسوميات مذهلة، مما يتيح تجربة 

.NVIDIA RTX جيل جديد من الألعاب الكلاسيكية بفضل قوة
RTX REMIX + HALF-LIFE 2 DEMO ARTICLE: HTTPS:// ●
WWW.NVIDIA.COM/EN-GB/GEFORCE/NEWS/RTX-REMIX-

HALF-LIFE-2-RTX-DEMO-LAUNCHING-MARCH-18
 MULTI FRAME مع DLSS 4 أكثر من 100 لعبة وتطبيق يدعمون
 HALF-LIFE 2 RTX والمزيد قادم، بما في ذلك عرض – GENERATION

التجريبي
 ،GEFORCE RTX 50 SERIES مع إطلاق بطاقات DLSS 4 تم تقديم
والآن أصبحت أكثر من 100 لعبة وتطبيق تدعم التقنية بفضل التبني السريع من قبل 
مطوري الألعاب. هذا الإنجاز تحقق بفارق عامين أسرع من DLSS 3، مما يجعل 

.NVIDIA أسرع تقنيات الألعاب انتشاراً في تاريخ DLSS 4

كونكت بي اس المصريه و مجموعه الحداد السعوديه تطلقان شراكه 
استراتيجيه لدعم التحول الرقمي 

NVIDIA تطُلق معالجة الصور بالذكاء الإصطناعي و أدوات تحكم في الظلال الذكيه 

أسواق الخليج تواجه تحديات مع استمرار تراجع 
السوق السعودي

محلل وخبير الأسواق المالية لدى تنمية المعرفة الشخصية

بقلم:  احمد عالم

 واصل السوق السعودي أداءه السلبي اليوم، حيث أثرت عوامل 
داخلية وخارجية على معنويات السوق. وأظهرت النتائج المالية المعلنة 
للشركات خلال الأسبوعين الماضيين نتائج متباينة، مما ساهم في الحالة 
السلبية للسوق. بالإضافة إلى ذلك، لا تزال المخاوف بشأن التعريفات 
الجمركية وتأثيرها المحتمل على استقرار الاقتصاد العالمي تؤثر على 
الأسواق. وفي حين كان أداء القطاعات متباينًا، اتجه قطاعا البنوك والطاقة 
نحو الانخفاض، حيث واجهت أسهم مهمة مثل الراجحي والبنك الأهلي 
التجاري وأرامكو والحفر العربية انخفاضات. وقد أثرت النتائج السنوية 
الأخيرة بشكل خاص على سعر سهم الحفر العربية اليوم. كما أضاف 

استمرار انخفاض أسعار النفط مزيدًا من الضغط على الأسواق الإقليمية.
تعافى سوق دبي المالي حيث أظهرت معظم القطاعات، وخاصة 
العقارات، مكاسب. وتم تداول العديد من الأسهم الرئيسية على ارتفاع، 
حيث استمر السوق في إيجاد الدعم عند مستويات أواخر يناير. وبالمثل، 
ارتفع سوق أبوظبي للأوراق المالية مع أداء إيجابي بين الأسهم الرئيسية 
بعد الانخفاضات الأخيرة. وقد يتعافى السوق رغم أن لا تزال مستويات 

أسعار النفط الحالية تشكل خطراً على استقرار السوق.
انخفض سوق الأسهم القطري للجلسة الثانية على التوالي، حيث أثرت 

أسهم البنوك، وخاصة QNB، على الأداء العام.
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 Telecom Egypt and the National Telecom Regulatory Authority (NTRA)
celebrate the graduates of the “We Innovate” Academy
By : Bakinam Khaled
 Telecom Egypt and the National Telecom
 Regulatory Authority (NTRA) celebrated
 the graduation of students from the “We
 Innovate” Academy and Camp. The
 Academy was launched as part of the state’s
 commitment to building human capacity
 and empowering youth, as one of the most
 important components of the National
 Cybersecurity Strategy launched by the
 Supreme Council for Cybersecurity, headed
 by His Excellency Dr. Amr Talaat, Minister
 of Communications and Information
 Technology. The celebration took place at
 Telecom Egypt’s headquarters in Smart
 Village on February 6, in the presence of
 Eng. Mohamed Nasr, Managing Director

 and CEO of Telecom Egypt, and Eng. Walid
 Zakaria, Supervisor of the Cybersecurity
 Prosecution, representing the National
Telecom Regulatory Authority (NTRA).
 The “We Innovate” Academy and Campus
 were launched through a strategic
 cooperation protocol between Telecom
 Egypt and the National Telecom Regulatory
 Authority (NTRA), and hosted by the
 Information Technology Institute (ITI). The
 goal is to build the capacity of promising
 youth in the field of cybersecurity. This
 comes as part of the “Cyber   Skills”
 initiative, which aims to train 1,000 students
and recent graduates.
 Over the past two years, the initiative has
 provided intensive training sessions for a

 large number of trainees across specialized
 training tracks. Two training sessions were
 offered in 2023, benefiting 200 trainees
 across three specialized training tracks. In

 2024, the initiative expanded its activities by
 offering two additional sessions, including
 225 trainees, increasing the number of tracks
 to include five different fields. Additionally,

 a “Bootcamp” training camp was hosted,
 training 200 trainees across four tracks
 in cybersecurity, opening the door for
 Egyptian university students to gain practical
 experience in this vital field. In addition to
 developing cybersecurity content through the
 Maharat Tech platform, the goal is to expand
 access to learners and enrich content in this
 important specialized field. The WE Innovate
 initiative reflects Telecom Egypt’s ongoing
 commitment to supporting cybersecurity in
 Egypt, as a vital component in promoting
 digital transformation and protecting the
 digital future. Based on this goal, the initiative
 focuses on three main pillars: capacity
 building, fostering innovation, and business
 accelerators. The WE Innovate Hackathon

 was held twice, attracting more than 2,400
 participants who competed to develop
 innovative cyber solutions. Ten winning teams
 won, five of which qualified to participate
 in the regional competitions. Two of the five
 teams then won first and third place in the
2024 Arab Cybersecurity Challenge.
 At the level of business accelerators and
 startup support, the initiative supported
 three winning startups in 2023. Last
 year, two companies graduated from the
 program, while three new companies were
 incubated. Demonstrating the excellence
 and creativity achieved by We Innovate
 program graduates internationally, one of
 these startups won the Super Nova Africa
Award at GITEX Dubai 2024.

New Research from Palo Alto Networks and Siemens on OT Security Risks :
82.7% of internal exploit attempts happened in the manufacturing sector alone
By : Mohamed Elkholy
 A new paper from Palo Alto Networks and Siemens
 examines the increasing risks of SCADA and OT
 devices connected to the public internet. It also offers
 actionable insights to help organizations secure their
 cyber-physical OT systems.
 This whitepaper, a collaborative effort by Palo Alto
 Networks and Siemens, explores the escalating
 cybersecurity risks associated with SCADA and
 OT devices exposed on the public internet. As the
 convergence of information technology (IT) and
 operational technology (OT) accelerates, the attack

 surface for critical infrastructure expands, making
 these systems increasingly vulnerable to cyberattacks
 with potentially severe operational and physical
 consequences.
 In 2023, over 1.25 million SCADA and OT devices
 were found to be exposed to the internet, a significant
 risk that could allow cyberattacks to directly impact
 essential services. The study highlights that enhanced
fingerprinting techniques, introduced in March–
 April 2023, dramatically improved the identification
 of these exposed devices, particularly SCADA
 and building control systems. This advancement

 provided better visibility into the global distribution
 of vulnerable devices, emphasizing the need for more
 robust security practices in OT environments.
 The analysis of 51,000 OT firewalls, using Palo
 Alto Networks App-ID�, revealed substantial
 malware and exploit activity in OT networks.
 Mapped to the MITRE ATT&CK® Matrix for ICS,
 key attack tactics identified include Initial Access,
 Lateral Movement, and Privilege Escalation, which
 were frequently used to target OT systems. These
 findings underscore how attackers gain footholds
 in critical infrastructure. The geographical and

 industry-specific analysis further showed that
 sectors such as manufacturing, energy, and
 retail are particularly at risk, with poor network
 segmentation and misconfigurations expanding
 their attack surfaces.
 The whitepaper concludes that, to mitigate these
 risks, organizations must strengthen security controls,
 improve network segmentation, and implement
 continuous monitoring. A proactive, adaptive
 approach to OT security is critical to safeguarding
 against the growing complexity of cyberthreats
targeting critical infrastructure systems.

 By : Wael Elgafary
 Beko, Europe’s leading home
 appliances brand announces the launch
 of the Hitachi brand in Egypt—a step
 that not only revives an iconic legacy
 but also heralds a new era of local
 production. With local manufacturing
 set to begin in the second half of 2025
 at the state-of-the-art Beko Egypt
 Industrial Park, this development
 reaffirms Beko’s commitment to
 combining global expertise with
 strategic local investment. Marking
 Hitachi’s triumphant return to
 Egypt, consumers can look forward
 to a seamless blend of advanced
 technology, elegant design, and
 unmatched reliability—tailored to
 local needs and designed to enhance
everyday living.
 Building on Hitachi’s 110-year
 legacy of quality and innovation, this
 launch embodies the brand’s enduring
 purpose: ‘Devoted to Making You
 Proud for Generations’. As a trusted
 life partner, Hitachi is committed to
 supporting families and enhancing
 everyday living. Egyptian consumers
 can look forward to a broader range
 of innovative appliances designed
for modern households. From state-
 of-the-art refrigerators with dual
 cooling and energy-efficient inverter
 compressors to advanced dishwashers
 and high-performance vacuum
 cleaners, each product reflects the
 perfect blend of Japanese precision
 and elegant design—hallmarks of the
Hitachi brand.
 “This launch is not just about
 reintroducing a brand; it is about
 embracing a legacy of excellence and
 innovation,” said Mr. Ümit Günel,
 Regional Director – Beko North Africa.
 “Our journey has been defined by

 continuous innovation and expansion,
 and today marks a milestone in our
 commitment to the Egyptian market.
 With strong local partnerships and
 investment in modern manufacturing,
 we are here to reinvigorate Hitachi’s
 promise of superior quality, reliability,
 and performance—values that have
 been at the heart of the brand for
generations.”
 Operating in 57 countries with
 over 50,000 employees across 45
 production facilities in 13 countries,
 Beko has significantly strengthened its
 regional presence in the recent years.
 The forthcoming local production,
 part of a $110 million investment at
 the Beko Egypt Industrial Park, is set
 to transform the market landscape,
 and serve as a strategic export hub for
the Middle East and Africa.
 “I am excited to see Hitachi’s legacy
 reborn in Egypt,” added Mr. Atsushi
 Yamanaka, Managing Director –
 Middle East at Arçelik Hitachi Home

 Appliances. “I recall the strength of our
 presence here 15 years ago, and despite
 the challenges we faced back then,
 today’s resurgence—bolstered by the
 unwavering support of our partners and
 the integration of local production—fills
 me with renewed hope. We are poised
 not only to create history together but
 to ensure that Hitachi continues to set
 benchmarks in quality and innovation
for future generations.”
 This initiative further reinforces the
 strategic joint venture of Arçelik
 Hitachi Home Appliances, established
 in 2021 with Arçelik holding a 60%
stake. Combining Hitachi’s world-
 renowned engineering excellence
 with Arçelik’s global manufacturing
 and distribution capabilities, the
 venture operates with 10 subsidiaries,
 2 advanced production facilities,
 and a dedicated workforce of 5,500
 employees, exporting innovative
 products to more than 65 countries
worldwide.

By : Wael Magdy
 Seiko Epson Corporation (TSE: 6724,
 “Epson”) has developed a new power
 management IC, the S1A00210B, for hearing
 aids and other small electronic devices.
 Samples can be reserved from April 2025,
with shipments scheduled for August.
 Power management integrated circuits
 (PMICs) are primarily responsible for
 managing power in electronic devices.
 In recent years, they have also been used
 to control the charging of secondary
(rechargeable) batteries.
 Epson began developing PMICs for hearing
 aids in 2016. At the time, most hearing aids
 used primary (non-rechargeable) batteries.
 The drawbacks of primary batteries are that the
 voltage drops over time, they are troublesome
 to replace, and they require a waterproof
 battery compartment. To solve these
 issues, Epson applied its wireless charging
 technology for use in hearing aids. Epson’s
 technology has been adopted by multiple
 hearing aid manufacturers, contributing to the
 practical application of rechargeable hearing
aids and improving their convenience.
 Epson’s lineup of PMICs for hearing aids
 currently consists of three models: one
wireless-charging model and two contact-
charging models.
 The new PMIC, the S1A00210B, uses
 a smaller coil than its wireless charging

 predecessor, the S1A00112B, thanks to a
 higher transfer frequency1. The smaller coil
 means that the size of the hearing aid itself
 can be reduced. The S1A00210B can also
 store two types of battery charging profiles
 and manage the number of charging cycles,
 allowing it to optimize the charging method
 for batteries with different characteristics or
 those that have undergone repeated charging.
 This helps to shorten the charging time and
 extend battery life. These features promise
 to significantly improve the convenience for
hearing aid users.
 The S1A00210B also reduces the component
 count with a newly integrated general-purpose
 power supply LDO (low-dropout regulator)2
 that eliminates the need for a discrete power
 IC to supply power to a Bluetooth® Low
 Energy chip3 or senser chip, which is
 increasingly being incorporated into hearing
 aids. Integrating all the necessary power
 management for small electronic devices

 (power reception, charging, power supply,
 battery protection, Flash ROM) into a single
chip also simplifies circuit design.
 Epson is committed to helping customers
 further improve the performance of their
 products and contribute to the wellbeing of
 people and society by leveraging its efficient,
 compact, and precise technologies to save
 energy, save space, and deliver exceptional
precision and accuracy.
 Hearing aids, sound amplifiers, and smart
 rings, among other small devicesIt is
 compatible with both wireless charging and
 contact charging , It stores two types of battery
 charging profiles in the PMIC and manages
 the number of charge/discharge cycles,
 helping to enable high-speed charging and
 extending battery life and All the necessary
 PMIC functions (power reception, charging,
 power supply, battery protection, Flash ROM)
 are integrated into a single chip, saving space
and simplifying circuit design.

 By : Sarah NourEldeen
 While DeepSeek’s mid-January
 launch sparked a fierce rivalry
 in the generative AI space, with
 the new app quickly climbing
 the charts and challenging
 industry leaders, ChatGPT
 remains the clear market
 leader, boasting more monthly
 downloads than its two biggest
competitors combined.
 According to data presented
 by Altindex.com, ChatGPT
 hit an impressive 40.5 million
 downloads in January, which is
 50% more than the combined
 downloads of DeepSeek and
Google Gemini.
 ChatGPT’s Monthly
 Downloads Soared by 120%
Ye a r - o v e r - Ye a r
 With millions of users exploring
 various generative AI platforms,
 competition in this market has
 become extremely intense.
 AI companies are pushing
 to innovate faster than ever,
 offering better performance,
 lower costs, and new features
 to stay ahead. As the youngest
 player in the industry, DeepSeek
certainly stirred up the scene.
 As the Chinese app gained
 traction, OpenAI responded

 with rapid updates to ChatGPT,
 while Google ramped up
 enhancements for Gemini,
 fueling a race to create the
 most advanced and widely used
 chatbot. Despite these efforts,
 ChatGPT remained the absolute
 king, with far more monthly
downloads than any other rival.
 According to AppMagic data,
 ChatGPT was downloaded a
 whopping 40.5 million times in
 January alone, or 50% more than
 DeepSeek and Gemini combined.
 Moreover, this represents a
 massive 121% jump from last

 January, when the app hit 18.3
million monthly downloads.
 Despite being the youngest
 player in the market, DeepSeek
 still boasted an impressive 17.6
 million downloads, or 56%
 less than ChatGPT. Google’s
 Gemini ranked third with 9.6
 million monthly downloads,
 roughly half of DeepSeek’s
 total and four times lower than
 ChatGPT’s, while ByteDance’s
 Duobao trailed with 8.9 million.
 All other generative AI apps
saw much lower numbers.
 Statistics show that PixVerse

 hit nearly 6.2 million times in
 the same month, while Twhile
 Talkie and AI Chatbot Nova
 were downloaded around
 four million times. Microsoft
 Copilot and Character AI were
 at the back of the list, with 2.8
million downloads each.
 ChatGPT Hit 282 Million
 Downloads in 2024, 40 Million
More Than Spotify
 While some skeptics argued
 that ChatGPT’s initial burst of
 public interest and a hefty influx
 of venture capital didn’t translate
 into lasting usage, the full-year
 download figures tell a different
story.
 The app averaged 18 million
 monthly downloads in the
 first half of 2024, but numbers
 exploded in the second half,
 surging to 32 million in
 September and then over 40
 million at the start of 2025. This
 upward trend helped the popular
 generative AI app to boast over
 282 million downloads by the
 end of the year, nearly 40 million
 more than Spotify and around 60
 million more than the popular
 shopping app Shein, ranking it
 as the 13th most popular app in
  2024.

By ; Ameen Kadey
 – Oracle partner and UAE-based technology company, Open
 Innovation AI, today announced a collaboration with Oracle
 to help public and private sector organizations across the
 EMEA accelerate the adoption and deployment of sovereign
 AI solutions. Through its collaboration with Oracle, Open
 Innovation AI aims to enable organizations across the EMEA
 to harness the power of sovereign AI and maximize their
 ROI while
 c o m p l y i n g
 with local
 r e g u l a t i o n s
 and data
 s e c u r i t y
requirements.
 Oracle Cloud
 Infrastructure’s (OCI) AI infrastructure, which includes
 unique bare metal GPU instances, is powering Open
 Innovation AI’s end-to-end sovereign AI platform. This
 enables Open Innovation AI to efficiently, effectively,
 and intuitively manage GPUs at scale. As part of the
 collaboration, Oracle is offering Open Innovation AI’s
sovereign platform to its own customer base.
 “Our collaboration with Oracle marks a significant
 milestone in our mission to democratize access to sovereign
 AI solutions across the EMEA and beyond ,” said Dr.
 Abed Benaichouche, CEO, Open Innovation AI. “By
 leveraging Oracle’s industry-leading cloud offerings and AI
 infrastructure, we are poised to deliver strong AI capabilities
 to both public and private sector organizations, fostering a
new era of innovation and technological advancement.”
 “Oracle’s collaboration with Open Innovation AI will help
 transform EMEA’s AI landscape with innovative solutions
 that address local priorities,” said Nick Redshaw, senior vice
 president – Tech Cloud, Middle East and Africa, and UAE
 country leader, Oracle. “This collaboration underscores
our commitment to providing secure, scalable, and high-
 performance AI and cloud infrastructure that empowers
 our partners to achieve exceptional outcomes for our
customers.”

By : Ghada Helmy
 Ahead of the Game Developers Conference (GDC), NVIDIA announced
 enhancements to its NVIDIA RTX neural rendering technologies,
 including that neural shaders are coming to Microsoft DirectX preview
 in April, DLSS 4 hits a major milestone with over 100 games and apps
 now available, RTX Remix is officially releasing alongside a new playable
 Half-Life 2 RTX demo, the NVIDIA RTX Kit is receiving major updates
 with Unreal Engine 5 support for RTX Mega Geometry and RTX Hair,
and NVIDIA ACE autonomous game characters are debuting in two titles.
 NVIDIA and Microsoft Open Next Era of Gaming With Groundbreaking
Neural Shading Technology
 NVIDIA and Microsoft revealed that neural shading support will come
 to DirectX preview in April, unlocking the power of AI Tensor Cores in
 NVIDIA GeForce RTX GPUs inside of graphics shaders used to program
video games.

 “Neural rendering is the
 future of graphics and we
 are happy to partner with
 Microsoft to bring AI to
 programmable shaders
 in DirectX. All game
 developers can use Tensor
 Cores built into GeForce
RTX GPUs to deliver next-
 gen realism and performance
 to Windows gaming,” said
 John Spitzer, NVIDIA VP of

Developer Technology.
 Neural rendering represents a revolution in graphics programming,
 using AI alongside traditional rendering techniques to dramatically
 boost frame rates, enhance image quality, and reduce system resource
 usage. NVIDIA RTX Neural Shaders SDK enables developers to train
 their game data and shader code on an RTX AI PC and accelerate their
 neural representations and model weights with NVIDIA Tensor Cores at
 runtime. This significantly enhances the performance of neural rendering
 techniques, allowing for faster and more efficient real-time rendering with
Tensor Cores.
 “Microsoft is adding Cooperative Vectors support to DirectX and HLSL,
 starting with a preview this April. This will advance the future of graphics
 programming by enabling neural rendering across the gaming industry.
 Unlocking Tensor Cores on NVIDIA RTX will allow developers to fully
 leverage RTX Neural Shading for richer, more immersive experiences on
Windows,” said Shawn Hargreaves, Direct3D Dev Manager at Microsoft.

 Beko Announces Official Launch of Hitachi
 Brand in Egyptian Market, Pioneering a New
Era in Home Appliance Innovation

 Epson to Begin Sample Reservation of the
 S1A00210B a New Power Management IC for
Hearing Aids and Other Small Electronic Devices

 ChatGPT Stays Ahead with 40.5 Million Monthly Downloads,
50% More Than DeepSeek and Gemini Combined

 Oracle Partners with ‘Open
 Innovation AI’ to Accelerate
 Sovereign AI Adoption Across
the EMEA Region

 NVIDIA Announces Neural
 Rendering and RTX Technology
Updates ahead of GDC 2025
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 Khaled Hassan: We seek to build a new generation of human cadres to compete globally
and localize the culture of entrepreneurship and freelance work
By: Pakinam Khaled
 Journalist Khaled Hassan, editor-in-chief of the “Alam
 Rakamy” newspaper, confirmed that qualified human
 minds, on a global level, in the field of information
 technology and electronics represent the strategic
 nucleus that will enable Egypt to catch up with the
 procession of the Fourth Industrial Revolution based
 on maximizing the benefit from information, especially
 artificial intelligence technologies, especially with the
 launch of the National Strategy for Artificial Intelligence
 and the initiative to train and qualify human cadres in this
 specialization in cooperation with many international
 companies. Therefore, it is important to reconsider
 strengthening partnerships between information
 and communications technology companies, which
 represent the demand side in the labor market, and all
 Egyptian colleges and universities, which represent
 the supply side in the labor market and laboratories for
 discharging human resources, in a manner consistent
 with this change and the great qualitative leap in the
future of the local and global labor market.
 Supporting innovative ideas and enhancing digital
 creativity is one of the most important axes that
 the Egyptian state’s digital transformation strategy
 is currently focusing on, which is adopted and
 implemented by the Ministry of Communications
 and Information Technology, in order to develop
 and provide new technological solutions capable of
 confronting societal problems and achieving a strong
 push for the comprehensive and sustainable economic
 development process and the transition to a digital
 economy based on encouraging knowledge industries,
 which will positively reflect on improving the standard
 of living for citizens.
 This came during the activities of the eighth station of
 the eighteenth session of the “Creativity.. Your Path
 to Success” initiative, which was organized by the
 “Alam Rakamy” newspaper at the Higher Institute of
 Computer Science and Information Systems in the Fifth
 Settlement “CIS” under the auspices of the Center for
 Technological Innovation and Entrepreneurship at
 the Information Technology Industry Development
 Agency “ITIDA”, affiliated with the Ministry of
 Communications and Information Technology, as it
 seeks to support and qualify students and enhance the
 concept of entrepreneurship and develop the educational
 process and the necessity of qualifying students to
 increase their competitive ability to obtain suitable job

 opportunities.
 The symposium was held under the auspices and
 attendance of Dr. Abdel Wahab El-Samak, President of
 the Institute, and was moderated by journalist Khaled
 Hassan, Editor-in-Chief of “Alam Rakamy”, and
 attended by Dr. Gamal Tharwat, Deputy Director of
 the Institute, Dr. Naglaa Reda, Head of the Computer
 Science Department at the Institute, journalist Faten
 El-Kholi, Executive Director of the initiative, Nemat
 Gamal, representative of the Center for Technological
 Innovation and Entrepreneurship “Tech”, Dr. Hesham
 Youssef, supervisor of organizing the symposium at
 the Institute, Dr. Kamal Hefny, Coordinator of the
 Information Systems Program, and Dr. Mohamed Abdel
 Gawad, in addition to students of the Computer Science
 departments. , Department of Information Systems and
Department of Management and Accounting.

Real job opportunities
 The editor-in-chief of “Alam Rakamy” identified a
 group of fields that are considered important fields of
 work within technology markets worldwide and will
 be in increasing demand in the near future, the first of
 which is the field of “information security” in light of
 the increasing demand for cybersecurity specialists,
 whether government agencies or private companies,
 with the majority of institutions adopting the digital
 transformation strategy, as well as the specialization
 of “data analysis”, which is a fundamental axis in
 providing information to help managers make the right
 decisions related to the future of their institutions and
 their development, in addition to the specialization of
 artificial intelligence technologies “AI”, which will
 be a basic component in any electronic device in the
 near future, in addition to robots, which will integrate
 with humans in all fields and will change the structure
 of medicine in the labor market, in addition to the
 field of “cloud computing”, which is considered a
 virtual environment that has the capabilities of large
 companies through the cloud, in exchange for a monthly
 subscription paid by the beneficiary and the cancellation
 of the concept of infrastructure and the availability of
 all applications and programs online, as well as the
 field of “Internet of Things technologies” and “big data
analysis”.
 He added that among the new technical fields in
 which university students can specialize is the field of
 mobile applications, which were able in a short period
 to achieve the highest financial returns in the field of

 information and communication technology exceeding
 billions, similar to the Uber and Careem applications,
 for example, which have become in great demand by the
 user and the demand for them has increased significantly,
 in addition to the field of information security, which
 still suffers from a lack of specialists in this field, in
 addition to the field of call centers and centers for
 providing “outsourcing” and “machine learning”
 services, which is witnessing significant growth in light
 of the penetration of reliance on technology, whether in
business institutions or individuals.

Wings of Creativity
 The editor-in-chief of the “Alam Rakamy” newspaper
 confirmed that creativity depends on two main wings,
 the first of which is the availability of new innovative
 ideas capable of providing creative solutions to our
 societal problems, and the second wing is providing
 easy financing for these ideas to come to light, instead
 of remaining locked in drawers, to become tangible
products.
 New ideas capable of providing innovative solutions
 to the societal problems and challenges we face have
 become the catalyst and core of what is now known
 as the digital economy, based on the ideal use of
 information and data to improve the level of services
provided to the end user.
Venture Capital Funds
 He pointed out that with regard to the entities that can
 provide financing for owners of innovative ideas, there

 are more than 20 entities that provide financing in
 various forms, including venture capital funds, as there
 are more than 25 funds operating in the Egyptian market
 and about 250 funds worldwide. They are diverse,
 including founding financing funds and individual
investors who actively invest in the field of local start-
 up companies specialized in the field of information
 technology, as the financing provided by these funds
 ranges between 10 thousand dollars to millions of
 dollars for each company, according to the company’s
 evaluation and the extent of its financing needs.
 He added that a number of emerging technology
 companies have succeeded in obtaining funding from
 these funds, including the “Hala” platform, which
 obtained about $400 million, as well as the Egyptian
 “Trella” platform, which specializes in providing
 transportation services using transport vehicles, as
 it obtained funding in the first half of 2021 worth
 $42 million, and this month it obtained $6 million.
 The Egyptian emerging company specialized in
 e-commerce, “MaxAB”, also obtained the closing
 of an investment round (Series A) worth $40 million
 during 2021, and this month it obtained $40 million. He
 added that venture capital funds have also succeeded in
 helping hundreds of emerging technology companies
 benefit from them and obtain financing, the most
 famous of which is the “Wuzuf” platform, as well as
 “Swvl”, which became the first Egyptian technology
 company to be registered on the NASDAQ and its value
 currently exceeded $ 1.5 billion in 2023, regardless of
 its subsequent decline in value on the stock exchange.
 It is one of the emerging technology companies that
 graduated from the Technology Innovation Center
programs.

Funding graduation projects
 He added that there are many entities, governmental and
 non-governmental, “currently have programs to finance
 and support the creative ideas of university students,
 including the Information Technology Industry
 Development Agency www.itida.gov.eg”, which has
 the AITC initiative, which allows students to obtain
 30 thousand pounds in financing to complete their
 graduation project, as well as the Technology Innovation
and Entrepreneurship Center of the Authority “www.tiec.
 gov.eg”, affiliated with the Ministry of Communications
 and Information Technology, which has programs for
 business accelerators and incubators and allows owners
 of ideas to finance 240 thousand pounds and provide

 a place to work for a year to transform their ideas into
projects and emerging companies.
 The fifth entity that provides funding for students and
 owners of innovative ideas is the Academy of Scientific
 Research “www.asrt.sci.eg”, through the programs of
 the Office for Supporting Innovation and Technology
 Transfer and Marketing “TICO”,   in addition to the
 Science, Technology and Innovation Funding Authority
 “STDF”, which is an Egyptian gov e rnmental body
 affiliated with the Ministry of Scientific Research, and
 has a group of programs to finance a number of research
 projects as well as the role o f  investment funds in
 newly established, small and medium-sized technology
 companies. The seventh aspect i s represented by the
 role of civil society organizations and participation in
 competitions organized by info r mation technology
 companies and some local and international institutions
 and organizations to gain experience in interaction and
 exchange the information neces s ary to manage and
 make our ideas successful and t ransform them into
 projects, which is known as entrepreneurship, and learn
 how to present our ideas in a good way...not to mention
 benefiting from the value of financial prizes to translate
our ideas into tangible products.

Crowdfunding
 The editor-in-chief of “Alam Rakamy” confirmed that
 one of the appropriate sources of funding is electronic
 crowdfunding platforms “Crowd funding” to support
 innovative ideas and creative products that can provide
 new services to the end user. They were created about
 10 years ago, and through them thousands of ideas
 succeeded in collecting hundreds of millions of dollars
to be able to transform into tangible products.
 There are many crowdfunding platforms, the most
 famous of which globally are KickStarter, RocketHub,
 Peerbackers, Indiegogo, Eureeca, Grow VC,
 Microventures, Angel List, and CircleUp. At the Arab
 level, the idea of   collaborative funding sites has begun
 to spread through some websites, including sites such
as Bedaea “https://b e daea.com” and Zomal “http://
 ar.zoomaal.com/” and  locally the “Madad” platform,
 as these platforms a i m to support entrepreneurs in
 obtaining the necessary funding to transform their ideas
 into products, as the owner of the idea determines the
 value of the investm e nts required for his idea and it
 is announced through  these platforms. Indeed, many
 ideas have succeeded in raising much more money than
expected and have tu rned into successful companies.

Naglaa Mohamed: Our goal is to qualify our students to keep pace with the requirements of the labor market and possess digital skills and creative ideas
By: Wael Magdy
 Dr. Naglaa Reda, Head of the
 Computer Science Department at
 the Higher Institute of Computer
 Science and Information Systems in
 the Fifth Settlement “CIS”, stressed
 the importance of the symposium as
 a step towards qualifying for the labor
 market using artificial intelligence
 and information security. We at the
 institute believe that scientific and
 technological development does not
 stop, and that success in the future
 requires us to be creative, work hard,
and master the skills of the era.

 This came during the activities of
 the eighth station of the eighteenth
 session of the “Creativity.. Your Path
 to Success” initiative, which was
 organized by the “Alam Rakamy”
 newspaper at the Higher Institute of
 Computer Science and Information
 Systems in the Fifth Settlement “CIS”
 under the auspices of the Center
 for Technological Innovation and
 Entrepreneurship at the Information
 Technology Industry Development
 Agency “ITIDA”, affiliated with
 the Ministry of Communications
 and Information Technology, as
 it seeks to support and qualify

 students and enhance the concept
 of entrepreneurship and develop
 the educational process and the
 necessity of qualifying students to
 increase their competitive ability to
 obtain suitable job opportunities.
 The symposium was held under
 the auspices and attendance of Dr.
 Abdel Wahab El-Samak, President
 of the Institute, and was moderated
by journalist Khaled Hassan, Editor-
 in-Chief of “Alam Rakamy”, and
 attended by Dr. Gamal Tharwat,
 Deputy Director of the Institute,
 journalist Faten El-Kholi, Executive
 Director of the Initiative, Nemat

 Gamal, Representative of the Center
 for Technological Innovation and
 Entrepreneurship “Tech”, Dr. Hesham
 Youssef, Supervisor of the Symposium
 Organization at the Institute, Dr.
 Kamal Hefny, Coordinator of the
 Information Systems Program, and Dr.
 Mohamed Abdel Gawad, in addition to
 students from the Computer Science
 Departments, the Information Systems
 Department, and the Management and
Accounting Department. .
 Today, we are pleased to meet at
 this event that brings together two
 important sciences that form the
cornerstone of our digital future.

 Dr. Naglaa explained that in our
 current era, artificial intelligence has
 become one of the main drivers of
 development and progress in various
 fields. We have witnessed how
 artificial intelligence contributes to
 improving productivity, accelerating
 innovation, and opening new horizons
 in multiple fields. However, with
 these great benefits, cybersecurity
 remains an essential element to ensure
 that the use of this technology is done
safely and reliably.
 Today, we will dive together into the
 importance of integrating artificial
 intelligence with information security,

 and how to train on using these tools
 to achieve personal success and ways
 to obtain grants. Also, how artificial
 intelligence can help us improve
 protection methods and maintain
information security.
 Finally, I hope that students in this
 seminar will find new opportunities
 for learning and growth, and that
 this knowledge will contribute to
 enhancing your path towards success.
 Thank you for attending, and we look
 forward to sharing valuable ideas and
 insights that will contribute to building
a safe and advanced digital society.

By: Wael Al-Jaafari
 Dr. Gamal Tharwat, Deputy
 Director of the Institute at the
 Higher Institute of Computer
 Science and Information Systems
 in the Fifth Settlement “CIS”,
 confirmed that it is my pleasure to
 be with you today in this valuable
 seminar entitled “Creativity is
 your path to success” to qualify
 for the labor market, especially in
 the field of artificial intelligence
 and cybersecurity, as these fields
 are considered among the most
 advanced and important fields in
our world today.
 This came during the activities of
 the eighth station of the eighteenth
 session of the “Creativity..
 Your Path to Success”
 initiative, which was
 organized by the
 “Alam Rakamy”
 newspaper at the
 Higher Institute
 of Computer
 Science and
 I n f o r m a t i o n
 Systems in the
 Fifth Settlement
 “CIS” under
 the auspices of the
 Center for Technological
 Innovation and Entrepreneurship
 at the Information Technology
 Industry Development Agency
 “ITIDA”, affiliated with the
 Ministry of Communications
 and Information Technology, as
 it seeks to support and qualify
 students and enhance the concept
 of entrepreneurship and develop
 the educational process and the
 necessity of qualifying students
 to increase their competitive
 ability to obtain suitable job
 opportunities. The symposium
 was held under the auspices and
attendance of Dr. Abdel Wahab El-
 Samak, President of the Institute,
 and was moderated by journalist
 Khaled Hassan, Editor-in-Chief
 of “Alam Rakamy”, and attended
 by Dr. Naglaa Reda, Head of the
 Computer Science Department
 at the Institute, journalist Faten
 El-Kholi, Executive Director
 of the Initiative, Nemat Gamal,

 Representative of the Center for
 Technological Innovation and
 Entrepreneurship “Tech”, Dr.
 Hesham Youssef, Supervisor of
 the Symposium at the Institute,
 Dr. Kamal Hefny, Coordinator of
 the Information Systems Program,
 and Dr. Mohamed Abdel Gawad,
 in addition to students from the
 Computer Science Departments,
 the Information Systems
 Department and the Management
Department. Accounting.
 Artificial intelligence and
 cybersecurity are two of the most
 important pillars of the digital age.
 Artificial intelligence has become
 an integral part of our daily lives,
 from digital assistant applications

 to smart systems in industry,
 medicine, finance, and

 others. In contrast,
 cybersecurity is
 gaining increasing
 importance in
 protecting data and
 information from
 electronic threats,
 and is an essential

 element for ensuring
 the stability of the

Alam Rakamy.
 He pointed out from here,

 this symposium represents a great
 opportunity for students and those
 interested to develop their skills in
 these two vital fields, and to learn
 about the latest developments and
 career opportunities that these
specializations open up.

 Dr. Jamal added that the institute’s
 administration is working hard to
 provide a distinguished educational
 environment, and to offer training
 and academic programs that are
 in line with the needs of the labor
 market, with the aim of enabling
 our students to be optimally
 qualified to enter this advanced
 world.In the end, the institute’s
 deputy thanked those in charge of
 organizing this symposium and
 called on all attendees to make
 the most of the discussions and
 presentations that will be presented,
 to be an additional step towards
 achieving their professional and
scientific goals.

By: Amin Kadry
 Nemat Gamal, representative of
 the Technology Innovation and
 Entrepreneurship Center “Tech”,
 affiliated with the Technology Industry
 Development Agency, confirmed that
 since the Ministry of Communications
 and Information Technology launched
 the center in 2010, in 3 governorates:
 Smart Village, Borg El Arab City
 and Assiut, it has been working to
 spread the culture of innovation and
 entrepreneurship in Egypt, as well
 as with the launch of the Ministry of
 Communications of the Creative Egypt
 Digital Centers “Creative”, which
 currently reached about 23
 centers in the governorates,
 and it is planned to reach
 27 centers with a total
 investment of up to 5.1
 billion pounds, and its
 purpose is to provide
 assistance to students and
 youth to enter the field of
 technological innovation
 and entrepreneurship, as
 it contributed to building
 the capabilities and developing
 the technological skills of about 231
 thousand young people, in addition to
 supporting and qualifying 10.3 thousand
entrepreneurs
 This came during the activities of the
 eighth station of the eighteenth session
 of the “Creativity.. Your Path to Success”
 initiative, which was organized by the
 “Alam Rakamy” newspaper At the
 Higher Institute of Computer Science
 and Information Systems in the Fifth
 Settlement “CIS” under the auspices of
 the Center for Technological Innovation
 and Entrepreneurship at the Information
 Technology Industry Development
 Agency “ITIDA”, affiliated with the
 Ministry of Communications and
 Information Technology, as it seeks
 to support and qualify students and
 enhance the concept of entrepreneurship
 and develop the educational process
 and the necessity of qualifying students
 to increase their competitive ability to
 obtain suitable job opportunities. The
 symposium was held under the auspices

 and attendance of Dr. Abdel Wahab
 El Samak, President of the Institute,
 and was moderated by journalist
 Khaled Hassan, Editor-in-Chief of
 “Alam Rakamy”, and attended by Dr.
 Gamal Tharwat, Deputy Director of
 the Institute, Dr. Naglaa Reda, Head of
 the Computer Science Department at
 the Institute, journalist Faten El-Kholi,
 Executive Director of the initiative,
 Nemat Gamal, representative of the
 Center for Technological Innovation and
 Entrepreneurship “Tech”, Dr. Hesham
 Youssef, supervisor of organizing
 the symposium at the Institute, Dr.

 Kamal Hefny, Coordinator of
 the Information Systems

 Program, and Dr.
 Mohamed Abdel Gawad,
 in addition to students
 from the Computer
 Science Departments,
 the Information
 Systems Department,
 and the Management
 and Accounting

 Department. Capacity
 building and idea

generation .
 There are 4 stages added to the

 center’s activity, each stage includes a
 number of programs that all university
 students can benefit from. The first stage,
 “Training, Capacity Building and Idea
 Generation,” allows students to apply for
 the “InnovEgypt Online- Tiec” capacity
 building program. This is a program
 implemented online, and all programs
 are free. The program also specifies the
 required budget and knowledge of the
 basics of entrepreneurship and innovation.
 “Tiec” also provides the “She is a Pioneer”
 program to support female entrepreneurs
 in various governorates of Egypt, in
 addition to the Ambassadors Program of
 the Center for Technological Innovation
 and Entrepreneurship. The second phase
 of the center referred to “developing
 ideas” and includes a group of programs
 including the business accelerator and
 the “StartIT” program, while the third
 phase is the stage of supporting emerging
 companies and includes a technology
incubation program,

 Gamal Tharwat: Artificial Intelligence and Cybersecurity
are the most important pillars of the digital age

 Nemat Gamal: An invitation to students to benefit from “Tech”
 programs, starting from training.. developing ideas and reaching
the establishment of companies

 Abdul Wahab Al-Samak: Our students should seize the opportunities of the golden
age of digital transformation and keep pace with the changes in the labor market
By: Mohamed El-Khouly
 Dr. Abdul Wahab Al-Samak, President of the Higher Institute
 of Computer Science and Administrative Information
 Systems “CIS”, confirmed that the institute was established
 in 2005 and currently includes about 8,000 students in 4
 basic specializations of computer science, engineering,
 applied arts and administrative sciences. It aims to provide
 an innovative and rich educational experience for students
 to qualify and train them practically according to the latest
 specializations in the field of information technology that
 the local and global labor market needs, and to provide
 graduates with scientific cadres capable of designing,
 programming, maintaining and operating computer and
 information systems, and contributing to the absorption
 and development of modern technology, in addition to
 contributing to the development of society and the
 development of service and production methods,
 in addition to contributing to the application
 of the scientific method for computer system
 applications in various fields, in addition to
 working to provide society with specialists in
information systems and computer science.
 This came during the activities of the eighth
 station of the eighteenth session of the
 “Creativity.. Your Path to Success” initiative,
 which was organized by the “Alam Rakamy”
 newspaper at the Higher Institute of Computer
 Science and Information Systems in the Fifth Settlement
 “CIS” under the auspices of the Center for Technological
 Innovation and Entrepreneurship at the Information
 Technology Industry Development Agency “ITIDA”,
 affiliated with the Ministry of Communications and
 Information Technology, as it seeks to support and qualify
 students and enhance the concept of entrepreneurship
 and develop the educational process and the necessity of
 qualifying students to increase their competitive ability to
 obtain suitable job opportunities.
 The symposium was held under the auspices and attendance
 of Dr. Abdel Wahab El-Samak, President of the Institute, and
 was moderated by journalist Khaled Hassan, Editor-in-Chief
 of “Alam Rakamy”, and attended by Dr. Gamal Tharwat,
 Deputy Director of the Institute, Dr. Naglaa Reda, Head of
 the Computer Science Department at the Institute, journalist
 Faten El-Kholi, Executive Director of the initiative, Nemat
 Gamal, Representative of the Center for Technological
 Innovation and Entrepreneurship “Tech”, Dr. Hesham
 Youssef, Supervisor of the symposium organization at the
 Institute, Dr. Kamal Hefny, Coordinator of the Information
 Systems Program, and Dr. Mohamed Abdel Gawad, in
 addition to students of the Computer Science departments.
 Department of Information Systems and Department of
Management and Accounting.
 He added that we are currently living in the golden age of the
 information technology industry in light of the great political
 encouragement and support from the political leadership for
 the digital transformation process and building a digital
 Egypt, which provides many new job opportunities for
 specialists in the field of information technology.

 He said that the institute, according to the educational
 system, specialization is done in the third year of study,
 where the student is trained practically and in the field and in
 one of the companies operating in the Egyptian market, and
 in the fourth year of study there will be a graduation project,
 which addresses a real and realistic problem, and the student
 is required to present a prototype to solve it, explaining that
 within the framework of building bridges of cooperation
 with the community, the institute organized an exhibition
 for graduation projects and invited some companies and
 government sectors to follow up on the students’ production
 and learn about the needs and problems of companies to
 put them on the students’ agenda in preparing graduation

projects.
 He added that the digital transformation in

 institutes and universities has become a
 modern trend that is consistent with the
 nature of the changes and requirements
 of the era and a condition for building
 knowledge in society. The process of
 employing this knowledge has become
 the main path to achieving development,
 explaining that the institute has witnessed
 unprecedented development at all levels

 since its inception, and is keen to ensure
 that students’ graduation projects are in line

 with the state’s general plan and achieve the
 goals of sustainable development “2030”.

 He pointed out the importance of the “Creativity... Your
 Path to Success” initiative, organized by the Alam Rakamy
 newspaper, in supporting and qualifying human cadres
 and enhancing the concept of entrepreneurship, explaining
 that the institute pays great attention to developing the
 educational process and encouraging students to innovate
 and create. Al-Samak welcomed cooperation with the
 “Alam Rakamy” newspaper in this valuable initiative,
 stressing the importance of partnership between institutes,
 universities and institutions to serve the community. He
 stressed that the institute is keen to provide all logistical
 capabilities to prepare graduates with high competitiveness
 in local, regional and international institutions in modern
 technological specializations.
 The institute also seeks to achieve the state’s strategy in
 focusing on the field of artificial intelligence in conjunction
 with the establishment of giant projects that depend on this
 field, such as smart cities, smart roads, smart transportation,
 and smart educational entities, in addition to the industrial
 revolution that Egypt is witnessing. He added that digital
 transformation is a fundamental feature of higher education
 life.
 It is a comprehensive program that affects the institution
 and its method of work in order to provide its services to
 beneficiaries from students, faculty, administrators and civil
 society more quickly. From here, the educational curricula
 at the institute are developed in line with the needs and
 requirements of the labor market and the graduation of young
 people who are qualified in knowledge and innovation to
participate in making the future

The Higher Institute of Computer Science “CIS” hosts the eighth station of the Alam Rakamy Initiative “Creativity.. Your Path to Success”
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بقلم:

خالد حسن

»مانوس« قفزة جديدة لتعميق سيطرة 
» AI « الصين على مستقبل ال

من المتوقع أن يشكل الذكاء الاصطناعي تغييرًا كبيرًا في الاقتصاد 
العالمي، والكثير من إمكانات القيمة متاحة للاستغلال اذ وفقا لما ذكره 
تقرير اعدته شركة »PWC » عن مساهمة الذكاء الاصطناعي من المتوقع 
الذكاء الاصطناعي ربما يساهم بما يصل إلى 15.7 تريليون دولار في الاقتصاد 
العالمي بحلول عام 2030، وهو ما يزيد عن الناتج الحالي للصين والهند 
مجتمعين ومن المرجح أن يأتي 6.6 تريليون دولار من هذا المبلغ من زيادة 

الإنتاجية، و9.1 تريليون دولار من الفوائد التي تعود على المستهلكين .
أشار التقرير الى أن تأثير » AI » كبير على اقتصاد منطقة الشرق الأوسط 
يصل لـ 320 مليون دولار بحلول عام 2030 ومن المتوقع أن تحقق السعودية 
أكبر المكاسب بأكثر من 135.2 مليار دولار في الاقتصاد بحلول عام 2030، أي 
ما يعادل %12.4 من الناتج المحلي الإجمالي يليها الأمارات بنحو 96 مليار 
دولار بنسبة تقترب من %14 من الناتج المحلي الإجمالي وجاء الاقتصاد 
المصري في المركز الثالث من حيث التأثر بالذكاء الاصطناعي، حيث توقع 
التقرير أن يضيف الذكاء الاصطناعي نحو 42.7 مليار دولار بحلول 2030 كما 
سيضيف الذكاء الاصطناعي لاقتصادات دول الكويت والبحرين وعمان وقطر 

نحو 45.9 مليار دولار بحلول عام 2030.
وفيما وصفه البعض بانه يمثل لحظة تحول في عالم الذكاء الاصطناعي، 
مشابهة للحظة إطلاق المساعد الرقمى« CHATGPT » المزود بتقنيات 
الذكاء الاصطناعي والتي غيرت معايير التكنولوجيا الرقمية فان الأيام الماضية 
شهدت قيام شركة باتر فلاي إيفكت  » BUTTERFLY EFFECT » الصينية 
الناشئة بالكشف عن مساعد الذكاء الاصطناعي مانوس )MANUS AI( كواحد 
من أكثر المشاريع طموحًا في مجال الميكنة والذكاء المستقل حيث يتميز 
المساعد الجديد بانه مصمم ليعمل دون الحاجة إلى تدخل بشري مستمر، 

. )AGI( مما يجعله خطوة رئيسية نحو تحقيق الذكاء الاصطناعي العام
ولعل أهم ما يميز« MANUS AI » ، وفقا لما أكدته الشركة المطورة ، 
عن غيره من أنظمة الذكاء الاصطناعي مثل »  CHATGPT، GEMINI  أو  
CLAUDE« وهل يمكن أن يمثل هذا النظام مستقبل الذكاء الاصطناعي 
المستقل؟ لكونه قادر على أداء مهام معقدة بشكل مستقل تمامًا، دون 
الحاجة إلى توجيه مباشر من المستخدم. بفضل قدرته على تحليل البيانات، 
والتخطيط الاستراتيجي، واتخاذ القرارات. ويتمتع بإمكانية تنفيذ المهام 
بطريقة أكثر كفاءة وسرعة مقارنة بالأنظمة التقليدية التي تعتمد على 

التعليمات الصريحة.
وتشير التقارير الى أنه تم الإعلان عن مانوس رسميًا في 6 مارس الحالى، 
وهو يُعتبر واحدًا من أوائل الأنظمة الذكية القادرة على العمل بمفردها 
دون الاعتماد على البشر في إدخال البيانات أو إصدار الأوامر وخلال أيام 
من إطلاقه، جذب انتباه المستثمرين والشركات الكبرى، مما أدى إلى إعلان 
شراكة استراتيجية مع فريق QWEN التابع ل« علي بابا » في 11 مارس 

الحالى.
 MANUS( على عكس معظم أنظمة الذكاء الاصطناعي، لا يحتاج مانوس
AI( إلى تعليمات مباشرة، فهو يعمل كمساعد مستقل يمكنه تحليل 
المواقف، واتخاذ القرارات، وإتمام المهام دون الرجوع إلى المستخدم وأظهر 
قدرات في التعامل مع المهام المعقدة من تخطيط السفر إلى التحليل 
المالي دون تدخل بشري، لكنه لا يزال في إصدار محدود مع تفاصيل تقنية 
رئيسية غير معلنة ، كما يتميز بقدرته على التفكير والتخطيط والتنفيذ الذاتي 
لمجموعة واسعة من المهام الواقعية، مثل: إنشاء المواقع الإلكترونية ، تحليل 
الأسواق المالية ، إجراء الأبحاث الأكاديمية وكتابة التقارير بالاضاف الى 

التخطيط للرحلات وتنظيم الجداول الزمنية ,
ويعمل »MANUS« من خلال الأوامر النصية، حيث يصف المستخدمون 
ما يريدون إنجازه، ويقوم وكيل الذكاء الاصطناعي بمعالجة هذه التعليمات 
بلغة طبيعية وتحويلها إلى مهام مكتملة، فعلى سبيل المثال، عند إعطائه أمراً 
لتحليل أسهم شركة تسلا، قام النظام تلقائيًا بإنشاء ونشر لوحة بيانات تفاعلية 

على رابط عام.
ووفقًا للشركة المطورة، يتفوق “MANUS” على ميزة البحث العميق من 
شركة الذكاء الاصطناعي »أوبن إيه آي« في معيار “GAIA”، الذي يقيم وكلاء 
الذكاء الاصطناعي بناءً على المهام العملية كما إنه بإمكان المستخدم تكليفه 
بمهمة لإنجازها وإغلاق الحاسوب، وإن وكيل الذكاء الاصطناعي سيرسل له 

إشعارًا عند انتهائه منها اذ يعمل من خلال الحوسية السحابية
وتشير الاختبارات الأولية إلى أن “MANUS” يعمل في وضعين: الوضع 
العادي ووضع الأداء العالي. وهذا يوحي بأنه يستخدم نموذج تفكير مشابه 
لوكيل “OPERATOR” من »أوبن إيه آي«، الذي يُحسن جودة مخرجاته من 
خلال تخصيص وقت إضافي للمعالجة. ويحقق “OPERATOR” ذلك من 
خلال نموذج “O3” الذي تم تحسينه باستخدام التعلم التعزيزي المخصص 

للمهام المتعلقة بالويب.
ولكن يجب التنويه هنا الى وجود برامج تتمتع بقدرات مشابهة للبرامج 
المساعدة، إذ يمكنها التصرف بطريقة مستقلة نوعا ما، ويحل محل 
المستخدم، لتنفيذ مهام عبر الإنترنت مثل التصفح ونقر على الروابط، وإنشاء 
ملخصات وهذا هو نموذج عمل برنامج »كلود« )من شركة »أنثروبي«( مثلا 
مع وضعية »كبيوتر يوز« التي أطُلقت خلال أكتوبر ، وبرنامج »تشات جي بي 
تي« مع ميزة »ديب ريسيرتش« كما أن مسألة أخلاقيات الذكاء الاصطناعي 
ستكون محورية في تحديد مدى قبول »مانوس« وانتشاره، خاصة مع تنامي 

القلق العالمي بشأن الخصوصية والأمان في التعامل مع البيانات الضخمة.
ورغم أعتراف تشانج تاو الشريك في تطوير “MANUS” بأن البنية 
الأساسية الخاصة بهم مصممة فقط للعروض التوضيحية، الا انه وصف 
الإصدار الحالي بأنه »لا يزال في مهده، بعيدًا عن ما نهدف إلى تقديمه في 
منتجنا النهائي” كذلك لا تزال هناك تساؤلات حول التكنولوجيا التي يعتمد 
عليها “MANUS”. وفي حين أن النظام يعتمد على الأرجح على نماذج 
اللغة الكبيرة )LLMS( الحالية، إلا أن الفريق لم يحدد أي النماذج تحديدًا 
مع الاخذ فى الاعتبار انه بسبب الطلب غير المتوقع على »MANUS« فانه 
الشركة قامت بتقييد الوصول إليه، مما أثار تساؤلات حول قدراته وما إن كان 

سيتسبب في الأثر نفسه الذي أحدثته »ديب سيك« في وادي السيليكون.
وقال مبتكر »مانوس« ،في مقطع فيديو ترويجي، »إنه ليس مجرد روبوت 
دردشة آخر« موضحا »إنه برنامج مستقل بالفعل«، مضيفا »في حين تولّد 
أنظمة الذكاء الاصطناعي الأخرى الأفكار ببساطة، يقدم مانوس نتائج، ونرى 

أنه النموذج التالي للتعاون بين البشر والآلات«.
وحاليًا، يتوفر MANUS عبر نظام الدعوات فقط، ولم يتم الإعلان عن 
موعد الإصدار العام بعد. ومع ذلك، تخطط الشركة لجعله مفتوح المصدر 
خلال الأشهر المقبلة، مما سيسمح للمطورين بدمجه في مشاريعهم 
الخاصة كما يعمل بطريقة مشابهة لمنصات الذكاء الاصطناعي الأخرى مثل 
CHATGPT وGROK، حيث يمكن للمستخدم ببساطة إدخال الطلب، مثل: 
“خطط لي رحلة سيايجي بميزانية محددة” ، ويبدأ MANUS في تنفيذ 
المهمة ذاتيًا من خلال البحث، جمع البيانات، وإنشاء نتائج منظمة في الوقت 

الفعلي.
وفى اعتقادى أن نجاح شركات التكنولوجيا الصينية ، منذ بداية العام 
الحالي ،  فى اطلاق  نموذج »ديب سيك آر 1« الصيني ـ المصمم بنسبة 
صغيرة من التكاليف التي دُفعت لابتكار النماذج الأميركية الكبيرة ، والان 
اطلاق المساعد »مانوس«، المنافس الجديد والموزد بكثير من المزايا ، فان 
الصين تدخل السابق العالميى للذكاء الاصطناعى ليس بهدف المنافس 
مع امريكا والاتحاد الاوروبي ولكن بهدف قيادة مستقبل تطبيقات الذكاء 

الاصطناعي 

khaled@alamrakamy.com  كتب : باكينام خالد 
شــارك اليوم عدد كبير من صحفيي 
قطاع الاتــصــالات بالصحف والمواقع 
الإخبارية في عمليات التعبئة الخاصة 
بمبادرة »وي« لتوزيع مليون كرتونة 
ــواد غذائية فــي رمــضــان هــذا العام،  م
ــك فــي مقر بنك الطعام المصري  وذل
بالقاهرة الجديدة. وحــرص الإعلاميين 
على إحضار أبنائهم للمشاركة في هذه 
الجهود الإنسانية لتنمية مشاعر المشاركة 
والعطاء، وأعربوا عن سعادتهم بالمشاركة 
في رسم البهجة على وجوه الملايين في 

هذا الشهر المبارك.
وكانت المصرية للاتصالات قد أعلنت 
عن تعاونها مع بنك الطعام المصري، 
ومؤسسة مصر الخير، ومؤسسة صناع 

الخير، لإطــلاق أكبر مبادراتها لتوزيع 
مليون كرتونة مــواد غذائية خلال شهر 
رمضان المبارك على مستوى الجمهورية، 
وذلــك بهدف مشاركة الشعب المصري 
أجواء الشهر الكريم، والتأكيد على الدور 
المجتمعي للشركة وحرصها على نشر قيم 

التعاون والتكاتف بين أفراد المجتمع.

وتستهدف الشركة الاستفادة مع قواعد 
البيانات الدقيقة التي تمتلكها مؤسسات 
المجتمع المدني للوصول لأكبر عدد من 
المستفيدين على مستوى الجمهورية 
في القرى والنجوع التي يصعب الوصول 
إليها وتوزيع كراتين المواد الغذائية على 

الأهالي ومشاركتهم فرحة الشهر المبارك.

كتب : أمير طه
ــورت مــجــمــوعــة مــن مهندسي  ــ ط
البرمجيات الصينيين ما أطلقوا عليه »أول 
وكيل ذكــاء اصطناعي مستقل بالكامل 
ــذا الــوكــيــل بـ  ــعــالــم«، وســمــي ه فــي ال
“MANUS”، ويمكنه أداء مهام معقدة 

بشكل مستقل دون توجيه بشري.
وعلى عكس روبوتات الدردشة التي 
 CHATGPT تعمل بالذكاء الاصطناعي مثل
 ،GROK أو GOOGLE من GEMINI أو
والتي تحتاج إلى مدخلات بشرية لأداء 
المهام، يمكن لـ MANUS اتخاذ القرارات 
بشكل استباقي وإكمال المهام بشكل 
مستقل، ولتحقيق هذه الغاية، لا يحتاج 
وكيل الذكاء الاصطناعي بالضرورة إلى 
انتظار التعليمات للقيام بشيء ما، وفق 

»إنترستينج إنجينيرنج”.
وعلى سبيل المثال، إذا سأل شخص ما، 
 MANUS ابحث لي عن شقة«، يمكن لـ«
إجــراء البحوث وتقييم عوامل متعددة 
)معدلات الجريمة والطقس واتجاهات 
الــســوق(، وتقديم توصيات مخصصة، 

وبدلاً من استخدام نموذج ذكاء اصطناعي 
واحد فقط، يعمل MANUS مثل المدير 

التنفيذي الذي يدير العديد من الوكلاء 
الفرعيين المتخصصين، وهذا يسمح له 

بالتعامل مع تدفقات العمل المعقدة 
والمتعددة الخطوات بسلاسة.

ويمكن أن يكون تطوير البرمجيات 
تطبيقاً آخــر مثيراً للاهتمام، عندما 
يمكن للوكلاء مثل MANUS إنشاء 
ــي بــســرعــة من  ــراف ــت ــع ويـــب اح مــوق
الصفر، ويمكن للوكيل أيضاً استخراج 
المعلومات الــضــروريــة مــن وسائل 
التواصل الاجتماعي، ونشر الموقع على 
الإنــتــرنــت، وحــل مشكلات الاستضافة 

الفنية بشكل مستقل.
ــى ذلــــك، يــمــكــن لـ   ــل ــلاوة ع ــ وعـ
MANUS  العمل بشكل غير متزامن، 
مما يعني أنه يكمل المهام في الخلفية 
ويخطر المستخدمين فقط عندما تكون 
النتائج جــاهــزة، دون إشـــراف بشري 
مستمر، وهذا تطور مهم، حيث اعتمدت 
معظم أنظمة الذكاء الاصطناعي بشكل 
كبير على البشر لبدء المهام ويمثل 
MANUS  تحولاً نحو الذكاء الاصطناعي 
المستقل تماماً، مما يثير احتمالات 
مثيرة ومــخــاوف جدية بشأن إزاحــة 

الوظائف والمسؤولية.

كتب : غادة حلمي
كشفت شركة لوريال عن سحب عاجل لمنتجها 
الشهير لعلاج حب الشباب »إيفاكلار ديو« من علامة 
»لا روش بوزيه« في أمريكا، وذلك بعد اكتشاف تلوثه 
بمادة البنزين الكيميائية المعروفة بتسببها في الإصابة 

بالسرطان.
وضعت الشركة تحذيراً بعدم استخدام المنتج 
بعد عام من تحذيرات مختبر مستقل في كونيتيكت 
من وجود مستويات عالية من البنزين في  منتجات 

تحتوي على بيروكسيد البنزويل، وهي المادة الفعالة 
في المنتج.

وبالفعل استجاب الخبراء للتحذير موضحين أن 
 BPO المنتج يحتوي في تركيبته الأمريكية على
البنزويل بيروكسيد، وهي مادة فعالة تقتل البكتيريا 
للمساعدة في علاج حب الشباب، لكن BPO قد 
يتحلل إلى بنزين عند تعرضه لظروف معينة مثل 

درجات الحرارة المرتفعة.
وذكرت »لوريال« في بيانها أن عملية السحب تشمل 
فقط الأســواق الأمريكية، حيث لا تحتوي المنتجات 

المتاحة في المملكة المتحدة أو الدول الأخرى على 
هذه المادة.

وأضافت »بالتنسيق الوثيق مع إدارة الغذاء والدواء 
الأمريكية، قررنا سحب الوحدات المتبقية من التركيبة 

الحالية لمنتج إيفاكلار ديو من المتاجر”.
وتابع الأطباء أن البنزين يعُد من المواد الخطيرة 
التي تحظر إدارة الغذاء والدواء الأمريكية استخدامها 
في تصنيع الأدوية والمنتجات الطبية بسبب سميته 
العالية، ويمكن أن يؤدي استنشاقه أو امتصاصه 
عبر الجلد إلى مشكلات صحية خطيرة وبعض هذه 

المشكلات التي يسببها البنزين »فقر الدم نتيجة 
تقليل إنتاج خلايا الدم الحمراء، سرطانات الدم مثل 
اللوكيميا، ضعف الجهاز المناعي نتيجة التأثير على 
خلايا الدم البيضاء،  الصداع، الدوخة، وعدم انتظام 
ضربات القلب عند استنشاقه بتركيز عــالٍ”. وفي 
ــدواء حتى أصبح  سياق متصل، فقد ذاع صيت ال
متداولاً بين المراهقين الشباب الذين يعانون حب 
الشباب، إذ يوصف المنتج بأنه علاج سريع وفعال 
لحب الشباب، حيث يوفر نتائج مرئية في أقل من 3 

أيام، ويباع بسعر 35.99 دولار للحجم 40 مل.

كتب : وائل الجعفري
طور باحثون من معهد التكنولوجيا بجامعة تارتو في إستونيا، روبوتاً 
جديداً يمكنه بناء، أو بالأحرى تدوير مكونات مادية جديدة أثناء حركته، 

وهو مستوحى من الطريقة التي تصنع بها العناكب هياكل 
حريرية معقدة في شباكها. ويستخدم الروبوت نوعاً 

خاصاً من البوليمر الساخن لتحقيق هذا الإنجاز.
تميل الروبوتات التقليدية إلى الاعتماد على 
مكونات ثابتة تصُنّع عادةً في المصانع، حيث 
يتم تصميم هذه الأجزاء إما لأداء مهام محددة 
بدقة أو لتكون متعددة الأغراض قدر الإمكان، 
وفقاً لما ذكره موقع »إنترستينغ إنجينيرينغ” 
ورغم نجاح هذا النهج حتى الآن، إلا أنه يفرض 

قيوداً على مرونة المكونات، التي غالباً ما تكون 
صلبة أو محدودة التنوع. لكن الابتكار الجديد 

الذي طوره الفريق البحثي يفتح آفاقاً واسعة أمام 
الروبوتات، حيث بات بإمكانها بناء مكوناتها الخاصة 

حسب الحاجة وفي المكان المطلوب تماماً.
ويعتمد هذا التطور على استخدام بوليمر سائل يضُخ عبر فوهة 
ساخنة، حيث يتدفق مباشرة إلى البيئة المحيطة ويبرد بسرعة متحولاً 

إلى ألياف صلبة، وهي عملية تحاكي الطريقة التي تغزل بها العناكب 
خيوط الحرير. في هذا السياق، قالت ماري فيهمار، المؤلفة الرئيسية 
للدراسة: »استلهمنا نهجنا من العناكب، باعتبارها مهندسين مبدعين في 
الطبيعة، لكننا وجدنا طريقة تتيح لنا تجاوز تعقيدات محاكاة سلوكها 
بشكل مباشر« ويمكن لخيوط البوليمر الساخنة للروبوت أن 
تلتصق بعد خروجها بأسطح مختلفة، وتبرد لتكوين ألياف 
قوية ومرنة، وفقاً للفريق، حيث يقوم الروبوت بغزل 
هذه الألياف بسرعة في هياكل مصنوعة خصيصاً 

ومصممة للبيئة المباشرة أو المهمة.
واختبر الفريق روبوتهم الجديد في ظل 
العديد من السيناريوهات، بما في ذلك بناء 

جسر عبر فجوة.
وخلال هذا الاختبار، غزل الروبوت الألياف 
عبر منطقة كارثة محاكاة مليئة بالحطام الحاد 
)شظايا الزجاج( أو المواد الناعمة )ريش الطيور(، 
لتشكيل جسر أو مسار مخصص كما أظهر الروبوت 
قدرة استثنائية على الالتصاق بأسطح متنوعة، حتى تلك 
التي يصعب تثبيت أي شيء عليها، مثل التفلون الزلق، والإسفنج 
المشبع بالزيت، والأوراق الشمعية. هذه الخاصية تفتح الباب أمام 

استخدامه في بيئات معقدة وصعبة.

كتب : ساره نور  الدين 
أصبح رجل في الأربعينيات من عمره، أول شخص يغادر المستشفى 
مــزوداً بقلب اصطناعي بالكامل، وفقاً لما أعلنه مستشفى »سانت 

فينسنت« في سيدني، حيث أجُريت العملية.
وعانى المريض من فشل قلبي حاد وعاش بالقلب الاصطناعي، وهو 
مضخة دم مصنوعة من التيتانيوم، لأكثر من 100 يوم قبل أن يخضع 
لعملية زراعة قلب في مارس 2024 وفي نوفمبر 2024، خضع المريض 
لزراعة القلب الاصطناعي في المستشفى كإجراء انتقالي أثناء انتظاره 

متبرعاً بالقلب، في أول عملية من نوعها تجرى في أستراليا.
وتم السماح له بمغادرة المستشفى مع الجهاز في فبراير 2025، قبل 

أن يتلقى قلباً متبرعاً به في مارس الجاري.
وقال المستشفى في بيان، إن المريض يحمل الرقم القياسي لأطول 
فترة يقضيها شخص مزود بقلب اصطناعي »مما يعُد خطوة كبيرة نحو 

مستقبل تقنية القلوب الاصطناعية«.
وأضــاف المستشفى أن الهدف طويل المدى هو أن يتمكن 
المرضى من العيش بالجهاز إلى أجل غير مسمى دون الحاجة إلى 

زراعة قلب حقيقي.

صحفيو الاتصالات يتطوعون بالمشاركة في تعبئة المواد الغذائية 
في مبادرة »مليون كرتونة في رمضان« من »وي«

بدون توجيه من البشر : 

»MANUS«  قفزة ثورية فى مساعدات ذكاء اصطناعي المستقلة 

»بسبب السرطان« : »لاروش بوزيه« تسحب أحد منتجاتها من الأسواق 

على غرار العنكبوت.. روبوت ثوري يحيك جسمه ذاتياً حسب الطلب

لحل الزحام المرورى : نيسان تختبر مركبات ذاتية القيادة في شوارع طوكيو المزدحمة

استراليا : رجل يعيش بقلب اصطناعي 
بالكامل للمرة الاولى فى العالم

الداخلية ..توضح حقيقة فيديو سحل 
طبيبة حامل في الشارع

كتب : أمين قدري
أثار مقطع فيديو على مواقع التواصل الاجتماعي في مصر موجة غضب 
واستنكار، حيث ظهر رجل فيه يعتدي بعنف على سيدة حامل، قبل سحلها 

وإلقائها في الشارع بمساعدة شخص آخر.
وفي بيان رسمي، أوضحت وزارة الداخلية المصرية أن الحادث كان في 
7 مارس الجاري، حيث تلقت الأجهزة الأمنية في محافظة الشرقية بلاغاً عن 

مشاجرة بين رجل وزوجته، نتجت عنها إصابات متبادلة بين الطرفين.
ووفقاً للبيان، فإن المشاجرة وقعت بين زوج مصاب بكدمات ووالده 
من جهة، وزوجته التي تعرضت لإصابات أيضاً وخالها من جهة أخرى، نتيجة 
خلافات أسرية تطورت إلى عنف متبادل. في المقابل، كتبت قريبة للضحية 
منشوراً لاقى تفاعلاً واسعاً عبر فيس بوك، وأوضحت أن السيدة طبيبة وأن 
الذي تعدى عليها هو زوجها الطبيب البيطري، بمساعدة والده. أضافت 
الحادثة بدأت عند عودتهما من السفر، بعد استقبال والد الزوج لهما في مطار 
القاهرة، حيث نشب خلاف حاد بينهما تطور إلى اعتداء، لم يراعِ فيه الزوج 

حمل زوجته، ما تسبب في إجهاضها وفقدانها للوعي.
ولم ينتهِ عند هذا الحد، فبحسب الرواية، ألقى الزوج ووالده الطبيبة على 
الرصيف بجوار أحد المساجد، وتركاها تنزف دون مساعدة، قبل أن يتدخل 

سائق جرار عابر لإنقاذها ونقلها إلى المستشفى.

كتب : وائل مجدي 
في خطوة جديدة تعزز من تجربة المستخدم، أطلق 

تطبيق إنستجرام ميزة جديدة تتيح لمستخدميه جدولة 
الرسائل المباشرة، ما يمنحهم مزيداً من التحكم 

في تواصلهم مع الآخرين وتأتي هذه الميزة في 
إطار جهود التطبيق المملوك لشركة »ميتا« 
لتوفير أدوات أكثر مرونة لمنشئي المحتوى 
والشركات وحتى المستخدمين العاديين، مما 
يسهّل عليهم إرســال الرسائل في التوقيت 

المثالي.
وتوفر هذه الميزة فائدة كبيرة، سواء 

للمسوقين الذين يسعون إلى التفاعل مع 
جمهورهم في أوقات الــذروة، أو للأفراد الذين 

يرغبون في مشاركة محتوى معين في وقت لاحق 
دون الحاجة إلى تذكر إرساله يدوياً، كما أنها تتيح جدولة 

الرسائل لمدة تصل إلى 29 يوماً مقدماً، مما يمنح المستخدمين مرونة 
أكبر في إدارة محادثاتهم.

لتفعيل هذه الميزة، يمكن اتباع الخطوات التالية بسهولة أولا »فتح 
إنستجرام » قم بالدخول إلى التطبيق وانتقل إلى قسم الرسائل المباشرة 

)DMS( عبر السحب إلى اليمين من الشاشة الرئيسية أو الضغط على 
أيقونة الرسائل في الزاوية العلوية اليمنى ، ثانيا » كتابة الرسالة » افتح 
المحادثة التي ترغب في إرسال رسالة مجدولة إليها، ثم 
اكتب محتوى الرسالة في مربع النص ، ثالثا » جدولة 
الإرســال«  بــدلاً من الضغط على زر الإرســال 
مباشرة، قم بالضغط عليه مطولاً حتى يظهر 

خيار »جدولة الرسالة”.
والخطوة الرابعة » تحديد التوقيت » 
اختر التاريخ والوقت المناسبين لإرسال 
الرسالة، ثم اضغط على الزر الأزرق لتأكيد 
الجدولة وأخيرا » إدارة الرسائل المجدولة 
» بعد جدولة الرسالة، سيظهر في المحادثة 
شريط يحمل عبارة »رسالة مجدولة«، وعند 
النقر عليه، سيتمكّن المستخدم من استعراض 
جميع الرسائل المجدولة وإدارتها بسهولة. وتمثل 
هذه الميزة إضافة مهمة إلى أدوات إنستجرام، حيث تتيح 
للأفراد والشركات إمكانية تنظيم اتصالاتهم بشكل أكثر كفاءة، مما يسهم 
في تحسين تجربة الاستخدام وتعزيز التفاعل على المنصة ومع استمرار 
إنستجرام في تطوير ميزاته، يبدو أن التطبيق يسير بخطى ثابتة نحو 

تعزيز موقعه كإحدى أكثر منصات التواصل الاجتماعي تطوراً وابتكاراً.

انسجرام : تتيح لمستخدميه جدولة الرسائل المباشرة للتواصل مع الأصدقاء

كتب : باكينام خالد 
أختبر شركة نيسان اليابانية للسيارت 
مركبات ذاتية القيادة في مدينة طوكيو 
المزدحمة بالسيارات والأشــخــاص، وتشق 
المركبة »ميني فان« طريقها ببطء ولكن بثبات 
في شوارع المدينة، وتكبح برفق عندما تنحرف 
سيارة إلى مسارها، لكن مقودها يدور من 

تلقاء نفسه، ولا يوجد أحد في مقعد السائق.
وتسلط تكنولوجيا القيادة الذاتية من شركة 
نيسان موتور، التي تستخدم 14 كاميرا وتسعة 

رادارات وستة أجهزة استشعار »ليدار« مثبتة 
في السيارة وحولها، الضوء على حرص اليابان 
على اللحاق بركب شركات مثل »وايمو« 
التابعة لشركة غوغل التي احتلت الصدارة في 

الولايات المتحدة.
ولم تواكب اليابان، موطن أكبر مصنعي 
السيارات في العالم، التحول العالمي إلى 
القيادة الذاتية، الذي تقوده الصين والولايات 

المتحدة حتى الآن، لكن الزخم يتزايد.
وخلال العرض الذي قدمته نيسان، كانت 
الشوارع تعج بالسيارات الأخــرى والمشاة. 

وبقيت المركبة ضمن الحد الأقصى للسرعة 
المسموح بها في المنطقة وهو 40 كم/
ساعة، وتم تحديد وجهتها باستخدام تطبيق 

الهاتف الذكي.
لا تزال تقنية نيسان، التي يجري اختبارها 
على »سيرينا«، سيارتها »الميني فان«، من 
الناحية التقنية في المستوى الثاني من 
الصناعة، لأن شخصاً يجلس أمام لوحة تحكم 
عن بعد في مكان منفصل خارج السيارة، في 
هذه الحالة، في مقر شركة صناعة السيارات، 

ويكون جاهزاً للتدخل في حال فشل التقنية.

كما يوجد شخص أيضاً يجلس في مقعد 
الراكب الأمامي أثناء القيادة التجريبية، ويمكنه 
تولي القيادة إذا لزم الأمر، وما لم تكن هناك 
مشكلة، فإن الأشخاص الموجودين في غرفة 
التحكم عن بعد ومقعد الراكب لا يفعلون 

شيئاً. 
وتعتزم نيسان امتلاك 20 مركبة من 
هذا النوع في منطقة يوكوهاما في العامين 
المقبلين، مع خطة للوصول إلى المستوى 
الرابع، أي عدم وجــود تدخل بشري حتى 

كدعم، بحلول عام 2029 أو 2030.

السنة الثامنة عشر - العدد 861
الأحد 16 مارس 2025 - 16 رمضان 1446 هـ

كتب : محمد الخولى
انطلق أحدث تلسكوب فضائي تابع لإدارة 
الطيران والفضاء الأمريكية »ناسا« نحو مداره 
في مهمة تهدف إلى رسم خريطة شاملة 
للسماء، للكشف عن مئات الملايين من 
المجرات والتوهج الكوني المشترك بينها منذ 

بداية الزمن.
وأطلقت شركة الفضاء »سبيس إكس« 
المرصد الفلكي الجديد »سفيريكس« من 
ولاية كاليفورنيا، حيث سيدور حول الأرض عبر 
أقطابها، كما حمل الصاروخ معه أربعة أقمار 

اصطناعية صغيرة لدراسة الشمس.
ويهدف هذا المشروع الفضائي، الذي 
تبلغ تكلفته 488 مليون دولار، إلى فهم كيفية 
تشكل المجرات وتطورها على مدار مليارات 
السنين، وكذلك تفسير توسع الكون السريع 

في لحظاته الأولى.
أما داخل مجرة درب التبانة، فسيبحث 
التلسكوب عن المياه وعناصر الحياة الأساسية 
في السحب الجليدية بين النجوم، حيث تنشأ 

أنظمة شمسية جديدة.

كتب  : وائل مجدي
كشفت شركة »ديليفرو«، عملاقة توصيل الطعام البريطانية، عن 
اعتزامها الانسحاب من هونغ كونغ في أبريل المقبل، بعد تسعة 
أعوام هناك، وقالت المجموعة، التي تتخذ من المملكة المتحدة 
مقرا لها، إنها وافقت على بيع بعض أجزاء من نشاطها في هونغ 
كونغ لشركة »فود باندا« المنافسة لشركة »دليفرو هيرو« والتي 

تتخذ من سنغافورة مقرا لها، دون أن تكشف عن التفاصيل المالية 
للصفقة.

وأفادت بأنها تعتزم أيضا إغلاق أجزاء أخرى من أنشطتها في هونغ 
كونغ، وأضافت أنها قامت بتعيين مسؤولين لعمليات التصفية، لإدارة 

عمليات الإغلاق »بأكثر الطرق الممكنة من حيث الكفاءة”.
ومن المقرر أن تظل المنصة الخاصة بعمل الطلبات والتابعة 

للمجموعة، نشطة حتى السابع من أبريل.

كتب : مصطفى ابراهيم
كشفت مبادلة الإماراتية أنها استكملت بنجاح بيع حصتها غير 
المباشرة في »كاليسن«، الشركة العاملة في مجال امتلاك وإدارة 
العدادات الذكية وأصــول البنية التحتية لتحول الطاقة في المملكة 
المتحدة. وقالت مبادلة إن هذا البيع يمثل نهاية دورة استثمارية دامت 
أربع سنوات، عملت خلالها »مبادلة« مع »كاليسن« بالشراكة مع صندوق 
تديره شركة »جلوبال إنفراستراكتشر بارتنرز« التابعة لشركة »بلاك روك«، 
وتحالف »غولدمان ساكس إنفراستركتشر«، لتحقيق أداء مالي وتجاري 

قوي لشركة »كاليسن”.
وبالإضافة إلى ذلك، دعمت »مبادلة« قــدرات »كاليسن« للتوسع 
واستثمار فرص نمو جديدة في مجالات من بينها شحن المركبات الكهربائية، 
وكهربة وسائل التدفئة وحلول الطاقة الشمسية والبطاريات، وكان لذلك 
الدعم أثر كبير في تعزيز مساهمة »كاليسن« في جهود تحول قطاع الطاقة 
في المملكة المتحدة. كان أحد أهم الإنجازات في هذه الرحلة هو استحواذ 
»كاليسن« في عام 2023 على شركة »مابل كو«، وهي شركة عدادات ذكية 
عالية الجودة في المملكة المتحدة مملوكة لشركة »إكويتيكس« والتي تعد 

الآن جزءاً من مجموعة حملة الأسهم، ما يعزز مكانة »كاليسن« في السوق.

كتب : وائل مجدي
أكد إيلون ماسك الرئيس التنفيذي لمنصة 
»إكس« تعرض منصة »إكس« لهجوم سيبراني 
ضخم، مشيرا إلى أن الهجوم نفذ بموارد 
هائلة. وقال ماسك عبر حسابه على »إكس«: 
»هناك )ومازال( هجوم سيبراني ضخم ضد 
إكــس. نتعرض للهجمات يوميا، لكن هذا 
الهجوم تم بموارد كبيرة. إما مجموعة منسقة 

كبيرة أو دولة تقف وراءه. جار التتبع...”.
وشهدت المنصة انقطاعات واسعة 
الاثنين، حيث أبلغ أكثر من 40,000 مستخدم 
عن عدم تمكنهم من الوصول إلى حساباتهم، 
وفقا لبيانات موقع  مختص بمراقبة الأعطال 
الرقمية. ولم تصدر »إكس« أي بيان رسمي 
حتى الآن حول تفاصيل الهجوم السيبراني أو 
الجهات المحتملة وراءه، فيما يجري العمل 

على استعادة الخدمة بالكامل.

باستثمارات 488 مليون دولار: 
» ناسا » تطلق تلسكوباً فضائياً 

بالتعاون مع »سبيس إكس«

بعد بيع أصولً لمنافستها »فود باندا« :

 تطبيق »ديليفرو« لخدمات التوصيل تغادر هونغ كونغ  
مبادلة تستكمل بيع حصتها غير المباشرة في »كاليسن«

ماسك يؤكد تعرض منصة 
»إكس« لهجوم سيبراني »ضخم«


